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ОТКУДА В РОССИИ 
ТУРЕЦКАЯ ГРУСТЬ?

Турецкие выборы в последние дни стали 
модной темой, обсуждавшейся в нашей стране 
чуть ли не из каждого утюга. Даже некоторые 
юные владелицы гламурных аккаунтов в соц-
сетях превратились в экспертов, рассуждая 
о шансах Эрдогана и Кылычдароглу. А уж о 
настоящих экспертах и примкнувшей к ним 
армии политологов широкого профиля и гово-
рить нечего. И тут вызывает резонный вопрос 
в шекспировском духе: «Что он Гекубе, что ему 
Гекуба?» Или, иными словами, откуда в России 
берется «турецкая грусть»?

На этот вопрос есть не один, а много от-
ветов. На уровне большой политики. На уровне 
бизнеса. На уровне личных, маленьких планов 
и интересов.

Потому что для всего этого то, останется 
ли Эрдоган у власти в Анкаре или его сменит 
74-летний оппозиционный кандидат Кемаль 
Кылычдароглу, имеет огромное значение.

Назвать Эрдогана другом России можно 
лишь с большой натяжкой. Как и его полити-
ческого соперника — врагом России. Наша 
страна для обоих этих политиков в нынешних 
выборах — дело, скажем так, десятое. Как и 
Соединенные Штаты или, скажем, Швеция. 
Они решают будущее своей страны. Прежде 
всего — ее политики и экономики. И свое, само 
собой. Внешнеполитические аспекты не так 
уж волнуют турецких избирателей, сталки-
вающихся с инфляцией и переживающих по-
следствия катастрофических февральских 
землетрясений.
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ЗАЧЕМ ФИНАНСИСТАМ 
ПРИВАТИЗАЦИЯ 2.0?

СВОБОДНАЯ ТЕМА
Никита КРИЧЕВСКИЙ, 
доктор экономических 

наук, профессор
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НОВЫЙ ЧЕРНОБЫЛЬ 
В ХМЕЛЬНИЦКОМ

«Для Зеленского информационный фон 
хуже радиационного»

Хмельницкая область мо-
жет стать вторым Чернобылем. 
С таким предостережением к 
жителям Западной Украины об-
ратился бывший нардеп Вер-
ховной рады Игорь Мосийчук, 
призвав их срочно эвакуиро-
ваться и увозить детей. Радиа-
ционный фон после удара по 
военному складу в Хмельниц-
ком неуклонно ползет вверх 

уже второй день подряд, а по 
Незалежной поползли слухи: 
«гриб» в небе — это результат 
взрыва британских снарядов с 
обедненным ураном. Для Зе-
ленского, который колесит по 
Европе, такой информацион-
ный фон может оказаться по-
хуже радиационного, уверены 
аналитики.
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Утренний кофе в кровать станет 
недоступным для многих россиян. 
Ничего не поделаешь. Кофе в России 
не растет и поступает к нам по импор-
ту, зависящему от многих факторов. 
Так получилось, что все факторы со-
шлись не в нашу пользу. На сей раз 
неприятные обстоятельства затронули 

дешевый и широко распространенный 
в народе кофе сорта робуста, который, 
как правило, используется в качестве 
растворимого. Как свидетельству-
ют участники рынка «напитка бодро-
сти», цены уже дрогнули и поползли 
вверх.

Читайте 6-ю стр.

ГАДАНИЕ НА ПУСТОМ 
КОФЕЙНИКЕ

Вместо растворимой робусты россиянам придется 
баловаться чайком

Турцию ждет вто-
рой тур выборов гла-
вы государства. Но 
уже можно сказать, 
что страна проголо-
совала так, как сочла 
нужным. Члены изби-
рательной комиссии 
подсчитали голоса 
плюс-минус точно. 
Действующий пре-
зидент Эрдоган ре-
зюмировал: «Выборы 
прошли в демокра-
тической атмосфе-
ре». Мы поговорили с 
жителями Турции про 
обстановку в стране 
и чего ждут люди от 
второго тура.

Читайте 2-ю стр.

ТРЕВОЖНОЕ ПРЕДЧУВСТВИЕ 
ВТОРОГО ТУРАЖители описали 

обстановку в Турции после 
выборов президента

РОДНЫЕ ФЛАГ И ГИМН НА ПРОШЕДШЕМ 
ЧЕМПИОНАТЕ МИРА В ТАШКЕНТЕ 
Бокс сегодня — это наши обостренные эмоции. Счастье 
спортсменов и болельщиков, запрещенное на всех 
стартах в других видах. И две победы в шикарных 
финалах заключительного дня. Теперь главный вопрос: 
будет ли у нас олимпийская сборная?

ЛИСИЦАМ ПРЕДЛОЖИЛИ 
УГОЩЕНИЕ С ЛЕКАРСТВОМ 

ОТ БЕШЕНСТВА
В «Лосином Острове» на-

чалась весенняя вакцина-
ция диких животных против 
бешенства. Специалисты 
разложили по территории 
национального парка бри-
кеты с лекарством, зама-
скированные листьями или 
травой.

Как выяснил «МК», спе-
циальные съедобные при-
манки, внутри которых 
прячется доза вакцины 
против бешенства, были 
размещены в Яузском и 
Лосиноостровском лесо-
парках. Сотрудники раз-
ложили полезные брикеты 
у лисьих нор — животные 
обязательно обратят на 
них внимание. Подкормка 
изготавливается из мясо-
костной или рыбной муки 
и говяжьего жира. Для 

дикого зверя она пахнет 
весьма привлекательно. 
Внутри же угощения — 
сюрприз в виде лекарства. 
Поедая лакомство, обита-
тель дикой природы одно-
временно получает защиту 
от бешенства. По словам 
специалистов, вакцина 
безвредна, она не вызовет 
отрицательных реакций, 
даже если лесной хищник 
съест несколько доз. 

Длительный иммунитет 
против вируса формиру-
ется у животного на 21-й 
день. Вакцинация снижает 
риски заболевания бешен-
ством: последние годы та-
кие случаи в лесопарке не 
фиксировались во многом 
благодаря своевременным 
мероприятиям по раскла-
дыванию лекарства. В РИТУАЛЬЩИКА ВЫПУСТИЛИ 

7 ПУЛЬ ПРЯМО НА КЛАДБИЩЕ
Владелец ритуальной 

конторы был расстрелян на 
кладбище подмосковного 
города Дрезна Орехово-
Зуевского городского 
округа 12 мая. Киллеров, 
предположительно, подо-
слали конкуренты в обла-
сти похоронного бизнеса. 

Как стало известно «МК», 
в тот день 42-летний инди-
видуальный предприни-
матель, владелец неболь-
шого магазина по продаже 
надгробных памятников, 
устанавливал ограду на 
могиле. Мужчина — из-
вестный в городе мастер, 
его услуги пользуются 
большим спросом. 

Во время работы к нему 
подошли несколько муж-
чин, спросили, как его 
зовут. Когда умелец отве-
тил, то они без разговоров 
стали стрелять в него из 

травматического оружия. 
Несмотря на многочис-

ленные ранения, ритуаль-
щику удалось убежать от 
преследователей. Даже 
во время погони злоумыш-
ленники продолжали выпу-
скать пули в его сторону. 

Раненый мужчина до-
брался до дома, откуда 
супруга вызвала ему «ско-
рую помощь». В больнице 
из пострадавшего выта-
щили 7 пуль — из области 
грудной клетки, плеч и по-
звоночника. 

По одной из версий, 
нападение произошло 
в результате разборок с 
конкурирующей фирмой, 
с которой у предпринима-
теля затяжной конфликт 
длительностью уже боль-
ше года. Некоторое время 
назад неизвестные подо-
жгли его магазин. 

ПАЦИЕНТКА ПРОГЛОТИЛА 
ОТВЕРТКУ ВО ВРЕМЯ 

ПРОТЕЗИРОВАНИЯ ЗУБОВ
Медицинскую отвертку 

случайно заглотила 42-
летняя пациентка, которая 
14 мая была на приеме у 
врача-ортопеда в его кли-
нике на юге Москвы.

Как стало известно «МК», 
сотрудница Ростехнадзо-
ра отправилась к врачу, 
чтобы поставить две ко-
ронки на имплант. Ранее 
женщина была довольна 
работой этого врача, ко-
торый когда-то устанав-
ливал ей коронку. Вообще 
при выборе доктора паци-
ентка ориентировалась на 
его 20-летний опыт работы 
и не ожидала никаких не-
приятностей.

В тот день ортопед дол-
жен был снять слепки. 

Однако через 30 минут 
приема что-то пошло не 
так: пациентка ощутила в 
горле какой-то посторон-
ний предмет. 

Как оказалось, врач 
выронил медицинскую 
отвертку длиной 1 санти-
метр, а пациентка тут же 
сглотнула инструмент.

Медик сразу же вызвал 
«скорую помощь», постра-
давшую доставили в боль-
ницу. Судя по снимкам, 
отвертка находилась в же-
лудке. Врачи трижды пы-
тались достать инородное 
тело, но успехом эти мани-
пуляции не увенчались. В 
настоящее время решает-
ся вопрос о хирургическом 
вмешательстве.

ВРАЧИ СТАЛИ РЕЖЕ ОШИБАТЬСЯ ПРИ ВСТРЕЧЕ СО СМЕРТЬЮ
Менее чем в четырех 

случаях из ста врачи оши-
баются при установлении 
причины смерти. Такой 
вывод сделали исследо-
ватели из ЦНИИ органи-
зации и информатизации 
здравоохранения, подго-
товив доклад о состоянии 
патологоанатомической 
службы России.

К этому зак люче-
нию ученые пришли, 

проанализировав инфор-
мацию, поступившую из 
регионов России. Объ-
ектом исследования, в 
частности, было срав-
нение заключительных 
клинических диагнозов и 
посмертных патологоа-
натомических исследова-
ний. Расхождение между 
заключениями лечащих 
врачей (или врачей, кон-
статировавших смерть) и 

выводами патологоанато-
мов составило 3,4%. Впро-
чем, этот показатель вовсе 
не свидетельство того, что 
врачи слишком часто ста-
вили неверный диагноз; в 
большинстве случаев люди 
умирают не на больничных 
койках, и далеко не все на-
блюдаются перед смертью 
у специалистов. Проана-
лизировав аналогичные 
данные за последние 11 

лет, специалисты пришли 
к выводу, что расхождения 
между заключительным 
клиническим и патологоа-
натомическим диагнозами 
снизились более чем на 
две трети.

Всего в прошлом году 
было выполнено 646 тыс. 
посмертных патологоа-
натомических вскрытий. 
Впрочем, исследова-
ние тканей покойников 

— далеко не единствен-
ная задача патологоана-
томов, чаще им приходит-
ся иметь дело с тканями 
живых людей. Речь идет 
о случаях, когда врачи 
исследуют ткани, извле-
ченные во время операций 
или при биопсии. В 2022 
году специалисты прове-
ли 7,6 млн прижизненных 
патологоанатомических 
исследований.

ПЕНСИОНЕР УСТРОИЛ 
САМОПОДРЫВ, ОТОЙДЯ 
ПОДАЛЬШЕ ОТ ДРУЗЕЙ

Во время посиделок с 
друзьями подорвался на 
гранате 66-летний пен-
сионер в подмосковной 
деревне Язвище Орехово-
Зуевского городского 
округа 13 мая. Спасти его 
не удалось.

Как стало известно «МК», 
субботним вечером муж-
чины выпивали в компа-
нии из шести человек. Они 
часто собирались вместе 
по выходным отдохнуть и 
пожарить шашлык.

Приятели сидели в бе-
седке на участке, разго-
вор зашел про оружие. 
Внезапно один из муж-
чин, ранее работавший 
охранником в магазине, 
достал из кармана шта-
нов гранату. Удивленным 
знакомым он заявил, что 
граната учебная. Тем не 
менее отдыхающие по-
просили его выйти из-за 
стола. Пенсионер отошел 
на несколько метров в сто-
рону, к бане.

— Я в этот момент смо-
трел на него, он копошился 
возле бани. Потом произо-
шел негромкий хлопок, а 
сразу после этого силь-
ный взрыв. Мы стали вы-
зывать «скорую помощь», 
у него оторвало руку, и в 
боку была дырка. Все в 
шоке от произошедше-
го — хорошо, что граната 
взорвалась не за столом, 
— рассказал один из оче-
видцев ЧП.

Раненому пенсионеру 
медики поставили неуте-
шительный диагноз. Через 
несколько часов мужчина 
скончался в больнице.

При обыске в гараже 
погибшего была обна-
ружена страйкбольная 
граната Ф-1, которую са-
перы признали не опас-
ной. Откуда мужчина взял 
взорвавшийся боеприпас 
— сейчас предстоит вы-
яснить полицейским. У 
мужчины остались жена 
и взрослая дочь.

СТАРЛЕЙ ТАК ЗАКОВАЛ 
ЗАДЕРЖАННОГО 

В НАРУЧНИКИ, ЧТО ТОТ УМЕР
Бывший оперативный 

дежурный ОМВД по Крас-
носельскому району Мо-
сквы получил приговор за 
халатность, повлекшую 
смерть человека. Мужчина 
слишком жестко обошелся 
с задержанным, в резуль-
тате чего тот скончался 
прямо в камере.

Как стало известно «МК», 
ЧП в здании отдела поли-
ции произошло еще 22 
ноября 2019 года. Туда по 
подозрению в краже бето-
номешалки с территории 
лингвистической школы 
был доставлен мужчина. 
Дежурным по работе с до-
ставленными в тот день 
был старший лейтенант 
Василий Чередниченко. 
Поскольку предполагае-
мый вор вел себя неадек-
ватно и в какой-то момент 
даже отломал доску от 
скамьи, полицейские не 
слишком с ним церемо-
нились. Двое сотрудников 
заломили руки подозре-
ваемому, а Чередничен-
ко сковал их за спиной, а 
затем надел вторые на-
ручники на левую ногу и 
пристегнул к запястьям, 
полностью обездвижив 
его. В течение ночи Че-
редниченко с другими со-
трудниками полиции еще 
2 раза заходил в камеру к 
задержанному, снимал и 
снова надевал наручники. 
Последний раз Чередни-
ченко проводил эту мани-
пуляцию уже с мертвецом. 

Медики констатировали 
смерть задержанного в ре-
зультате острой сердечно-
сосудистой недостаточ-
ности. Расследование 
установило, что сотрудни-
ки полиции необоснованно 
применяли к нему силу и 
спецсредства (наручники). 
Было возбуждено уголов-
ное дело по статье УК «Ха-
латность». 

В Мещанский суд Че-
редниченко приехал с 
большим рюкзаком и по-
ходным ковриком — он 
явно готовился поехать 
в тюрьму. Во время огла-
шения приговора бывший 
полицейский стоял с опу-
щенной головой, а когда 
судья назвал срок (7 лет), 
покачал головой, видимо, 
мысленно попрощавшись 
со свободой. Однако нали-
чие смягчающего обстоя-
тельства — на иждивении 
у мужчины маленький ре-
бенок — позволило суду 
посчитать этот срок услов-
ным. После таких слов он, 
счастливый, выбежал из 
зала и даже забыл подпи-
сать документы суда.  

МОСКВИЧ ВЫИГРАЛ СУД ЗА ПАРКОВКУ 
В СОБСТВЕННОМ ДВОРЕ

Восстановить свое пра-
во парковаться во дворе 
собственного дома на 
проспекте Вернадского 
удалось настойчивому мо-
сквичу — но только через 
суд. Управляющая ком-
пания (УК) заблокирова-
ла возможность открытия 
дворового шлагбаума це-
лой группе жильцов, кото-
рые посчитали, что за эту 
услугу просят непомерно 
много денег.

Как узнал «МК», житель 
одного из домов подал иск 
в Никулинский суд, в ко-
тором потребовал от ТСЖ 
и ЧОПа, охраняющего его 
дом, восстановить ему 
доступ на дворовую тер-
риторию. В современном 
жилом комплексе сложи-
лась неприятная ситуация: 
группа собственников по-
считала, что УК в неза-
конном порядке собирает 
с жильцов повышенную 
оплату за содержание об-
щедомового имущества. 

Среди недовольных — жи-
тель по имени Николай. 

Попытки договорить-
ся с ТСЖ не увенчались 
успехом, тогда Николай 
просто перестал перечис-
лять оплату. УК не стала 
церемониться и заблоки-
ровала ему электронную 
карту, открывающую шлаг-
баум. Охрана, следящая 
за въездом и выездом с 
территории, отказалась 
пускать авто жильца во 
двор. Также ему запре-
тили приглашать в гости 
друзей и родственников. 
Ситуация стала настолько 
абсурдной, что Николаю с 
семьей пришлось съехать 
с квартиры. 

Возмущенный жилец 
решил искать защиты у 
Фемиды. Он подал в суд 
на ТСЖ и на ЧОП. От ответ-
чиков Николай потребовал 
не чинить препятствия в 
доступе на дворовую тер-
риторию, разблокиро-
вать электронные карты и 

возобновить прием заявок 
на посещение гостей. 

Изучив материалы дела, 
судья пришла к выводу, что 
ответчики нарушили закон. 
Согласно ст. 209 ГК РФ, 
собственник помещений 
имеет права пользования, 
владения и распоряжения 
своим имуществом и ни-
кто, кроме случаев пред-
усмотренных законом, не 
может самовольно огра-
ничить эти права. При по-
мощи свидетелей Николаю 
удалось доказать, что ТСЖ 
и ЧОП действительно не пу-
скали на территорию дома 
его автомобиль, а также не 
позволяли зайти в подъезд 
его гостям. Суд обязал от-
ветчиков не чинить жильцу 
препятствий в проезде во 
двор и в проходе в дом. То 
же самое касалось членов 
его семьи и гостей. Кроме 
того, управляющая компа-
ния должна разблокиро-
вать Николаю электронный 
пропуск. 

ЧИНОВНИКИ ВЫСЧИТАЛИ ДЛИНУ ТРОСТИ 
ДЛЯ ИНВАЛИДОВ

Обновленный перечень 
требований к отдельным 
категориям средств реа-
билитации инвалидов 
разработал Минтруд Рос-
сии. 

Как стало известно «МК», 
разработчики документа, 
в частности, определили, 
какими должны быть опор-
ные трости. По мнению 
специалистов, вес трости 
не должен превышать 1,5 

кг, ширина рукоятки долж-
на составлять 25–50 мм. 
Обычные трости должны 
быть не длиннее 90 см, 
трех- и четырехопорные 
следует подбирать инди-
видуально в зависимости 
от роста инвалида. Макси-
мальный вес тактильных 
тростей, которые исполь-
зуют слабовидящие и сле-
пые люди, — до полукило-
грамма, ширина рукоятки 

и максимальная допусти-
мая нагрузка такие же, как 
у обычных тростей, высо-
та в зависимости от роста 
человека — от метра до 
полутора.

Также установлены тре-
бования к опорам для пол-
зания, сидения и лежания 
детей-инвалидов, а также 
к ходункам, костылям и 
некоторым другим изде-
лиям.
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В последнее время поездки москвичей на 
дачу все больше напоминают экстремальный 
квест в форте Боярд, а все потому что всякой 
экзотической твари расплодилось в родимом 
Подмосковье видимо-невидимо. Ученые объ-
ясняют эти метаморфозы природы причудами 
глобального потепления. С юга в наши края пере-
местились ранее никогда не обитавшие здесь 
виды животных и растений. Плохо, что такое 
биологическое разнообразие может нести опас-
ность несведущему человеку. А иногда наоборот: 
из-за суеверия совершенно безобидный гриб 
решеточник (на фото) записали в убийцы.
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ГАДЫ, ГАДЫ ВОКРУГ!
В Подмосковье расплодились опасные твари
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ФЛАГ И ГИМН НА ПРОШЕДШЕ
АТЕ МИРА В ТАШКЕНТЕ

Шарабутдин Атаев 
и Муслим Гаджимагомедов.

Эрдоган.

Кылычдароглу.



КУРОРТЫ «НА РИСКЕ» 
Туристов предупреждают 
об опасностях на турецком 
берегу 
По результатам дня выборов 14 мая, 
при подготовке к которому Турция 
не на шутку раскалилась, напряже-
ние лишь продолжает расти: 28 мая 
страну ожидает второй выборный 
тур. Гостей страны в эти две недели 
просят соблюдать особую бдитель-
ность, чтобы ненароком не пасть 
жертвой накала страстей разгорячен-
ных хозяев. Представители прини-
мающей стороны уточняют: особенно 
предостережения касаются россиян 
и американцев.

Турецкая туротрасль сокрушается: заход 
на второй тур — это еще как минимум 2 не-
дели убытков. Даже резко понизившие цены 
на старте сезона излюбленные туристами 
отели системы «все включено» положение 
особо не спасли. 

— Конечно, подешевевшие блоки мест 
тут же выкупили, — признают в турецкой тур-
фирме, сотрудничающей с Россией. — Но это 
на ближайшее время, а постоянно по таким 
ценам туры продавать мы не можем, они не 
окупают сами себя. А если в убыток, то это 
уже не бизнес, а благотворительность.

— Все, чтобы удержать россиян?
— Все, чтобы успеть на них заработать 

хоть что-нибудь, так как что будет дальше, ни-
кто пока не знает. Российские туроператоры 
обязаны предупреждать своих туристов об 
опасностях, грозящих им сейчас в Турции. 
Конечно, специально никто гостям вредить не 
станет, но случайно попасть под горячую руку 
вполне вероятно. Тем более вон противники 
Эрдогана выкрикивают на улице антироссий-
ские лозунги, якобы Россия вмешивается в 
выборы. В другом лагере, правда, точно так 
же выкрикивают антиамериканские призывы, 
но американских отдыхающих у нас почти 
и нет, только работающие. Из-за расстоя-
ния для простого американского отпускника 
Турция — не бюджетный отдых, а дорогое 
удовольствие.

Тем временем перебои с авиасообще-
нием между РФ и Турцией продолжаются с 
самой пятницы. И пусть единого повода для 
задержек и отмен у разных авиаперевозчиков 
вроде бы нет, каждый из них озвучивает свои 
технические причины, но «осадочек» никуда 
не денешь. 

— Когда летишь всего на недельку за 
бешеные деньги, сутки провести в аэропор-
ту — за гранью! — возмущенная туристка, 
чей рейс из Москвы в Анталью перенесли 
вообще на следующий день. — В Турцию я 
больше ни ногой!

Пассажиры воскресного рейса нацио-
нального турецкого перевозчика, в итоге 
перенесенного на понедельник, о котором 
идет речь, не могли вылететь, так как борт, 
курсирующий по маршруту Москва—Анталья, 
в свою очередь не мог вылететь из Турции. 
Его пассажирам тоже запомнится не столько 
ласковая Турецкая ривьера, сколько неласко-
вая дорога домой. 

— Вылет был на 8.30, — делятся 

пассажиры. — Потом перенесли на 13.00. 
Потом запустили в самолет, но он так и не 
взлетел, 4 часа сидели в нем, как в тюрьме. 
Потом сказали, что переносят на 9 вечера. 
Весь день голодные просидели — ладно еще 
взрослые, но и детей покормить было негде. 
Только когда уже бунт подняли, купили нам 
гамбургеры…

Всего за минувшие выходные с опоздани-
ем вылетели в Россию три лайнера турецкого 
авиаперевозчика, на которых находились в 
общей сложности более 700 россиян; по-
следний борт был задержан на 12 часов. При-
чиной задержки представители перевозчика 
назвали «ремонт взлетно-посадочной полосы 
аэропорта Анталии», из-за чего проблемы 
якобы были не только у бортов, направляю-
щихся в РФ, но и у всех остальных. 

Однако в то же самое время, но из Стам-
була, не мог вылететь и борт отечественного 
национального перевозчика: по его объясне-
нию, рейс отменен по техническим причинам, 
а пассажиров рассадили на другие рейсы. А 
по версии пассажиров злосчастного борта, 
«рассадили» в другой самолет только ше-
стерых пассажиров бизнес-класса, среди 
которых была и наша звезда Анна Семенович, 
а остальных оставили до «решения техниче-
ских проблем». «Сказали ждать, когда починят 
этот борт, — писали возмущенные туристы 
в соцсетях. — Гостиницу не предоставляют, 
спим на лавочках».

Отечественные эксперты признают: с 13 
по 15 мая лайнеры, следующие в РФ, сталки-
вались с «проблемами» в 80% случаев. Но это 
никак не служит подтверждением настойчи-
вых слухов о том, что авиасообщение между 
Россией и Турцией может быть приостанов-
лено. Россиянам сейчас лучше волноваться 
не об этом, а о собственной безопасности на 
турецком берегу.

— Мы ухватили горящий тур всего за 
100 тысяч на двоих, — делится россиянка из 
Волгограда, накануне прибывшая в турецкий 
Сиде с подругой. — Приехали довольные, а 
оказалось, мы тут сплошь на риске. По улицам 
по одному-двое не ходить, услышав антирос-
сийские выкрики, прикинуться нерусскими, 
базаров, кафе, магазинов и автобусных экс-
курсий в крупные города избегать. Зачем тог-
да мы вообще приехали?! Сиде — городочек 
маленький, на одном пляже сидеть скучно, 
а группы по нему не водят. И если по Сиде 
опасно гулять вдвоем, заходя в магазинчики 
и на рынки, то группой можно только на ав-
тобусе в Анталью. Но и такие поездки сейчас 
отменены как рискованные.

Релоканты из соотечественников тоже 
делятся друг с другом предостережениями 
и опасениями:

— Говорят, что если Эрдоган победит, 
то ждите турецкий «майдан», — перечисляет 
самые ходовые местные страхи россиянин, 
осевший в Мармарисе. — Не советуют в бли-
жайший месяц ездить в Анкару, Стамбул и 
Измир. А также в зоны, пострадавшие от зем-
летрясения, там народ особенно разгорячен, 
так как многим терять уже нечего. И никакой 
исход, кстати, рисков не снижает. В Турции 
голосуют более 85% населения, что более 
50 миллионов человек. И кто бы из двоих 
основных претендентов ни выиграл, в любом 
случае останется 25 миллионов недовольных. 
А столько недовольных турок — это, мягко 
говоря, небезопасно.

Жанна ГОЛУБИЦКАЯ. 

ОТКУДА В РОССИИ 
ТУРЕЦКАЯ ГРУСТЬ?
c 1-й стр.

Но, как бы то ни было, мы знаем, 
чего можем (примерно, конечно) 
ждать от Эрдогана. А вот воз-
можная победа его противника 

— это terra incognita, неизведанная земля. 
Тем более что Кылычдароглу пользуется ре-
путацией политика проевропейского и про-
западного. И нет никакой гарантии, что в 
случае его успеха коллективный Запад не 
продавит присоединение Анкары к антирос-
сийскому санкционному фронту.

А ведь на сегодняшний день Турция оста-
ется единственным государством-членом 
НАТО, которое не ввела санкций против Рос-
сии. И это не только потому, что она — так 
же, как наша страна, — остается одной из 
немногих держав, которые не идут по предпи-
санному Западом во главе с США фарватеру, 
а порой резко конфликтует и с Вашингтоном, 
и с Брюсселем (благо взаимных претензий 
накопилось хоть отбавляй).

Просто турки раз за разом демонстри-
руют прагматизм, которому можно только 
позавидовать. И формула этого прагматизма 
проста: «Хорошо то, что хорошо для Турции». 
Поэтому они, когда им выгодно, поставляют 
Киеву свои «Байрактары» и говорят «правиль-
ные» слова о поддержке территориальной 
целостности Украины. Но и все по тем же 
причинам не рвут безжалостной рукой связи 
с Москвой, а напротив, участвуют в совмест-
ных проектах. Потому что все это приносит 
дивиденды — как сугубо денежные, так и 
политические. Тем более что заодно Анкара и 
зарабатывает имиджевые очки, примеряя на 
себя роль если не миротворца, то медиатора 
в украинском кризисе.

Но и Россия, ведя дела с Турцией, тоже 
включает прагматизм. Что с того, что это на-
товская страна, если с ней можно «сварить 
кашу»? И да, нам нужен «берег турецкий». 
Ведь Турция — это двусторонняя торговля 
с немалым оборотом. Это сотрудничество в 
энергетической сфере. Это хаб, благодаря 
которому желающие попасть из России в Ев-
ропу (и наоборот) могут летать через турецкие 
аэропорты. А Стамбул становится «нейтраль-
ной территорией», где разбросанные по свету 
друзья и родственники, оказавшиеся по раз-
ные стороны сотворенного Западом «желез-
ного занавеса 2.0», могут повидаться вживую. 
В конце концов, курорты Антальи, Бодрума и 
Мармариса — несмотря на возросшую стои-
мость отдыха там — худо-бедно сохраняют 
остатки славы «всероссийской здравницы». 
Лишиться всего вышеперечисленного было 
бы очень и очень неприятно. Вот почему те 
же молодые блогерши так обеспокоились 
электоральным процессом.

Так что интерес россиян к турецким вы-
борам — это не удел «пикейных жилетов», рас-
суждающих на тему «Эрдоган — это голова» 
или положили бы они палец в рот Кылычда-
роглу. А вопрос «Чё там у турок?» в нынешнем 
мире имеет совсем не абстрактное, а вполне 
осязаемое звучание.

Андрей ЯШЛАВСКИЙ.
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Накануне выборов я общалась 
с волонтером, которая посети-
ла разрушенные землетрясе-
нием города. Женщина расска-

зывала про катастрофическую обстановку 
в регионах: люди живут в палатках, помощь 
им не оказывают, новое жилье бесплатно не 
предоставляют. По словам собеседницы, 
потерпевшие утверждали, что обижены на 
Эрдогана, поэтому свой голос отдадут за 
его оппонента. Однако при подсчете голосов 
выяснилось, что большинство жителей по-
страдавших регионов проголосовали именно 
за действующего президента. Жительница 
Стамбула Екатерина предположила, почему 
так вышло.

— После подсчета голосов сторонники 
Кылычдароглу не скрывали свое разочаро-
вание и обиду на соотечественников. Осо-
бенно досталось тем, кто живет в регионах, 
где произошло землетрясение, — говорит 
Екатерина. — Там люди активно поддержали 
действующую власть. На то может быть не-
сколько причин. Во-первых, народ голосует 
по инерции, за стабильность. Во-вторых, 
Кылычдароглу — представитель партии, 
которую создал Ататюрк. При Эрдогане 
наследие первого президента Турции на-
чали пересматривать. То есть народ голо-
совал против партии, а не против перемен. 

В-третьих, многим людям просто не очень 
нравится харизматичный Кемаль, который 
любит делать сердечки на камеру. Некоторые 
думают, что он не сможет противостоять 
той же Америке. Еще существует процент 
необъяснимых причин.

В самом Стамбуле обстановка на сле-
дующий день после выборов оставалась 
спокойной.

— В понедельник выходной день. Все 
заняты своими делами и обсуждениями вы-
боров, — продолжает Екатерина. — Уже ве-
чером в воскресенье в городе было довольно 
тихо, даже пробки рассосались, потому что 
все прилипли дома к телевизорам. Конеч-
но, сторонники Кылычдароглу пребывают 
в шоке. Никто не ожидал такой поддержки 
действующего президента и его партии. В 
то же время оппозиция говорит, что коли-
чество голосов за Эрдогана впервые упало 
ниже 50 процентов. И это, по их мнению, 
хороший результат. «Мы расстроены, но на-
дежда есть», — повторяют сторонники оппо-
зиции. В течение последующих двух недель 
до второго тура оба кандидата приложат 
все усилия, чтобы склонить избирателей на 
свою сторону. 19 мая в стране пройдет День 
спорта и памяти Ататюрка. В этот день воз-
можна максимальная активность, митинги. 
Сейчас начнутся попытки дискредитации 

оппонентов. Будут вытаскивать скелеты из 
шкафов. Так что нас ждет второй сезон увле-
кательного турецкого сериала...

Жанна, проживающая в Анталии, счи-
тает, что в пострадавших от землетрясения 
регионах могли быть фальсификации: «Голо-
сование в пострадавших регионах проводили 
в контейнерах, народ в Сети негодовал по 
этому поводу. Поэтому есть подозрения, что 

там могли быть фальсификации. Хотя я почи-
тала, что пишет в чатах народ из тех городов. 
И удивилась. Многие благодарили Эрдогана, 
мол, правительство сделало все возможное. 
Не понимаю, что в головах у людей». 

Маргарита переехала в Турцию из Бело-
руссии. Девушка поделилась своими впе-
чатлениями от выборов: «В Турции выборы 
отличаются от того, что я видела в Минске. В 
Беларуси выборы — это праздник. На избира-
тельных участках проводят концерты, продают 
алкоголь и закуску. Здесь ничего подобного 
нет. Продажу алкоголя в день выборов за-
претили по всей стране. На участках не было 
никаких ярмарок и тем более песен и плясок. 
Люди пришли, проголосовали и ушли, все 
спокойно. Мы с мужем после выборов пошли 
на море. Кругом на лежаках сидели отдыхаю-
щие, уткнувшись в телефоны. Все следили за 
итогами голосования. Я сама отдала голос за 
Эрдогана, как и многие из моих соотечествен-
ников, которые живут в Турции». 

Блогер Маргарита внимательно следила 
за выборами и сделала свои выводы: «Ходили 
слухи, что в Харране, который находится на 
границе с Сирией, были беспорядки. Писали 
про избиение членов избирательного совета 
в тех краях. Еще в соцсетях показывали мно-
го полуразрушенных школ, где проводили 
выборы. Здания напоминали руины. Люди 
оставляли комментарии: «И правительству 
не стыдно за такие школы? Многие даже не 
знали, что в стране есть такие школы». 

Россиянка Светлана поделилась своими 
эмоциями: «Меня удивило, что на выборы шли 
все, даже кто не мог ходить. По телевизору 
показывали, как людей везли на инвалидных 
креслах, с поломанными руками и ногами. В 
Анталии 90-летнюю бабушку несли на руках 
в школу, сама она не могла подняться по 
лестнице. В Алании пришел голосовать 101-
летний дедушка. Многие избиратели нерв-
ничали. Один мужчина так вдарил печатью 
для голосования по бюллетеню, что сломал 
стол. А три человека умерли от переживаний. 
По официальной информации, в Гиресуне, 
Трабзоне и Ризе люди скончались у избира-
тельных урн от сердечного приступа». 

Еще одна жительница Стамбула считает, 
что больше всего жалуются на Эрдогана те, 
кто живет в Турции 10–20 лет: «Наверное, 
недовольство страной и политикой прихо-
дит автоматически, когда ты становишься 
местным. Тех, кто недавно живет в Турции, 
все устраивает, повышение цен они воспри-
нимают как нормальное явление. Во всем 
мире все дорожает.

Те, у кого ВНЖ, — все за Эрдогана. Бо-
ятся, что если к власти придет оппозиция, 
их погонят из страны. А уезжать никому не 
хочется. Но граждане Турции сами сделают 
свой выбор. Нам остается только ждать. 

Сейчас ходят слухи, что кто бы ни при-
шел к власти, жизнь иностранцев в Турции в 
любом случае усложнится в плане получения 
гражданства и ВНЖ. Еще говорят о новом 
повышении цен и обвале лиры в ближайшее 
время».

Гражданка Турции Анна говорит, что 
целый день принимает звонки от знакомых, 
которые обеспокоены ситуацией в стране: «Я 
всех успокаиваю, волноваться пока не стоит. 
Второй тур впереди. Но за границей и в самой 
Турции многие уверены: какой бы результат 
ни был, протестов не избежать».

Ирина БОБРОВА.

Оценен сценарий 
двух недель до второго тура 
выборов в Турции 

День выборов в Турции состоялся 
и уверенно наметил перспективу 
перехода гонки во второй тур. Ни 
один из главных кандидатов, судя 
по всему, не смог набрать необходи-
мых 50%+1 голос для триумфа уже в 
первом туре. Так, по последним дан-
ным, Реджеп Эрдоган набрал 49,4% 
голосов, а его главный соперник 
Кемаль Кылычдароглу заработал 
44,9% голосов. Правящая Партия 
справедливости и развития (ПСР) 
обеспечила себе большинство в 
парламенте, что заставило мировых 
аналитиков сомневаться в будущем 
успехе оппозиции. Однако избира-
тели оказались практически раз-
делены пополам, а это значит, что 
сценарии развития событий могут 
быть неожиданными.

К выборам в Турецкой Республике было 
приковано внимание буквально всего мира. 
Рассматривая под лупой нынешние выборы, 
опросы общественного мнения и аналитики 
предсказывали совершенно разные вари-
анты: от победы того или иного кандидата 
уже в первом туре до возможности перехода 
всего процесса во второй тур и триумфа 
оппозиции.

Результаты подсчета голосов, которые 
стали появляться в информационном поле 
уже к вечеру воскресенья, постепенно ука-
зывали на то, что ни у Эрдогана, ни у Кы-
лычдароглу нет почвы для уверенности в 
победе. Постепенное, но стабильное увели-
чение процентов в пользу Эрдогана в какой-то 
момент стало буквально «таять», наполняя 
копилку оппозиционера Кылычдароглу. Это 
спровоцировало определенную неразбери-
ху. Конкуренты Эрдогана начали разгонять 
шум, заявляя, что, мол, «ясно, что победа 
будет нашей уже в первом туре». Лояльная 
оппозиционному кандидату турецкая пресса 
стала даже утверждать, что якобы на многих 
участках, где Кылычдароглу опережал по 
голосам Эрдогана, представители правящей 
партии выражали протест результатам, и 
приходилось вести подсчеты заново.

В видении оппозиции это была своего 
рода тактика действующей власти по де-
морализации проголосовавших. Таким об-
разом, мол, людей провоцировали покинуть 
избирательные участки раньше появления 
окончательных результатов. Но будем чест-
ны, оппозиция ведь занималась тем же. Сам 
лидер альянса Кемаль Кылычдароглу в ходе 
подсчета голосов опубликовал запись на 
своей странице в социальной сети. Оно со-
держало всего одно слово и означало «Мы 
— впереди!».

Но впереди они не оказались. Хоть и с 
небольшим отрывом, но суммарно у канди-
дата от оппозиции получилось лишь 44,9% 

против эрдогановских 49,4%. Британский 
журнал The Economist отметил, что, несмотря 
на «хороший напор» подготовки оппозиции к 
выборам 14 мая, для них итог первого тура 
стал «наихудшим результатом». И здесь не в 
последнюю очередь упоминается то, что на 
парламентских выборах (которые проводи-
лись в этот же день) оппозиционный альянс 
заработал около 35% голосов, тогда как коа-
лиция Эрдогана набрала почти 50%.

Многие зарубежные аналитики, учитывая 
факт удержания коалицией действующего 
президента большинства мест в меджлисе, 
засомневались в том, что во втором туре пре-
зидентских выборов Кылычдароглу уверенно 
займет кресло лидера страны. В дополнение 
к этому довольно редко, но стали появляться 
заявления, что оппозиция была нечестна. 
Например, издание Politico, ссылаясь на 
публикацию журналистки Невшин Менгу в 
Твиттере, заявляет, что в традиционном ба-
стионе оппозиции (анкарский район Чанкая) 
одна урна голосования была подсчитана 11 
раз. Проверить это довольно сложно. По 
официальным заявлениям Высшей изби-
рательной комиссии, никаких нарушений 
не было, а сам президент Эрдоган заявил, 
что выборы прошли, «как и подобает нашей 
турецкой демократии».

Ясно главное — 2 недели до второго тура 
будут максимально сложными во всех отно-
шениях. Как отмечает агентство Bloomberg, 
впервые при нынешней избирательной систе-
ме будет проводиться второй тур. Электорат 
в этот раз оказался более разделенным, 
чем в 2018 году, когда Эрдоган уверенно 
взял президентское кресло в свои руки уже 
в первом туре. 

Не забудем еще и третьего кандидата 
на турецких выборах — Синана Огана, ко-
торый выступил, по признанию аналитиков, 
довольно уверенно. Его результат составил 
5,2%. Как утверждает Politico, интерес вызы-
вает именно то, как проголосуют сторонники 
этого кандидата. Сам политик-националист 
делает довольно противоречивые заявления 
по этому поводу, говоря о том, что национа-
листы могут поддержать любого из главных 
претендентов на пост лидера страны при вы-
полнении ряда условий. Он занимает жесткую 
позицию по отношению к курдским партиям, 
что затрудняет отношения с Кылычдароглу. 
Широко распространяется мысль, что оппо-
зиционного кандидата активно поддерживает 
Демократическая партия народов (ДПН), 
которую считают «прокурдской». Без этого 
условия, получается, не состоится победа 
Кылычдароглу.

Именно этот политик высказывался и 
против введения санкций против России, 
заявив: «Мы не должны вести себя так, как 
раньше — как Запад сделает, так и мы. На-
шим приоритетом будет Турция и регион: 
мы считаем регион нашим домом и считаем, 
что внутренние дела можем урегулировать 
своими силами». Не похоже, что Оган готов 
перейти на сторону оппозиции, но исклю-
чать этого не стоит, хотя и с некоторыми 
оговорками.

Выступление Кылычдароглу, отмечает 
The Economist, было настолько неудовлет-
ворительным, что лидеру НРП пришлось бы 
добиваться расположения всех избирателей 
Огана, чтобы получить шанс на победу во 
втором туре.

Помимо прочего агентство Bloomberg 
предсказывает непростые две недели и для 
экономики страны. По данным агентства, 
турецкие акции упали на 6,4% в понедельник, 
прежде чем спровоцировать остановку тор-
гов. Лира торговалась около 19,66 за доллар 
после того, как турецкие государственные 
кредиторы продали доллары для поддержки 
валюты в воскресенье вечером перед офи-
циальными результатами.

«Две недели неопределенности — это 
сценарий, который рынкам больше всего 
не нравится», — отметил Чагри Кутман, 
специалист по турецким рынкам в KNG 
Securities. Помимо этого, все не уходит со 
страниц мировых СМИ и ситуация, связанная 
с землетрясениями в Турции, произошед-
шими в начале февраля. Многие критико-
вали правительство и самого Эрдогана за 
то, что они не отреагировали на стихийное 
бедствие должным образом, якобы создав 
еще больше проблем для экономической 
сферы. Это, кстати, значительно снизило 
рейтинг Эрдогана.

В общем, ситуация сложная, и возникает 
вопрос, чем может обернуться 2-недельный 
период между первым и вторым турами? На-
сколько возможны, если сложить все факты, 
протестные настроения среди населения 
и на какие действия могут пойти противо-
борствующие стороны?

— Не думаю, что какая-то из сторон бу-
дет оспаривать результаты голосования, по-
скольку это никому не выгодно, все сохраняют 
шансы на победу и нет причин вести какие-то 
споры, — поясняет старший преподаватель 

кафедры теории и истории журналистики 
филологического факультета РУДН политолог 
Камран Гасанов. — Что касается избирателей, 
то страсти кипят, но я думаю, что они будут 
ориентироваться на своих лидеров. Вряд 
ли они что-то самовольно будут предпри-
нимать. Их активность будет проявляться в 
том, что они будут участвовать в мероприя-
тиях в поддержку того или иного кандидата. 
Народ все-таки инертный, он не будет само-
стоятельно предпринимать какие-то шаги, 
да и пока вроде никто цели вывести всех на 
улицы не ставит.

— Сейчас поддержка Эрдогана вы-
сокая, но в политике есть факты, когда в 
первом туре выборов кандидат лидиру-
ет, а во втором туре уже теряет голоса. 
Какова вероятность, что Эрдоган может 
столкнуться с таким сценарием?

— Вероятность есть, но даже несмо-
тря на то, что он не прошел в первом туре, 
все-таки он обошел своего конкурента. Он 
популярнее Кылычдароглу на 5–6%. Есть 
вероятность, что во втором туре этот отрыв 
сохранится. Но все те, кто не голосовал за 
него в первом туре, не обязательно будут 
голосовать в будущем за его противника.

— Какую роль будет играть фактор 
Синана Огана? Сначала он формально 
был на стороне Эрдогана, теперь же не 
исключается, что он может «помочь» Кы-
лычдароглу. Как понимать это?

— Думаю, он сам не уверен, за кого будут 
голосовать его избиратели. Люди выбирают 
его из-за фигуры и личности. Когда этой 
личности нет, то вероятно, что они будут вы-
бирать что-то похожее. Сам он является на-
ционалистом, а в рядах коалиции Эрдогана 
тоже есть националисты. Может, в этом плане 
у Эрдогана тоже будет определенная под-
держка, хотя у республиканцев тоже в рядах 
националисты имеются. Думаю, они будут 

распределяться. Сложно сказать, поровну 
или нет, но я не уверен, что все голоса Си-
нана Огана будут автоматически переходить 
к Кылычдароглу.

— Есть мнение, что если коалиция Эр-
догана взяла большинство в парламенте, 
то результаты на президентских выборах 
могут сложиться в пользу Эрдогана, по-
скольку люди не захотят разделения. Да 
и законы станет проводить сложнее, что 
тоже является символом турбулентности. 
Действительно ли у оппозиции могут 
снизиться шансы из-за этого?

— Да, это одно из мерил. Многие про-
гнозировали, что будет обратная ситуация, 
потому что Эрдоган как человек популярнее, 
а вот шесть оппозиционных партий имеют 
больший вес. Но тут в другом проблема. 
Они представляют собой группу «лебедь, 
рак и щука», все тянут в разные стороны, и 
люди не могут определиться, они голосуют 
за националистов, за курдскую политику 
или за светскость. Есть вероятность, что 
Кылычдароглу выиграет, а парламент будет 
проэрдогановским.

По моим радикальным прогнозам, мо-
жет быть даже так, что Эрдоган проиграет и 
парламент будет за его сторонниками. Они 
будут инициировать законы, чтобы ослабить 
президента и вернуть страну к премьерской 
республике, учитывая, что у Эрдогана это 
последний срок. Мне кажется, он не будет 
против, чтобы провести последний срок на 
посту премьера, а дальше будь что будет. 
Если в парламенте они будут прочно сидеть, 
то просто продлят свою власть.

— То есть шанс у оппозиции 
сохраняется?

— Думаю, да. Сейчас сложно сказать, что 
Эрдоган точно выиграет. Есть аргументы, ко-
торые говорят, что он может не проиграть.

Полина КОНОПЛЯНКО.
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С участков для голосования 
несут мешки с бюллетенями 
в избирательную комиссию.



Слухи о нездоровье 
оказались преувеличены
Президент Белоруссии появился на 
публике — впервые после нескольких 
дней слухов о его возможной болезни. 
Напомним, белорусский лидер ис-
чез после 9 мая, когда, вернувшись с 
парада в Москве, впервые не стал вы-
ступать на праздничных мероприятиях 
в Минске, хотя и принял в них участие. 

А вот 14 мая — в День государственного 
флага, герба и гимна страны — он вообще не 
появился на людях. Чем и вызвал всеобщее 
беспокойство. Белорусский оппозиционер, 
осевший в Литве, глава Национального анти-
кризисного управления (НАУ) Павел Латуш-
ко заявил, что у Лукашенко инфекционно-
аллергический миокардит. Первый замглавы 
Комитета Государственной думы по делам 
СНГ Константин Затулин успокоил, заявив, 
что «просто человек заболел» и нуждается в 
отдыхе. А белорусские политологи напомнили, 
что три-четыре года назад Лукашенко уже про-
падал из-за проблем с ногами, которые у него 
возникали как у заядлого хоккеиста. Наслу-
шавшись всех этих домыслов, Telegram-канал 
«Пул Первого», имеющий отношение к пресс-
службе президента Белоруссии, опубликовал 
фотографию Александра Лукашенко в военной 
форме, который, как сообщается, работает в 
центральном командном пункте ВВС и войск 
ПВО. В понедельник он заслушал «доклад об 
организации и выполнении задач боевого де-
журства по противовоздушной обороне».

Елена ГАМАЮН.

«Я ГАГАУЗСКИЙ»
Молдавская автономия может 
пойти на выход
Президент Молдавии Майя Санду 
крайне недовольна результатами вы-
боров в Гагаузии. 14 мая, в ходе второ-
го тура выборов главы администрации 
автономии (башкана), победу одер-
жала кандидат от партии «Шор» юрист 
Евгения Гуцул, которая выступает за 
укрепление связей с Россией. Санду 
заявила о «непрозрачности» выборов в 
автономии и пообещала, что там скоро 
все изменится. Эксперты полагают, 
что результаты выборов в Гагаузии 
могут быть отменены, а партия «Шор» 
запрещена.

Гагаузия — это автономное образование на 
юго-востоке Молдовы, занимающее террито-
рию площадью 1848 км², то есть 5,4% от общей 
площади страны. Большинство населения ав-
тономии составляют гагаузы — православный 
тюркоязычный народ. Столица — город Комрат. 
В Гагаузии действуют три официальных языка 
— гагаузский, молдавский и русский. В начале 
90-х Гагаузия одновременно с Приднестровьем 
вышла из состава Молдовы, объявив о созда-
нии независимой республики. Только чудом 
ей удалось избежать войны: в этих краях все 
хорошо помнят «гагаузский поход» молдавских 
волонтеров-националистов под руководством 
тогдашнего премьера Мирчи Друка, состояв-
шийся 25–30 октября 1990 года. Тогда в Гагау-
зии началась мобилизация, но кровопролитие 

удалось предотвратить. Непризнанная Респу-
блика Гагаузия просуществовала с 1990 по 1994 
год, а потом была мирно реинтегрирована в со-
став Молдовы, где получила особый статус. Тем 
не менее регион остается оппозиционным по 
отношению к официальному курсу Кишинева, 
выступает за улучшение отношений с РФ и про-
тив объединения с Румынией, оставляя в этом 
случае за собой право на самоопределение.

О ситуации, сложившейся в Молдове после 
выборов башкана Гагаузии, мы поговорили с 
политологом, в прошлом сотрудником мини-
стерства госбезопасности Приднестровья, 
Дмитрием Соиным.

— Какое значение выборы в Гагаузии 
имеют для нас, для России?

— Результаты выборов в Гагаузии в оче-
редной раз показали, что этот регион, несмо-
тря на массированную пропаганду, попытки 

применять репрессии к политическим лидерам 
автономии по-прежнему ориентирован на Рос-
сию. Победа Евгении Гуцул во многом связана 
с тем, что партия «Шор» подвергалась репрес-
сиям со стороны властей, и это выглядело как 
преследование за позицию, альтернативную 
прозападной политике Санду.

— Санду довольно резко высказалась 
о выборах в Гагаузии. Она будет предпри-
нимать какие-то радикальные шаги в от-
ношении автономии?

— Реакция президента Молдовы вполне 
закономерна. Она нервничает. Гагаузия — не-
большой, но важный в стратегическом отно-
шении регион. Это территория компактного 
проживания народа, который в определенной 
ситуации имеет право даже заявить о своей 
самостоятельности. Мой прогноз — власти по-
пытаются отменить результаты выборов через 
суд. Это первый возможный сценарий. Второй 
сценарий: прямо сейчас в Конституционном 
суде решается вопрос о запрете партии «Шор». 
Это тоже поставит под сомнение легитимность 
Евгении Гуцул, так как она выдвинута от партии, 
которая может быть запрещена. Поэтому итоги 
голосования в Гагаузии, на мой взгляд, это 
лишь промежуточное звено в цепи дальнейшей 
борьбы между прозападными и пророссий-
скими силами в Молдове. Эта борьба будет 
обостряться по мере приближения 21 мая, на 
которое Санду наметила проведение крупного 
мероприятия — Великого Национального со-
брания за Европу. Возможны любые сценарии, 
вплоть до начала уже открытых репрессий в 
отношении оппозиции.

— Великое Национальное собра-
ние может объявить об объединении с 
Румынией?

— Я думаю, на нем будут звучать требова-
ния немедленной евроинтеграции Молдовы, 

скорее всего, будет поддержана линия на всту-
пление в НАТО, будут звучать требования о не-
медленном выводе российских миротворцев 
из Приднестровья и о его ликвидации. Про-
румынские лозунги там, скорее всего, тоже 
прозвучат. Но если раньше молдавские на-
ционалисты ориентировались на объединение 
с Румынией, то сейчас задача выглядит более 
масштабно и внешне привлекательно: это ин-
теграция в Европу. Но все понимают, что эта 
интеграция возможна только через Румынию. 
Поэтому требования о вступлении в ЕС и в НАТО 
— это фактически требования о вхождении в 
Румынию. 

— В случае объединения с Румынией Га-
гаузия может объявить о независимости?

— Такой сценарий прописан в документах 
Гагаузской автономии: если Республика Молдо-
ва изменит свой статус, то гагаузы имеют право 
объявить о независимости и самостоятельно 
выбрать свой дальнейший путь. Но гагаузов 
в автономии осталось всего около 100 тысяч 
человек. Основная масса трудоспособного 
населения давно выехала из региона на зара-
ботки. Там низкий уровень жизни, нет работы. 
Это тоже часть политики Кишинева, которая 
направлена на то, чтобы Гагаузия себя чув-
ствовала наиболее ущемленным регионом. 
Деньги в ее развитие практически не вклады-
ваются. Поэтому насколько в таком состоянии 
гагаузы окажутся способны выйти из состава 
Молдовы, сказать сложно. Ведь это требует 
усилий, наличия пассионарного населения, 
молодежи, людей среднего возраста, которые 
смогут отстаивать этот выбор. Но вариант, при 
котором гагаузы могут заявить о своей неза-
висимости, вполне вероятен. И это заявление 
может быть поддержано Москвой. Тогда это 
изменит расклад сил.

Марина ПЕРЕВОЗКИНА.

Проехать через «Верхний Ларс» 
можно, пролететь нельзя
В Российской Федерации вступило 
в силу решение об отмене визового 
режима с Грузией. Граждане этой 
страны теперь могут приезжать к нам 
на 90 дней без оформления визы, а 
скоро, возможно, смогут и прилететь: 
с 15 мая Президент России Владимир 
Путин отменил запрет на полеты в Гру-
зию, а отечественные авиакомпании 
уже сделали запрос на разрешение 
регулярных рейсов. «МК» же узнал о 
том, что сейчас происходит на КПП 
«Верхний Ларс» — единственном су-
хопутном пропускном пункте, соеди-
няющем две страны.

Рейсы из Москвы в Тбилиси хотят за-
пустить авиакомпании «Азимут» и Georgian 
Airways, но, по данным СМИ, полеты между 

Грузией и Россией смогут осуществить лишь 
те лайнеры, которых нет в санкционном спи-
ске, — такова позиция грузинской стороны. 
Для этого Грузия даже изучит примеры стран, 
сохранивших прямое авиационное сообще-
ние с Россией и при этом не отказавшихся от 
международных санкций.

Но пока воздушное сообщение только 
в планах, грузины могут попасть в Россию 
наземным путем. По словам проезжающих 
границу, время, которое придется потратить 
на очередь, зависит от удачи. Одни везунчики 
пролетают за 30 минут, те, кто следом, стоят 
по 3–4 часа, но многокилометрового затора 
до горизонта нет. 

На «Верхнем Ларсе» сейчас идет ремонт. 
«Ремонтируют на КПП, где легковые заезжают, 
на грузинской стороне, — пишет очевидец в 
одном из Telegram-каналов. — Яму огромную 
вырыли. Именно на «нейтралке». Как в страш-
ном сне приходится разъезжаться с фурами. На 
российской стороне тоже ремонт. Обновляют 

проезд, поставили будки. Подъезд к ним не 
готов, тоже все перекопано. По одному ряду 
машины двигаются и затем уже разъезжаются 
по зеленым стрелкам к будкам».

«Ночью знакомые прошли грузинско-
российскую границу за два с половиной часа, 
— рассказала «МК» жительница Тбилиси Ольга. 
— Таможня России проверяет всех подряд на 
количество ввозимого алкоголя, за лишний ли-
траж нужно будет платить пошлину на стороне 
РФ. Мы проезжали уже утром, таможню прошли 
с 9 до 10 утра, очень много фур мешают ехать 
до грузинской таможни со стороны Тбилиси, но 
границу люди проходили быстро, на таможне 
РФ дольше стояли».

— И никаких проблем?
— Неприятности могут произойти уже на 

постах ДПС, которые стоят после таможни: га-
ишники выборочно тормозят машины с грузин-
скими номерами, но что спрашивают, не знаю. 
Могут устроить дополнительный досмотр.

«Из Тбилиси в Москву, Санкт-Петербург 
и Иваново уже появляются новые автобус-
ные рейсы. Проехать можно и на автомобиле, 
— рассказывает грузинский автоперевозчик 
Бадри. — Очереди из Грузии в Россию сейчас 
минимальные, ничего особенного, все быстро 

проходили, и это при том, что пропускной пункт 
работает не в полную силу из-за ремонта. За-
полняете на границе «миграционку», и никаких 
проблем, но только не вставайте за фурами. 
Есть те, кто проезжает с животными, видели 
мы и таких. 

— Что нужно, чтобы проехать на 
территорию РФ, например, с большой 
собакой?

— Ветеринарный паспорт с актуальным 
полным комплексом вакцинации (включая бе-
шенство), микрочип обязательно. Желательно 
сертификат из Минсельхоза. Если что-то пой-
дет не так, не будет какой-то справки, могут 
развернуть, и поездка будет сорвана.

— А если я хочу провезти в Россию ма-
шину из Грузии?

— Всех нюансов не знаю, но, во-первых, 
это растаможка. Во-вторых, за рулем машины 
с грузинскими номерами может находиться 
только гражданин Грузии или с ВНЖ Грузии. 
Или резидент Грузии. Возможно, есть и другие 
условия.

P.S. Грузия выдала разрешение на полеты 
российской авиакомпании «Азимут». Первый 
рейс запланирован на 17 мая.

Владимир МИХАЙЛОВ.

НОВЫЙ 
ЧЕРНОБЫЛЬ 
В ХМЕЛЬНИЦКОМ
c 1-й стр.

В понедельник хозяин Банковой 
прибыл с визитом в Лондон. Сле-
дом появилась информация, что 
британцы будут поддерживать 

Незалежную пуще прежнего, вплоть до обуче-
ния пилотов ВСУ управлению самолетами 
F-16. 

Накануне визита президент Украины под-
черкнул, что Лондон «является лидером, когда 
речь идет о расширении возможностей ВСУ на 
земле и в воздухе». 

Не исключено, что результат «лидерства 
Британии в воздухе» жители Хмельницкого 
видели на днях собственными глазами — когда 
в небе над городом в результате удара наших 
ВС возникла фигура, до боли напоминающая 
ядерный гриб. Аналитики и военкоры сразу же 
предположили, что это взорвался склад бое-
припасов с обедненным ураном. Тех самых, что 
ранее передали Киеву британцы, сопроводив 
передачу мощной пиар-кампанией. 

Официальный Киев и власти Хмельниц-
кой области наличие опасных боеприпасов на 
взорванном хранилище не то чтобы не опро-
вергают. Гражданам Незалежной приходится 
довольствоваться разрозненными и подчас 
противоречивыми публикациями в telegram-
каналах украинского сегмента. 

Вот, к примеру, что пишет tg-канал «Media 
Killer»:

«Власть продолжает хранить молчание по 
взрывам в Хмельницком, на видео было видно, 

что форма напоминает гриб и вызвала в Сети 
массовое обсуждение. Уже все понятно, что 
там был БК, но больше всего волнует людей, не 
хранились ли там боеприпасы с обедненным 
ураном для британских танков Challenger 2, из-
за чего был такой взрыв в виде гриба».

По данным украинских каналов, пожар на 
месте прилета тушили пожарные Хмельницкой 
АЭС дистанционно при помощи роботов, а в 
понедельник в городе были замечены люди в 
костюмах радиационной и химической защиты, 
с дозиметрами. Наводят на размышления и дан-
ные экомониторинга. Так, по данным сервиса 
REMAP Объединенного исследовательского 
центра Еврокомиссии, за период с 11 по 14 мая 
в районе Хмельницкого зафиксирован рост 
радиационного фона более чем вдвое: с 78 
до 157 нЗв/час. 

На фоне тотального молчания украинских 
властей и отсутствия внятной информации даже 
на уровне обсуждений в соцсетях (в Незалеж-
ной цензура работает как швейцарские часы) 
как гром среди ясного неба раздался призыв 
экс-депутата Верховной рады Игоря Мосийчу-
ка. Бывший парламентарий призвал жителей 

Хмельницкой и Тернопольской областей бро-
сать все, забирать детей и эвакуироваться.

«Так как власть молчит, специалисты с 
людьми не разговаривают, я бы рекомендовал 
гражданам Хмельницкого, гражданам Терно-
поля, в местах, где взорвались эти склады, 
которые к ним находятся ближе всего, брать и 
эвакуировать детей», — заявил Мосийчук.

Политолог Василий Стоякин связал молча-
ние официальных властей Украины с жесткими 
правилами информационной гигиены:

— Даже если украинское командование 
понимает, что россияне точно знают, что именно 
было уничтожено на складах и что попадание 
было именно по военному объекту, они никогда 
в этом не признаются, — объяснил эксперт. При 
этом Стоякин предположил, что тушение пожа-
ра в Хмельницком при помощи роботов может 
быть связано не с радиационной угрозой.

— Роботы, видимо, просто были под рукой. 
Это нормальная ситуация — применять их, если 
есть серьезная опасность для людей. Тем не 
менее остается вопрос, что именно хранилось 
в уничтоженном арсенале. Если это действи-
тельно были снаряды с обедненным ураном, 

то спрашивается, что они делали в специали-
зированном арсенале ракетной бригады. Там 
должны были быть снаряды для HIMARS и так 
далее. Возможно, это моменты, связанные с 
логистикой. Но на территории Украины очень 
много мест захоронения радиоактивных от-
ходов. Чаще всего это мелочь, но вопрос все 
равно остается — что там хранилось раньше, 
— говорит Стоякин.

Но даже если никакого урана в Хмель-
ницком и не было, осадочек, как говорится, 
остался. 

На брифинге в понедельник и Дмитрий 
Песков, комментируя заявление британского 
правительства о предоставлении новой по-
мощи Киеву, заверил, что она никак не повлия-
ет на ход СВО. А вот проблем самой Украине 
добавит.

«Это не может оказать какого-либо суще-
ственного и принципиального воздействия 
на ход специальной военной операции. Но, 
безусловно, это ведет к дальнейшим разруше-
ниям. Для Украины эту историю делают гораздо 
сложнее», — заявил Песков.

Татьяна АНТОНОВА.

Не знаю, обратили вы внимание или нет, 
но главными проводниками идеи новой при-
ватизации стали два финансиста: глава одно-
го из госбанков и замминистра финансов. 

«Совпадение? Не думаю». И вот 
почему.

В мире давно ни для кого не секрет, что 
ключевым слагаемым производственного 
успеха являются не права собственности 
на актив, а эффективность и мотивация 
менеджмента. 

Примерам несть числа. Так, большинство 
ведущих мировых авиакомпаний — госу-
дарственные полностью или частично. То же 
самое можно сказать об инфраструктурных 
компаниях или о предприятиях в области до-
бычи и переработки углеводородов.

Англосаксонский мир не в счет — там 
другая институциональная (т.е. политическая, 
социальная, правовая) традиция.

Что до нашего ментального взгляда, 
то о нем в период «дикой» приватизации 
начала 90-х и залоговых аукционов 1995–
1996 гг. никто не думал. Приватизация по 
Чубайсу проводилась с единственной це-
лью — удержать власть Ельцина–Гайдара, 
а «залоговое» разворовывание ключевых 
промышленных предприятий СССР — все-
цело корысти для.

Причем если в первом случае народу 
все-таки кинули кость в виде приватизации 
жилья, то во втором избранные обогатились 
настолько нагло, что даже подумать о насе-
лении не удосужились.

Так вот.
Слова в приватизационных кампаниях 

всегда правильные, впрочем, демагогия об-
речена быть правильной. А что, если обратить 
внимание на текущее состояние банковского 
сектора, попытаться найти причину заин-
тересованности финансистов в очередном 
разгосударствлении на ровном месте?

АСВ любезно информирует, что на 1 
апреля этого года общая сумма вкладов 
физлиц, включая ИП, составляла 38,4 трлн 
руб. Теперь внимание: доля вкладов свыше 
20 млн руб. достигла 25%, или 9,4 триллиона, 
а количество «человеко-счетов» — всего 91 
тыс. Средний чек «человеко-счета» — 103,5 
млн руб.

Если брать по головам, т.е. по ИНН, то 
реальных топ-вкладчиков будет в несколько 
раз меньше.

При средней процентной ставке по 
большим годовым депозитам в 7,5% только 
процентные выплаты топовым вкладчикам 
потянут на 706,5 млрд руб. в год. Сравним с 
чистой прибылью всего банковского сектора 
за I квартал этого года в 881 млрд руб. Сопо-
ставимо, не правда ли? Только не упускайте 
из вида, что в первом подсчете разговор 
идет о годе, во втором — о квартале.

Еще одно сопоставление. В прошлом 
году, согласно Росстату, госкомпании на 
круг заработали 2,1 трлн руб. (годом ранее 
— 4,7 трлн руб.). Соглашаться на доходность 
ниже банковской в 7,5% годовых желающих 
не будет. Значит, госкомпании могут разом 
лишиться трети прибыли.

«А как же инвестиции, социалка и про-
чее?» — спросите вы. А никак.

В прежние времена (до СВО, как вы по-
нимаете) большие деньги, да еще в таком 
объеме, вряд ли лежали на счетах мертвым 
грузом. Их либо вывели за границу в валюте 
или крипте, либо купили каких-нибудь ино-
странных ценных бумажек. Тех, которые нынче 
заморожены в люксембургском и бельгий-
ском депозитариях.

Не станем копаться в происхождении 
этих средств (как и в деталях биографии 
их владельцев), в конце концов, на это есть 
(будущие) правоохранители, скажем толь-
ко, что в страну все эти Корейко не шибко 
верят, а деньги в госбанках скирдуют от 
безысходности.

И тут появляются розовые «нумизматы» 
Костин с Моисеевым и говорят:

— Не хотите ли вложиться в привати-
зацию 2.0?

— Да мы все предыдущие и 
проводили!

Все последние 30 лет нынешние депо-
зитные топы за редчайшим исключением 
только тем и занимались, что выстраива-
ли (встраивались) модель иерархической 

экономики в противовес рыночному, обе-
зличенному ведению хозяйства.

В конкретной экономике описываемые в 
заграничных книжках общепринятые правила 
(законы, суды, «чистые руки») не действуют, 
а управленческие стимулы принципиально 
отличаются от тех, что мы видим в других 
странах. Когда-то остряк назвал такую модель 
«ЗАО «Россия» и был прав.

Заметьте, никакого пасквилизма на нашу 
страну в этих словах нет, так везде и всюду. 
Разница в градусе и текущих геополитических 
условиях. То, что для нас было хорошо 15–20 
лет назад, сегодня износилось и морально, 
и физически.

Несколько десятков тысяч наиболее бо-
гатых вкладчиков ни за что не променяют на-
житое «непосильным трудом» на какие-то там 
акции, сиречь «бумажки о собственности». Да 
еще когда глава СКР открыто призывает не 
приватизировать, а наоборот, национализи-
ровать целые отрасли экономики.

К тому же, не дай бог, к богатейшим 
придут те самые (будущие) правоохрани-
тели и под каким-нибудь коррупционно-
расследовательским предлогом наложат 
арест на акционерную собственность. А день-
ги это или акции — не принципиально.

В общем, не вариант.
Выше не зря заострялось ваше почтен-

ное внимание, что за новую приватизацию 
ратуют финансисты, спецов из госрегули-
рования реального сектора в тех рядах нет. 
И то верно — зачем резать курицу, несущую 
хоть какие-то яйца, к тому же управлять ие-
рархической экономикой куда проще, чем 
блокчейном.

Тут есть и макроэкономический нюанс. 
Оборотной стороной роста любой совре-
менной экономики выступает увеличение 
национального долга (частного, корпора-
тивного, государственного), по-другому — 
обязательств. Проще говоря, чтобы получить 
прибыль, прежде надо вложиться.

В России долг — это преимущественно 
банковский кредит (по запретительным став-
кам) и лишь в последние годы — бюджетное 
финансирование. В других странах долг ге-
нерируется как банками, так и бизнесом, но 
не в акциях, а в облигациях, а также все тем 
же государством.

В цифрах финансовая жизнь Ойкумены 
выглядит приблизительно так. Россия: нацио-
нальный долг к ВВП — 80%, США и ЕС — по 
260%, Китай — 295%.

Кажется, у России запас огромный, но 
на что этот запас — на развитие или на по-
кушать? И да, цена обязательств у нас тоже 
немаленькая: от 7,5% (вспомним банков-
ские проценты) до 10% (по гособлигациям 
или ОФЗ). Конечные заемщики платят еще 
больше.

Отсюда следует, что часть прироста ВВП 
идет не на пресловутые инвестиции с зар-
платами, а на обслуживание национальных 
обязательств. Если же экономического роста 
нет, с долгами начинается классическая пи-
рамида «занял — перекрутился».

Смысл всех этих экономических за-
кавык в том, что приватизация не увеличит 
общий объем инвестиций и, следовательно, 
обязательств. Деньги будут переложены из 
одного бюджетного (госбанковского) кар-
мана в другой и тоже бюджетный. Другими 
словами, у госбанков голова за чужие деньги 
болеть перестанет, а у госкомпаний, наобо-
рот, начнется.

Что до текущего дефицита бюджета, то 
он сугубо технический и связан в основном с 
опережающим авансированием бюджетных 
расходов, с одной стороны, и буксующей 
системой Единого национального счета, с 
другой.

Первое — финансирование строитель-
ства пресловутых школ-больниц-дорог не 
в конце декабря, а равномерно, в течение 
года. Второе — новшество ФНС, направ-
ленное на упрощение налогового админи-
стрирования (абстрактно — на уменьшение 
бюджетных платежек), сбои в котором пока 
не устранены.

Закольцуем рассуждения о прожектер-
ской «приватизации 2.0» тем, что от качества 
менеджмента зависит не только эффектив-
ность работы корпораций, но и функциони-
рование государства в целом. 

ЗАЧЕМ ФИНАНСИСТАМ ПРИВАТИЗАЦИЯ 2.0?
Она не увеличит общий объем инвестиций и, 

следовательно, обязательств
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Российские ученые объяснили, 
чем опасны взрывы снарядов 
с обедненным ураном
«Такой уран только в чай класть не 
надо...» — так высказался о возможной 
радиационной опасности снарядов с 
обедненным ураном-238 российский 
эксперт. Чего же тогда надо бояться 
жителям сразу нескольких областей 
Западной Украины, получившим 
информацию о повреждении склада 
с ядерными боеголовками из Брита-
нии? Его, возможно, взорвали на днях 
российские ВКС. Истинные риски, 
которым могут подвергнуться мест-
ные жители Хмельницкого, Тернополя 
и Львова, мы обсудили с российскими 
учеными.

Итак, в Хмельницком, который находится 
в 380 километрах западнее Киева, российские 
ВКС ударили по складам предприятия «Кати-
он», где, по всей видимости, хранились при-
везенные боеприпасы с обедненным ураном 
из Великобритании. Привезенные для того, 

чтобы бомбить присоединившиеся к России 
территории Донецка и Луганска. Но, как гово-
рится, не рой другому яму...

Огромное облако, очень напоминающее 
тот самый ядерный гриб, в ночь на 13 мая очень 
напугал жителей Хмельницкого, а также тех, 
кто проживает западнее от него, в Тернополе 
и Львове. Панику подогрели местные полити-
ческие деятели типа экс-депутата, бандеровца 
Мосийчука. Прозвучавшие из их уст фразы об 
«урановой пыли, вызывающей страшные за-
болевания», и призывы «срочно вывозить детей 
к бабушкам и дедушкам» возымели действие 
не хуже тех самых снарядов. 

На первый взгляд радиационный фон по-
сле взрыва на складе действительно «скак-
нул» существенно: согласно данным портала 
SaveEcoBot, где размещена карта радиаци-
онного фона на Украине, в ночь на 13 мая в 
Хмельницком зафиксирован скачок уровня 
радиации с 80–100 до 140–160 нанозивертов в 
час. О том, насколько это может быть опасно для 
населения, мы поинтересовались у специали-
ста по радиационной безопасности, кандидата 
физико-математических наук, заведующего 
отделом Института медико-биологических 

проблем РАН Вячеслава Шуршакова.
— Озвученные данные (до 160 нанози-

вертов) — это уровень радиации, который на-
ходится в пределах нормы, — говорит Вячеслав 
Александрович. — Уточню, что фоновый уровень 
равен 0,1 микрозиверта в час, что соответствует 
100 нанозивертам в час. То есть зафиксирован-
ный уровень вполне допустим. В частности, 
для помещения вполне допустимы и 200 на-
нозивертов в час.

— Начиная с какой цифры уровень 
радиации можно считать опасным для 
населения?

— Если фон будет превышен хотя бы в 
пять раз.

— Что представляет собой уран-238? 
Каких мер предосторожности надо при-
держиваться при обращении с ним?

— Такой уран только в чай класть не надо, 
голыми руками к нему прикасаться. Он ис-
пользуется в снарядах только для того, чтобы 
пробить броню, поскольку его плотность боль-
ше, чем у свинца. Для примера: если на поле 
будет лежать кусок такого урана, вы его даже 
с дозиметром не найдете, потому что он будет 
излучать на уровне фона. Это что касается 
радиационной опасности. Однако что касает-
ся риска во время его взрыва, там возникает 
другая опасность, которая больше связана с 
химическими свойствами урана.

По словам советского и российского спе-
циалиста по безопасности ядерной энергетики, 
члена Совета Центра экологической полити-
ки России Валерия Меньщикова, основная 

опасность снарядов с обедненным ураном 
действительно возникает именно во время 
его взрыва:

— Создается высокая температура, и часть 
этого уранового сердечника расплавляется и 
переходит в определенную газовую форму, — 
поясняет Меньщиков. — Именно это облако 
очень канцерогенно. Мир узнал об этом после 
того, как НАТО применил «урановые» снаряды 
в Сербии (в прошлом — Югославии). После, в 
течение 10–15 лет после бомбардировок 1999 
года, там рождались дети с серьезными гене-
тическими заболеваниями, и фиксировалась 
высокая смертность от онкологии. Все это было 
вызвано именно урановыми канцерогенами, 
которые загрязнили югославские земли и реки. 
Все осложняется тем, что период полурас-
пада этих элементов очень большой, и чтобы 
обустроить качественное дальнейшее про-
живание людей на этих территориях, надо как 
минимум утилизировать слой почвы. Россия 
всегда выступала против использования сна-
рядов с обедненным ураном во время войн, 
но, к сожалению, ни МАГАТЭ, ни ВОЗ до сих 
пор не выступили с таким же требованием, 
даже несмотря на вопиющие факты сербской 
трагедии.

Самые скептически настроенные медики 
после той трагедии отмечали, что для того, что-
бы заметить рост онкозаболеваний, связанный 
с бомбардировками НАТО, должно пройти 20 
лет. Прошло уже чуть больше, однако серьезных 
научных статей как не было, так и нет. 

Наталья ВЕДЕНЕЕВА.

«ИМЕННО ОБЛАКО ПОСЛЕ 
ВЗРЫВА ОЧЕНЬ КАНЦЕРОГЕННО»

Пока Зеленский взахлеб обнимается с Сунаком, в 
Хмельницком оседает радиоактивное облако от подорванных 
там британских снарядов с обедненным ураном.

Главой Гагаузии стала Евгения 
Гуцул, ориентированная на 
развитие отношений с Россией.
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На рынке автострахования набирает 
силу новый тренд — из-за подорожав-
ших запчастей многие владельцы ма-
шин начали оформлять полис каско. 
Предпочтение отдается бюджетным 
программам, покрывающим только 
определенные риски.

Свежие ветры

Как сообщил «МК» гендиректор СК «Со-
вкомбанк Страхование» Игорь Лаппи, в 2022 
году стоимость каско с полным покрытием в 
среднем выросла на 30%. Из-за санкционных 
ограничений, по его словам, подорожали и 
автомобили (стоимость каско напрямую за-
висит от цены машины), и ремонт на СТО. 
Правда, в 1-м квартале этого года тарифы 
перестали расти. Обратная ситуация сложи-
лась в сегменте ОСАГО: в прошлом году цен-
ники почти не менялись (небольшой всплеск 
был зафиксирован только после расширения 
тарифного коридора). Зато в январе–марте 
2023-го полисы по автогражданке подорожали 

на 300–400 руб. 
По оценке директора департамента ан-

деррайтинга и управления продуктами СК «Со-
гласие» Павла Нефедова, в среднем премии 
по ОСАГО выросли с начала года на 10–15% 
в зависимости от региона. Сказалось рез-
кое повышение цен на запчасти по единой 
методике расчета. Правда, в апреле острота 
проблемы с поставками запчастей снизилась. 
При этом в дефиците остаются «сложнодоступ-
ные» детали. Годовой полис по автогражданке 
для физлиц сейчас стоит в среднем по рынку 
7400 руб. 

Еще одна тенденция — изменилась струк-
тура автопарка: сегодня на новые российские 
и китайские марки приходится уже около 80% 
от всех новых автомобилей, заметила директор 
центра стратегического анализа «Ингосстраха» 
Евгения Васильева. При этом сохранился де-
фицит автомашин у дилеров. Согласно данным 
Автостата, в 2022 году продажи новых автомо-
билей сократились на 59%, до 630 тыс. авто. 
«В этом году продажи складываются лучше 
прошлого года, но тем не менее они далеки от 

средних значений за предшествующие годы», 
— добавила эксперт.

На фоне снижения продаж новых ав-
томашин и сокращения выдачи автокреди-
тов многие страховщики переключили свое 
внимание в сторону подержанной техники. 
Раньше сегмент автомобилей с пробегом 
считался невыгодным. В последнее время 
вторичный авторынок прибавил в объемах 
продаж.

Спрос на мини

В этом году быстрее всего растут про-
дажи полисов каско с ограничением пробега, 
защитой от части рисков или только от крупных 
убытков. Как пояснил вице-президент по авто-
страхованию «Ренессанс страхование» Сер-
гей Демидов, россияне все больше доверяют 
программам мини-каско, которые покрывают 
только определенные риски, например ДТП с 
установленным виновником и с ограниченной 
страховой суммой до 1 млн руб. 

«Растет спрос на продукты, которые дают 
защиту от большинства рисков, но имеют при-
емлемые для владельца авто ограничения. 
Например, в 2023 году максимальный рост 
показало «обычное» каско с ограничением 
пробега до 6 000, 10 000 и 12 000 км. Одна из 
причин роста — мини-каско заинтересовало 
водителей, которые ранее не считали ДТП 
серьезным финансовым риском», — сообщил 
Демидов. Среди них, по его словам, много 
владельцев подержанных автомобилей вплоть 
до 2006 года выпуска. 

Чаще всего по программам линейки мини-
каско страхуют машины бюджетных марок. В 
апреле в топ-3 вошли ведущий отечественный 
бренд и два популярных производителя из 
Южной Кореи.

Член правления СК «Росгосстрах» Денис 
Макаров отметил растущую популярность на 
каско с франшизой — когда автомобилист, по 
сути, страхуется от серьезных происшествий 
с машиной, а устранение мелких повреждений 
берет на себя. Напомним, что франшиза не 
применяется в том случае, если страхова-
тель не был виновником аварии, — в таких 
ситуациях все расходы на ремонт оплачивает 
страховщик.

Новый тренд подтвердил и Павел Яковлев, 
старший управляющий продуктом по авто-
страхованию департамента розничного стра-
хования СК «РЕСО-Гарантия»: «Полное каско 
с франшизой и без франшизы является вос-
требованным продуктом. Также большой спрос 
на страхование только от одного популярного 

риска — столкновения (страхование от ущерба 
при ДТП с двумя или более участниками, если 
клиент не виноват и виновник установлен)».

В конце прошлого года ряд крупных 
страховщиков предложили клиентам каско 
с возмещением деньгами вместо ремонта. 
Однако часто денежная компенсация толь-
ко частично покрывает ущерб. К тому же 
ремонтировать «стального коня» придется 
своими силами или в несертифицированных 
техцентрах. «Автовладельцы по-прежнему 
предпочитают ремонт. Потому что только в 
такой конструкции страхователь избавлен 
от необходимости восстанавливать авто-
мобиль самостоятельно. Несмотря на слож-
ности с поставками запчастей, у страховых 
компаний больше возможностей получить 
нужную деталь в установленные сроки и от-
ремонтировать автомобиль на надежной 
СТО», — пояснил Игорь Лаппи. 

Прогноз на лето 

Как считает Евгения Васильева, в бли-
жайшее время рынок автострахования будет 
зависеть от скорости восстановления продаж 
новых авто и цепочек поставок запчастей. 
Также на стоимость автомобилей и автозапча-
стей, а значит, и на тарифы будет влиять курс 
рубля. «Для снижения тарифов каско следу-
ет рассматривать гибкие варианты полиса с 
подбором наиболее востребованных опций 
страхования», — советует эксперт.

«В сегменте ОСАГО ситуация напрямую 
зависит от двух факторов: стоимости запча-
стей в единой методике определения разме-
ра расходов на восстановительный ремонт и 
границ тарифного коридора. Если в этих двух 
пунктах не будет существенных изменений, то 
и стоимость ОСАГО не изменится», — уверен 
Павел Яковлев. 

Снизить стоимость полиса ОСАГО или как 
минимум избежать повышения цены можно 
лишь с помощью аккуратного вождения — 
отсутствие аварий по вине застрахованного 
позволяет избежать применения повышен-
ных коэффициентов «бонус-малус», напомнил 
Денис Макаров. По его мнению, предпосылок 
для снижения стоимости автомобилей даже 
после более широкого использования каналов 
параллельного импорта на российском рынке 
нет, и, следовательно, цены на каско вряд ли 
пойдут вниз. По его прогнозу, повышенным 
спросом у автомобилистов будут пользоваться 
программы каско с неполным покрытием и 
полисы с франшизой.

Сергей АРТЕМОВ.

— За прошедшую неделю российские 
акции преимущественно росли, пока игно-
рируя увеличение геополитических рисков 
на фоне конфликта на Украине. Оптимиз-
му способствует возвращение на рынок 

розничных инвесторов, восстановительный 
рост экономики и в целом неплохие кор-
поративные новости. Например, «Сбер» 
отчитался о прибыли за апрель в размере 
120,7 млрд руб. и вновь примеряет на себя 
статус локомотива всего рынка с учетом 
недооценки относительно финансовых 
результатов и растущего бизнеса. Рост 
фиксирует и сектор высоких технологий. В 
частности, Positive Technologies подтвердил 
прогноз по увеличению отгрузок в этом году 
до 20–25 млрд руб. по сравнению с 14,5 млрд 
руб. в 2022 году. Впрочем, для российского 
фондового рынка пока еще сохраняются 
глобальные макрориски, связанные с воз-
можной рецессией в США и Германии, а 
также неустойчивой экономической дина-
микой в Китае, что может оказать давление 
на цены на нефть.

Сергей СУВЕРОВ, 
инвестиционный стратег 
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Тенденции
ФОНДОВЫЙ РЫНОК

НОВОСТИ РЫНКОВ

— Последний месяц в валютах наблюда-
лась возросшая волатильность. Сдерживать 
курс китайской валюты не помогали даже 
продажи юаня по бюджетному правилу. Курс 
юаня рос соразмерными темпами с другими 
валютами. В апреле на рост валют влияла 
«экспортная яма», образовавшаяся в начале 

года. Поступления валюты от продажи экс-
портных товаров могут происходить в тече-
ние нескольких месяцев, что существенно 
сокращало объем предложения валюты в 
апреле и позволило рублю ослабнуть. Вдо-
бавок иностранные компании, которые на-
меревались покинуть российский рынок, 
активно закупали валюту. 

Благодаря восстановлению экспорта 
в феврале-марте экспортеры снова начали 
продавать валютную выручку и в начале мая 
курс рубля начал укрепляться. Вдобавок на 
прошлой неделе Росстат отчитался о росте 
сальдо торгового баланса в марте до $12,35 
млрд против февральских $7,43 млрд. К 
тому же уход иностранных компаний из РФ 
замедлился. 

Против рубля сейчас играет ухудше-
ние прогноза ЦБ по экспорту до конца года 
с февральских $507 млрд до $435 млрд в 
апреле. До конца текущей недели ожидаем 
торговый диапазон в долларе 76,5–80 руб., в 
евро — 84–87,5 руб., в юане — 11–11,6 руб.

Даниил БОЛОТСКИХ, 
аналитик «Цифра брокер»:

КУРС ДОЛЛАРА США К РУБЛЮ 
НА 16.05.2023
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ВАЛЮТНЫЙ ПРОГНОЗ

Московские квартиры 
приглянулись 
покупателям из Херсона
В сравнении с мартом этого года в апре-

ле предложение на столичном вторичном 
рынке жилья увеличилось незначительно 
— всего на 1%. При этом количество сделок 
выросло благодаря появлению покупателей 
из Херсона, у которых есть жилищный серти-
фикат, сообщила руководитель департамен-
та городской недвижимости «НДВ Супер-
маркет Недвижимости» Елена Мищенко. С 
ее слов, доля покупателей по «Херсонскому 
сертификату», обращающихся в агентство, 
составляет 7%. Аналитики зафиксировали 
и другой интересный тренд — увеличился 
спрос на апартаменты. Во-первых, усили-
лась внутренняя трудовая миграция. Во-
вторых, на рынок возвращаются частные 
инвесторы. Напомним, в течение прошлого 
года количество отложенных сделок с апар-
таментами росло. Сегодня видна обратная 
тенденция — люди начали вкладывать в 
недорогие, но прибыльные лоты с целью 
их последующей сдачи в аренду. Сегодня 
значительная часть покупателей апарта-
ментов — это граждане, которые проживают 
на 2–3 города. Им выгоднее приобретать 
апартаменты для периодического прожи-
вания в Московском регионе в период ко-
мандировок, чем переплачивать за съем 
гостиничных номеров. Такие покупатели в 
периоды своего отсутствия в столице часто 
сдают внаем свои апартаменты и получают 
доход, который впоследствии направляют на 
погашение ипотеки. «Как правило, в летний 
период из-за отпусков рынок замедляется, 
а набирать обороты начинает с сентября. 
Но сейчас обстановка иная. Резко возросла 
стоимость турпутевок, и многие принципи-
ально не готовы переплачивать за отдых 3–4 
цены. Значительная часть таких граждан 
начинает заниматься улучшением своих жи-
лищных условий. Поэтому наступающее лето 
для рынка вторичной недвижимости может 
стать достаточно активным по сравнению с 
предыдущими периодами», — заключила 
Елена Мищенко.

Регулирование 
криптовалют доверят 
ФНС 

Регулированием отрасли криптовалют в 
РФ может заняться Федеральная налоговая 
служба, заявил замминистра финансов РФ 
Алексей Моисеев. С его слов, в разрабо-
танной концепции ФНС будет принимать 
декларации людей об их «кошельках» и 
транзакциях. В базовом варианте пред-
полагается, что россияне смогут лишь до-
бывать криптовалюту и продавать ее на 
внешних площадках, напомнил чиновник, 
«ни купить обратно, ни расплатиться» ею 
будет нельзя. Информация о «кошельке» 
и транзакциях, которые должны быть за-
декларированы и с которых должен быть 
уплачен налог, поступает в три организации 
(ФНС, Росфинмониторинг и ЦБ), подчеркнул 
Моисеев. Напомним, российские власти 
разрабатывают законопроект, позволяющий 
создать национальную криптоплатформу — 
она будет формировать реестр операторов 
цифровых валют, следить за соблюдением 
ими необходимых требований и лицензи-
ровать их деятельность. С ее помощью экс-
портеры смогут использовать цифровую 
валюту в трансграничных платежах. Также 
подразумевается, что в законопроекте будет 
новый ОКВЭД для майнеров: физлица и юр-
лица должны получить возможность вести 
бизнес легально и платить налоги.

Ипотека снова 
подорожала
По оценке ЦБ, средневзвешенная ставка 

по всем рублевым ипотечным жилищным 
кредитам возросла с 8,05% в феврале до 
8,18% в марте. «Это в том числе обусловлено 

постепенным отказом банков от околону-
левых ставок по «льготной ипотеке от за-
стройщика» в пользу ставок в 3–5% на фоне 
анонсированных Банком России мер по до-
полнительному резервированию ипотечных 
кредитов с низким значением ПСК», — по-
яснили в Банке России.

Пайщики ждут щедрых 
дивидендов

Минувший месяц оказался удачным для 
участников рынка коллективных инвестиций. 
По данным InvestFunds, по итогам апреля из 
187 крупных розничных фондов (с активами 
свыше 100 млн руб.) 182 показали прирост 
стоимости пая. Более трети всех фондов 
обеспечили доход пайщикам выше 5%, а у 
двух лучших ПИФов рост стоимости пая пре-
высил 10%. Основной фактор, повлиявший 
на рост котировок акций российских эмитен-
тов, — ожидание масштабных дивидендных 
выплат. Добавим, что высокий доход (3–7,7%) 
принесли пайщикам фонды, инвестирующие 
в драгоценные металлы. Лучшую динамику 
продемонстрировали ПИФы, инвестирую-
щие в слитки, а не в ETF. Меняются предпо-
чтения частных инвесторов. Так, впервые 
с начала года зафиксирован чистый отток 
средств из фондов акций. При этом из фон-
дов облигаций выведен минимальный за 
полгода объем средств — 0,76 млрд руб., 
в четыре раза меньше, чем в марте. Самые 
консервативные инвесторы уходили в фонды 
денежного рынка, которые зарабатывают в 
основном на операциях обратного репо, а 
потому не подвержены рыночному риску. 

Несовершеннолетних 
позвали на работу
В начале мая работодатели активи-

зировали наем несовершеннолетних со-
трудников. По оценке аналитиков hh.ru, ко-
личество вакансий для соискателей от 14 
лет выросло в шесть раз. Рекордно низкий 
уровень безработицы и нехватка кадров на 
рынке подталкивают работодателей к тому, 
чтобы замещать часть вакансий в летний 
период подростками. Сейчас по числу от-
крытых вакансий, доступных соискателям 
от 14 лет, лидируют предложения работы 
промоутерами, курьерами на легкие заказы, 
продавцами. Больше всего вакансий для 
соискателей от 14 лет открыто в Москве и 
Подмосковье, Санкт-Петербурге, Татарста-
не, Нижегородской, Ростовской, Новосибир-
ской, Саратовской, Воронежской, Самарской 
и Свердловской областях.

Для IT-компаний 
смягчили условия 
льготного кредитования

В России вырастет число IT-компаний, 
которые смогут рассчитывать на получение 
льготных кредитов по ставке до 3% годовых 
для реализации проектов цифровой транс-
формации. Соответствующее постанов-
ление, смягчающее условия действующей 
льготной программы, подписал премьер-
министр РФ Михаил Мишустин. Документ 
отменил условие, согласно которому IT-
компания, претендующая на получение 
займа, должна была платить пониженные 
страховые взносы и получать налоговые 
льготы. Отмечается, что за счет льготных 
займов такие компании смогут вести теку-
щую деятельность, а также реализовывать 
новые проекты. Программа льготного креди-
тования проектов цифровой трансформации 
была запущена в декабре 2019 года. Объем 
кредита может составлять от 5 млн до 10 
млрд руб. Средства можно направить на 
приобретение, монтаж и другие мероприя-
тия по вводу в эксплуатацию программно-
аппаратных комплексов, а также на ряд 
других целей.

Россияне часто доверяют реко-
мендациям блогеров и анонимных 
телеграм-каналов по инвестициям, 
из-за чего теряют свои деньги, а потом 
идут жаловаться в полицию. В Бан-
ке России знают об этой проблеме и 
предлагают усилить ответственность 
за незаконные инвестсоветы и запре-
тить вкладывать средства в неподнад-
зорные регулятору организации. Такое 
предложение озвучил глава службы по 
защите прав потребителей и обеспе-
чению доступности финансовых услуг 
ЦБ РФ Михаил Мамута. Решат ли такие 
меры проблемы рынка инвестуслуг, 
«МК» обсудил с экспертами.

В России есть социальный запрос на полу-
чение советов по грамотному вложению сбере-
жений. Но проблема в том, что граждане часто 
не проводят даже минимальной экспертизы, 
чтобы понять, насколько можно доверять оценкам 
того или иного инвестиционного блогера. Также 
существует разница между изучением советов 
заработавшего на акциях свой первый миллион 
долларов к 32 годам миллиардера Уорена Баффе-
та и анонимного телеграм-канала, советующего 
покупать акции малоизвестного завода. Вторым 
типом советов и решили заняться в ЦБ РФ.

«Часто люди, которые называют себя ин-
вестсоветниками, ими не являются, то есть не 
являются участниками СРО (саморегулируемых 
организаций) финрынка и не входят в реестр 
инвестиционных советников, который ведет Банк 
России, — отметил Мамута. — Люди следуют 
каким-то советам телеграм-каналов, часто ано-
нимных, вообще неизвестных людей либо советам 
как бы гуру». В результате граждане часто теряют 
деньги, после чего жалуются в прокуратуру и 
полицию. По мнению Мамуты, следует улучшить 
институт инвестсоветников, усилить ответствен-
ность за рекомендации и запретить привлекать 
средства россиян в компании, не находящиеся 
под надзором регулятора, «потому что по-другому 
это не победить». Кроме того, необходимо вести 
постоянную просветительскую работу в области 
инвестиционной грамотности.

Проблема лживых финансовых советов 
существует не только в России, но и в других 
странах. «Одним из самых распространенных 
мошеннических приемов на финансовом рын-
ке является схема «pump and dump» («качать и 
выбрасывать»), особенно популярная на рынке 
«копеечных бумаг», — говорит начальник ана-
литического управления БКФ-банка Максим 
Осадчий. — Мошенники покупают такие бумаги 
и повышают их стоимость с помощью ложных 
рекомендаций. Важным элементом схемы яв-
ляются «финансовые советники», «финфлюэн-
серы», убеждающие легковерных простаков в 
выгодности таких инвестиций. Бурный всплеск 
мошеннических схем, в том числе «pump and 
dump», связан с криптовалютами, а также с ро-
стом популярности соцсетей». Описанная схема 
увековечена в фильме «Волк с Уолл-стрит», где 
главный герой — биржевой воротила и мошен-
ник — успешно уговаривает простака купить 
«копеечные акции». Это форма манипулирования 

рынком. В России если факт подобного пре-
ступления будет доказан, то мошенники могут 
лишиться свободы на срок до семи лет.

Примеров применения этой схемы в от-
ечественной практике великое множество, в 
последнее время жулики активно используют 
телеграм-каналы. Например, в пресс-релизе ЦБ 
РФ от 24 ноября 2022 года регулятор указал, что 
установил факт манипулирования рынком в ходе 
торгов акциями ряда заводов и региональных 
компаний. «Если говорить о соцсетях (а они 
являются важной площадкой для инвестсоветов 
населению), то в сети Telegram из примерно 1,3 
млн зарегистрированных каналов около 44 тыс. 
посвящены темам экономики, криптовалют и 
бизнеса, по данным сервиса TgStat, то есть 
около 3%», — продолжает разговор ассистент 
кафедры государственных и муниципальных 
финансов РЭУ им. Г.В.Плеханова Ирина Кам-
бурова. Чтобы ввести запреты на какую-либо 
деятельность, необходимо точное ее опреде-
ление, иначе под ограничения могут попасть 
и добросовестные консультанты, просто вы-
ражающие свой взгляд на ситуацию на бирже, 
и тогда у людей могут возникнуть сложности с 
поиском информации для принятия решений 
по инвестированию, указала эксперт.

Деятельность инвестсоветника регулирует-
ся законом «О рынке ценных бумаг», указанием 
Банка России о требованиях к такой деятельно-
сти, а также базовым стандартом их работы. «В 
этих документах, в частности, прописано, какую 
информацию должна содержать инвестиционная 
рекомендация и в какой форме советник должен 
ее вам предоставить», — продолжает разговор 
член экспертного совета по защите прав рознич-
ных инвесторов, инвестсоветник в реестре ЦБ 
РФ Юлия Кузнецова. Инвестсоветники должны 
давать рекомендации и нести ответственность 
за них, а также быть членом СРО, которая ре-
гулирует их деятельность. Таких СРО в России 
всего две — «АМИКС» и  «НАУФОР». Всего же, 
по данным реестра инвестсоветников ЦБ РФ, в 
нашей стране зарегистрировано 222 юрлица, 
которые могут быть инвестсоветниками, в их 
число входит 82 индивидуальных предприни-
мателя (ИП). Компании или люди, которых нет в 
этом списке, по идее, не вправе давать людям 
индивидуальные рекомендации по инвестициям. 
За свои советы эти лица несут ответственность, а 
телеграм-каналы с описанием «сигналов к покуп-
кам или продажам» — нет. Но проблема гораздо 
глубже. Рынок финансовых услуг очень слабо 
развит в России. И среди 82 ИП, включенных в 
реестр, лишь единицы дают инвестиционные 
рекомендации. Остальные, как правило, про-
водят обучающие курсы и используют при этом 
свой статус в пиар-целях. 

Таким образом, у проблемы появления фаль-
шивых «инвестгуру» в России много причин: и 
неразвитость рынка, и потребность начинающих 
инвесторов в информации, которую негде взять, 
и откровенно мошеннические действия злоу-
мышленников. Соответственно, чтобы решить 
ее, также потребуются комплексные меры, а 
только запретами и штрафами зарождающуюся 
отрасль рынка инвестуслуг в России можно за-
рубить на корню.

Наталия ТРУШИНА.

АВТОЗАПЧАСТИ 
УДАРИЛИ ПО КАСКО
Куда пойдут тарифы по страхованию машин?

ЕВРОСОЮЗ 
РОЕТ СЕБЕ ЯМУ
Запрет на прием 
российской нефти 
в портах подорвет 
энергопотенциал ЕС 
На очередном саммите G7, на-
значенном на 19–21 мая, участ-
ники «Большой семерки» объявят 
о новых антироссийских энерго-
санкциях: частным зарубежным 
танкерам, помогающим отече-
ственным поставщикам сбывать 
топливо, собираются запретить 
вход в морские порты Европы. 
Москва лишится части доходов 
бюджета, а Запад рискует спро-
воцировать взлет цен на горючее 
из-за неминуемого дефицита 
углеводородов.

Дополнительные экономические 
санкции против России призваны раз-
рушить созданную за последнее время 
транспортную цепочку, позволяющую оте-
чественным добытчикам обходить введен-
ные ранее санкции. Как известно, самым 
серьезным ударом по нашей добывающей 
отрасли стали ограничения на страхова-
ние морских перевозок и «потолок» цен на 
сырье, которые Запад официально утвер-
дил в декабре прошлого года. С одной 
стороны, на Urals был введен ценовой 
барьер в $60 за баррель, запрещающий 
продавать российскую нефть выше этого 
уровня. С другой стороны, международ-
ным страховым агентам, ранее обеспе-
чивавшим наши компании необходимыми 
полисами, запретили заключать соот-
ветствующие соглашения под угрозой 
отбора профильных лицензий.

Отечественные экспортеры быстро 
сориентировались в сложной ситуации. 
Объемы морской транспортировки хоть 
и сократились, но не упали до минимума: 
на примере Венесуэлы и Ирана, также 
подвергнутых энергетическим санк-
циям и уже нащупавшим способы для 
преодоления западных преград, наши 
поставщики начали перегружать угле-
водороды в нейтральных морских водах, 
смешивая сырье с ближневосточным то-
пливом. Кроме того, в роли ассистентов 
выступили суда «теневого танкерного 
флота» — танкеры, скупленные якобы 
российскими государственными компа-
ниями для обеспечения доставки топлива 
азиатским клиентам. Понимая, что уже 
обнародованные требования не мешают 
россиянам экспортировать подсанкци-
онные баррели, G7 решила припугнуть 
грузоперевозчиков, выходящих в рейс 
с нефтью из нашей страны под флагами 
независимых суверенных государств, и 

собирается запретить таким операторам 
вход в европейские порты.

Между тем, как полагают эксперты, 
ужесточая санкционное давление на 
Россию, европейские державы рискуют 
такие «добрыми» намерениями сами себе 
вырыть яму. На днях глава ОПЕК Хайсам 
аль-Гайс предупредил, что нынешних ин-
вестиций, вкладываемых в добывающую 
сферу, явно недостаточно для стабильно-
го обеспечения мировой экономики не-
обходимыми энергоносителями, поэтому 
сейчас «на карту поставлена устойчивость 
глобальной энергетической системы», 
и без увеличения затрат на разведку и 
освоение новых месторождений уже в 
скором времени возникнет риск дефицита 
углеводородов.

«Введение новых санкций против Рос-
сии может привести к ухудшению ситуации 
в энергетическом секторе во всем мире, 
— отмечает аналитик BitRiver Владислав 
Антонов. — G7 стремится использовать 
все имеющиеся рычаги для перекрытия 
доступа наших производителей к экспорту 
энергоресурсов, не задумываясь над по-
следствиями. Сокращение поставок сырья 
из России и ряда стран ОПЕК+, о котором 
было объявлено в середине весны, может 
привести к повышению биржевых котиро-
вок «черного золота». Тренд на рост цен 
станет особенно заметен на фоне недо-
финансирования новых проектов и уве-
личения спроса со стороны потребителей 
Китая, быстрое восстановление эконо-
мики которого после COVID-19 превратит 
Поднебесную в главного покупателя угле-
водородов на долгие десятилетия».

В этой связи дополнительные торго-
вые ограничения, которые G7 собирает-
ся внедрить в рамках 11-го пакета санк-
ций, форсируют негативные рыночные 
события, способствующие нагнетанию 
дефицита энергоносителей и другой про-
мышленной продукции в планетарных 
масштабах.

«В сложившейся ситуации становится 
все более очевидно, что страны «Боль-
шой семерки» в ужесточении торгового 
преследования России руководствуются 
не экономической, а геополитической 
логикой, направленной на финансовую 
капитуляцию России», — полагает эксперт 
ИК «ИВА Партнерс» Артем Шахурин. Затем 
Запад может перейти к другим, достаточ-
но кардинальным реформам — установке 
контроля не только над российской, но 
и над мировой нефтегазовой отраслью, 
чтобы сломать сопротивление ОПЕК+ и 
диктовать членам добывающей органи-
зации свои правила игры.

Пока же серьезный обвал нефтяным 
котировкам, судя по всему, не грозит. 
Основные мировые экспортеры нефти 
еще в прошлом году заявляли, что всеми 
силами будут защищать ценовой уро-
вень в $90 за баррель, отмечает аналитик 
Freedom Finance Global Владимир Чернов. 
Переход ниже этой черты, скорее всего, 
будет сопровождаться дополнительным 
снижением объемов добычи «черного 
золота», способным подкинуть цены Brent 
за отметку в $100. «Из-за ужесточения 
санкций в отношении России европей-
ским потребителям придется бороться за 
каждый баррель с азиатскими конкурен-
тами, — уверен эксперт. — Это подрывает 
энергетический потенциал ЕС и приведет 
к усилению неестественного роста бир-
жевых цен на углеводороды».

Николай МАКЕЕВ.

ЦБ ПРИГРОЗИЛ 
ПАЛЬЦЕМ 
БЛОГЕРАМ
За ложные финансовые 
советы ужесточат 
наказание
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Высшее образование в этом году 
ждут изменения — это стало понят-
но в начале года, когда Президент 
РФ объявил о постепенном отходе от 
Болонской системы в сторону «син-
тетической» национальной. И еще по-
нятнее стало намедни: запущен экс-
перимент по отказу от бакалавриата в 
шести крупных вузах — МАИ, МИСиС, 
МПГУ в Москве, Горном университете 
в Петербурге, Томском госуниверси-
тете и Балтийском федеральном. Се-
годня на старте приемной кампании 
в университетах озаботились еще 
одной гранью непростого перехода — 
борьбой с иностранным вмешатель-
ством в наше ВО.

Декан факультета управления и политики 
МГИМО Генри Сардарян рассказал, что счи-
тает формой вмешательства в российское 
высшее образование как международные 
рейтинги университетов, системы «наукоме-
трии» (тестирования и проч.), так и тенденци-
озные требования по публикациям в научных 
журналах. Часто под видом академического 
сотрудничества, такого как финансирова-
ние проектов, работа с частными фондами, 
гранты, идет форменное иностранное вмеша-
тельство в нашу систему ВО и кадровую по-
литику университетов. «Но у себя европейцы 
и иже с ними такого не терпят», — утверждает 
Сардарян.

В «недрах» ЕС специалистами нашего 
главного дипломатического вуза обнару-
жен рабочий документ, посвященный евро-
пейскому противодействию иностранным 

вмешательствам. Документ датирован ян-
варем 2022 года. О его постулатах расска-
зал замзав кафедрой политической теории 
МГИМО Даниил Пареньков.

Документ, рекомендованный не толь-
ко в ЕС, но и в США, Британии, Австралии, 
особенно выделяет сферы исследований и 
инноваций. Исходит он из того, что любому 
академическому сотрудничеству сопутствуют 
риски вмешательства. Особенно опасными 
могут быть «принуждающие скрытые обман-
ные или коррупционные действия, служащие 
целям, противоположным интересам ЕС». Но 
не лучше, когда доступ извне открыт к инфор-
мации: это приводит «к попыткам влиять на 
решения, и подрывает ценности ЕС».

В документе, представленном МГИМО, 
перечисляются такие угрозы вмешатель-
ства, как политическое давление, цифровые 
вторжения, информационные манипуляции 
и использование людей: подкуп, коррупция, 
манипулирование, внедрение на ведущие 
позиции «своих кадров». «В общем, ценности, 
управление, партнерские программы, кибер-
безопасность», — перечислил Пареньков.

Подробнее представитель МГИМО 
остановился на четвертом пункте «50–60-
страничного труда», посвященном сфере 
управления. Всем университетам и НИИ ЕС 
предписано выработать кодекс поведения в 
отношении иностранного вмешательства в ча-
сти этики и права, защиты информации и вну-
тренних интересов. Предполагается создание 
комиссии по иностранному вмешательству 
при каждом вузе. Причем у комиссии будут 
полномочия по расследованию и кадровым 

решениям, они могут разрывать контракты, 
иные виды сотрудничеств. Если сотрудник или 
студент вовлечены в какие-то схемы, к ним 
будут применяться меры взыскания. 

Изменения произойдут и в право-
вой сфере. Так, в контракты и соглашения 
предлагается включить пункты о противо-
действии иностранному вмешательству, по 
аналогии с пунктами об этике или конфликте 
интересов.

Генри Сардарян добавил, что в Велико-
британии сейчас на рассмотрении находится 
билль о свободе слова, вносящий изменения 
в образование. Речь о контроле над студен-
ческими сообществами с целью борьбы с 
иностранным вмешательством и угрозами 
академическим свободам.

О том, что и в России давно пора соз-
дать подобный документ, сказал профессор 
факультета креативных индустрий НИУ ВШЭ 
Дмитрий Евстафьев. Мол, пока мы тут пи-
таем иллюзии, на Западе процесс защиты 
от иностранного влияния вовсю «входит в 
фазу институализации». «Мы должны защи-
щаться», — полагает Евстафьев. Но наша 
национальная система образования долж-
на создаваться «на позитиве, на создании 
возможностей, а не зажиме гаек». Впрочем, 
профессор добавил, что где-то зажим нужен, 
особенно «в естественных науках», где у нас 
«разведцентры». Но все должно быть осно-
вано на фактах.

Мерами борьбы с иностранным влиянием 
профессор назвал национальную единую 
систему оценки научных достижений, соз-
дание «черного списка» журналов, которые 
допускали политические искажения в адрес 
нашей страны. И единый, на всю страну, фор-
мат оформления научных работ.

Азамат Тлисов, директор Северо-
Кавказского филиала РАНХиГС, рассказал 
о том, что «сателлиты Запада» используют 
и другой инструмент влияния для «каких-то 
национальных или религиозных групп» — 
радикализм. «Попытки влиять на научное 
знание болезненны в гуманитарных науках», 
— считает Тлисов. В них особенно чреваты 
мифологизация, подмена научных исследо-
ваний, «переосмысление истории, изменение 
трактовок». Осуществляется такое воздей-
ствие «через грантовые поддержи или иные 
заказные форматы, на которые потом ссыла-
ются, выстраивают теории вокруг них».

Представитель РАНХиГС считает, что все 
это «мина замедленного действия», которая 
может качнуть ситуацию в макрорегионах, 
таких как Северный Кавказ, Дальний Вос-
ток. А противостоять проискам могут только 
собственные исторические исследования, 
точные знания, подчерпнутые в архивах. 
«Государственные задания — (основное) 
против мифологизации и информационных 
вбросов».

Станислава ОДОЕВЦЕВА.

Выражение «тотальное превосходство» 
употреблено не ради красного словца. Не 
случайно же в День космонавтики президент 
говорил о необходимости резкого увеличе-
ния количества наших спутников. У нас их 
порядка 150, может, чуть больше. Это все 
вместе — гражданские, военные, научные, 
аппараты связи, навигации, наблюдения. Для 
сравнения: у Китая аппаратов 300–400, в том 
числе около сотни — военные. У США до не-
давнего времени было 1400 аппаратов. Но 
после того как Илон Маск реализовал свой 
проект низкоорбитальной спутниковой связи 
Starlink, количество американских аппаратов 
на орбите превысило 4000.

У стран Запада на порядок больше, чем у 
нас, и спутников наблюдения. Чем их больше, 
тем чаще они могут пролетать над нужным 
районом и снимать разведывательную ин-
формацию о расположении и перемещении 
наших войск. Если наши аппараты над не-
которыми районами Украины пролетают 2–3 
раза в сутки, то западные аппараты, меняя 
друг друга, «висят» там практически непре-
рывно, передавая развединформацию в ре-
жиме онлайн.

Не так давно решением комитета по во-
оруженным силам Конгресса США благодаря 
широкому использованию спутников частных 
американских компаний у Национального 
управления военно-космической разведки 
(NRO) увеличилась возможность предостав-
лять актуальные космические снимки в ре-
жиме реального времени с высоким разре-
шением Киеву и союзникам по НАТО. На ВСУ 
работают компании Maxar Technologies, Planet 
и BlackSky и еще не менее пяти фирм.

То, что терминалы Starlink активно ис-
пользуются украинскими войсками для орга-
низации военной связи, известно всем. 
В распоряжении ВСУ — сотни, если 
не тысячи терминалов, обеспе-
чивающих связь, передачу раз-
ведданных, целеуказание на 
тактическом уровне.

Чтобы хоть как-то отма-
заться от прямого участия 
в вооруженном конфликте, 
Илон Маск заявил, что за-
блокировал возможности 
Starlink в наведении украин-
ских беспилотников, атакую-
щих российские объекты. Однако 
верится в это с трудом.

Есть ли у нас способы глушить, 
например, Starlink? Сообщалось, что с этим 
справляется наш комплекс радиоэлектрон-
ной борьбы «Тирада 2С». Но он может решать 
задачи только локально, на определенном 
участке фронта.

А что если воздействовать не на сигналы, 
а на сами спутники? Тем более что разме-
щены они на низких околоземных орбитах 
400–500 км. Способы воздействия известны. 
Например, наша страна, а также США и Китай 
проводили эксперименты по уничтожению 
спутника на орбите ракетой, пущенной с зем-
ли. Анонсировалось, например, что новая 
система С-500 сможет работать по объектам 
в ближнем космосе. А комплекс «Нудоль» не 
так давно успешно повторил советский еще 
опыт по уничтожению старого спутника.

Но у этого способа есть издержки. При 
столкновении ракеты с аппаратом образуется 
облако летящих с космической скоростью 
фрагментов, угрожающих всем аппаратам 
на этой орбите. Например, после того, как 
11 января 2007 года Китай противоспутни-
ковой ракетой попал в свой старый метео-
спутник FY-1C серии Fengyun, на высоте 865 
км образовалось облако из как минимум 2317 
фрагментов космического мусора размером 
от нескольких сантиметров и более. Такой 
«мусор» легко прошивает обшивку спутника 
или космического корабля.

Есть и другие способы борьбы с чужи-
ми спутниками. Так, с 2017 года российское 

военное ведомство периодически 
проводит эксперименты на 

орбите с так называемыми 
спутниками-инспекторами. 

Это когда небольшой ап-
парат, маневрируя на ор-
бите, может подлететь к 
другому спутнику. Наши 
военные заявляли, что 
цель таких «подлетов» 

— изучить внешнее со-
стояние объекта. Но, как 

говорится, и дураку понят-
но, что сблизившись с каким-

то аппаратом, можно на него и 
как-то воздействовать.

Китай тоже провел серию таких испыта-
ний. Так, по сообщениям американских СМИ, 
в 2013 году в эксперименте участвовали три 
небольших китайских спутника, один из них 
которых был оснащен манипулятором. Мани-
пулятор может использоваться для захвата 
или повреждения чужих спутников. Аппарат 
изменил орбиту на 150 километров, сбли-
зившись с другим спутником на небольшое 
расстояние.

Но и это антиспутниковое средство 
не идеально. И прежде всего по критерию 
«стоимость-эффективность». Запустить на 
орбиту «истребитель спутников» — дело не 
дешевое. Если, конечно, объект, который надо 
нейтрализовать, стоит под миллиард долла-
ров (а у тяжелых военных спутников примерно 
такая цена), то овчинка стоит выделки. Ну а 
если целью являются относительно дешевые 
спутники связи вроде Starlink, которые пач-
ками запускают на орбиту одной ракетой, то 
целесообразность использовать маневри-
рующие на орбите «истребители спутников» 
резко снижается. К тому же любой маневр 
на орбите требует больших затрат топлива, 
а его запас у спутника ограничен.

Бывший украинский нардеп Олег Царев 
предлагает вообще радикальный способ 
борьбы с космическими аппаратами против-
ника — взрыв тактического ядерного заряда 

в космосе, «чтобы уничтожить группировку 
иностранных спутников, наводящих ВСУ на 
наши позиции». 

«Да, есть риски и для нас, нужен точный 
расчет, — отметил он. — Для людей на Земле 
риска 0, зато сразу огромный перевес для 
войск на земле. Не зря Илон Маск так волну-
ется — его группировка спутниковой связи и 
Интернета сразу превратится в космическую 
группировку летающего металлолома вместе 
со спутниками НАТО».

Оценить этот и другие способы анти-
спутниковой борьбы «МК» попросил веду-
щего научного сотрудника ИКИ РАН Натана 
Эйсмонта.

— Натан Андреевич, орбитальная 
группировка у Илона Маска огромная. 
Получается, что он пионер в области низ-
коорбитальной группировки спутников 
связи?

— На самом деле, если брать в расчет 
такое количество аппаратов на орбите в одной 
системе связи, то он пионер. Но если говорить 
вообще о низкоорбитальных группировках, 
то у него есть предшественники. В их числе 
находится и наша страна. 

Все уже подзабыли, к примеру, об исто-
рии системы спутниковой связи «Иридиум». 
Там ведь тоже низкоорбитальные аппараты. 
Это был совместный российско-американский 
проект.

Почему для названия взяли иридий? По-
тому что у него атомное число 77. Именно 
столько аппаратов по проекту изначально 
предполагалось запустить. Их запустили. 
Причем кто их запустил? Это тоже ведь инте-
ресно. Практически все спутники запустили 
мы с помощью ракет-носителей «Протон» 
Центра имени Хруничева.

Не знаю точно, у кого какая часть спут-
ников была в разработке и изготовлении. 
По-моему, они все в основном были американ-
ские. А запуск был целиком наш. Терминалы у 
нас в Москве, в Филях были построены, чтобы 
управлять спутниками.

Все на самом деле прекрасно работало. 
Аппараты предназначены для непосредствен-
ной связи абонентов через спутник. Никаких 

промежуточных устройств на земле, которые 
бы ретранслировали сигнал со спутников или, 
наоборот, на спутник, — не было. Просто со 
спутника сигнал идет на пользователя.

Идея такая: если вы находитесь бог знает 
где — в пустыне, тайге, арктической области — 
вы можете немедленно кому хотите позвонить, 
напрямую через спутник абоненту.

Еще раз повторюсь: все это работало. 
По тем временам, а это примерно конец 90-х 
— начало 2000-х, сторонами была вложена 
довольно большая сумма. По нескольку мил-
лиардов долларов. Наш вклад формировался 
с учетом пусковых услуг. Стоимость пуска 
одного тяжелого «Протона» — порядка $100 
млн.

А дальше все пошло очень неприятным 
образом. Создать такую систему — недеше-
вое занятие. И нужно как-то деньги вернуть. 
Поэтому абонентская плата была назначена 
такого уровня, что желающих покупать услуги 
этой системы нашлось немного. Их было не-
достаточно, чтобы окупить этот проект.

В результате дело обанкротилось. Даль-
ше, конечно, все выглядит в высшей степе-
ни некрасиво, неприятно и вызывает сегод-
ня вопросы. Какие-то ответы можно сразу 
предложить, но не знаю, насколько они всех 
удовлетворят.

Раз обанкротилась фирма, значит, она 
была продана с молотка на мировом рынке. Я 
говорил вам, сколько затрачено было с нашей 
стороны. А за сколько была продана компания-
владелец и оператор, знаете? Точных цифр, 
конечно, никто не скажет. Но начальная цена 
была… 20 тысяч долларов США.

— Немного.
— Это еще что. Возникает вопрос: а кто 

купил систему и успешно пользуется до сих 
пор? Так вот, конечный получатель услуг «Ири-
диума» — ЦРУ. Там, конечно, была первона-
чально фирма-прокладка, она и сейчас рабо-
тает, частная контора, зарегистрированная 
в США. Исполняет в том числе контракты 
минобороны США.

Сейчас это успешный оператор: 400 тысяч 
пользователей. Покрывает 100 процентов 
территории земного шара. Все прекрасно ра-
ботает. Они, естественно, заменили спутники, 
выработавшие ресурс. Услуги предоставля-
ются по приемлемым ценам. Все довольны. 
Абонентов достаточно, чтобы все окупалось. 
Качество приемлемое. Говорить о банкротстве 
или каких-то проблемах для этой компании не 
приходится. Удачный проект. Возможно, что 
там по-прежнему важную роль играет ЦРУ.

Такое впечатление, что как-то «развели» 
наших участников этого проекта на деньги. 
Это проблема, о которой почему-то не принято 
говорить. Я знаю это с достаточной степени 
достоверности.

— Илон Маск мог использовать опыт 
«Иридиума» при построении своего 
«Старлинка»?

— У него система построена несколько 
иначе. Другой принцип. У сети «Старлинк» 
все-таки есть наземные терминалы, которые 
обеспечивают спутниковую связь. У «Иридиу-
ма», повторю, ничего этого нет. То есть если 
вы абонент этой системы, то вам посредник 
не нужен, кроме самого спутника, который 
всегда легко находится, потому что их хватает 
на орбите.

— Кроме «Иридиума» есть еще про-
екты низкоорбитальных спутниковых 
систем?

— Да, потом появились еще и другие. 
В том числе с участием России. Например, 
система OneWeb. Это тоже история очень 
поучительная. OneWeb — это вроде как меж-
дународная компания. Но зарегистрирована 
в Британии. Мы практически все 
спутники запустили для этой 
компании с помощью ра-
кет «Союз». Под сотню 
аппаратов. Основным 
партнером OneWeb 
выст упало, по-
моему, НПО имени 
Лавочкина.

Орбиты 
спутников чуть 
повыше, чем у 
«Старлинка». Все 
было успешно. 
Осталось запу-
стить чуть меньше 
десяти аппаратов. 
Но тут началась СВО, 
и случилось то, что 
случилось. Партнерство 
закончилось. Мы отказа-
лись запускать аппараты.

Можно, конечно, спорить: 
лучшее это было решение или не 
лучшее. Мне, не побоюсь это ска-
зать, кажется, что это не лучшее 
решение бывшего руководства 
«Роскосмоса».

Аппараты OneWeb непростые. Как и все 
спутники для подобного рода задач, они все 
снабжены электрореактивными двигателями 
производства российской фирмы. Когда соз-
даются такие группировки, без двигателей 
на спутниках не обойтись. Хотя бы по одной 
простой причине: когда спутников много, они 

обязательно должны быть управляемыми, 
иначе начнут сталкиваться друг с другом. 
Поддерживать орбитальную группировку, 
чтобы все аппараты были на своих местах, 
можно только с помощью двигателей.

— К тому же орбиту наверняка надо 
периодически корректировать. Вы-
сота ведь их не очень большая — 1200 
километров...

— Главное — чтобы они удерживались на 
своих местах, они должны уметь, если надо, 
ускоряться или затормаживаться, манев-
рировать, корректировать орбиту. «Сетка» 
спутников должна выдерживаться, а не то, 
чтобы там была мешанина. И у Маска точно 
так же это сделано. Все аппараты снабжены 
электрореактивными двигателями. Правда, у 
Маска они работают на криптоне, а у OneWeb 
— на ксеноне.

Так вот, OneWeb критически зависела 
от российских электрореактивных двига-
телей. Они у нас лучшие в мире. У нас они 
были созданы и введены в эксплуатацию на 
30 лет раньше, чем кто-либо другой сделал 
нечто подобное в мире. Не случайно OneWeb 
пошли на сотрудничество с нами. Купили у 
нас эти двигатели.

Другие фирмы обходились с помощью 
традиционных химических двигателей, в ко-
торых используются ракетное топливо и окис-
литель. Но это крайне невыгодно, неудобно. 
Решение сильно неоптимальное. Это сразу 
видно, если даже посмотреть на внешний 
вид советских, российских навигационных и 
связных спутников в сравнении с иностранны-
ми аналогами. Разница сразу видна. Нашим 
зарубежным коллегам приходилось для ре-
шения тех же задач очень много химического 
топлива загружать. Там сразу было видно, что 
баки у них по сравнению с баками на наших 
аппаратах просто гигантские. А любой лишний 
килограмм груза удорожает запуск.

Поэтому британская фирма OneWeb в 
этом конкурсе выбрала нашу компанию. У 
других такого опыта все-таки нет.

Но мы вышли из проекта, хлопнули две-
рью. Скорее всего, понесли какие-то потери. 
На мой взгляд, не лучшее решение, по крайней 
мере, не оптимальное. Хотя бы потому, что 
сейчас всегда можно найти другого партнера 
на рынке пусковых услуг. И, конечно, OneWeb 
немедленно нашла исполнителя — остающие-
ся аппараты были запущены индийцами. Кто 
не хочет заработать, все хотят.

Мы что-то потеряли, а компания OneWeb 
ничего не потеряла. Здесь возникает вопрос: 
где OneWeb взяла двигатели коррекции для 
своих спутников вместо российских? Где-
то взяли. И я подозреваю, приобрела через 
посредников. Хотя, возможно, они купили 
движки ранее, с запасом.

Ситуация выглядит примерно как в анек-
доте: выколю себе глаз назло теще, пусть у 
нее зять будет косой. Изначально, насколько 
знаю, OneWeb предлагала нам быть не только 
участником запуска, но и эксплуатантом спут-
никовой системы связи. Но не сложилось...

— Если вернуться к системе «Стар-
линк» Илона Маска, какие у нее еще 
особенности?

— Спутники у него, конечно, помень-
ше, чем у других низкоорбитальных систем. 
Поэтому есть необходимость в наземной 
простейшей аппаратуре. Сам Маск говорил 
публично, что для военных целей ничего не 
будет применяться. Это, конечно, неправда. 
«Старлинк» используется украинским воен-
ными. В их распоряжении более 20 тысяч 
терминалов, и их число, вероятно, будет еще 
увеличено.

Какие-то ограничения есть. Для управ-
ления беспилотниками какая-то 

блокировка утверждается, что 
установлена. Так это или 

нет — требует проверки. 
Скорее задумано Ма-

ском это было так, но 
в какой мере уда-
лось это реализо-
вать — сразу не 
скажешь.

«Старлинк» 
д л я  н а ш и х 
участников СВО 
— это пробле-

ма. Хоть Маск, 
по-видимому, не 

хочет портить от-
ношения, с Россией, 

но основания для того, 
чтобы его обвинить как 

сторону, которая участвует 
в конфликте, конечно, есть. 

Это несомненно.
— Наш ГЛОНАСС, как из-

вестно, имеет в трех орбиталь-
ных плоскостях по восемь ап-
паратов. А у «Старлинк» тоже 
орбитальные плоскости? 

Сколько их?
— Их тьма. Представьте: надо распре-

делить на низкой околоземной орбите не 24 
аппарата, как у ГЛОНАСС, а более 3000. Это 
десятки плоскостей, в которых размещены 
сотни аппаратов. Если посмотреть на схему 
этих плоскостей, то это просто сеть. 

Маск вышел на новое продвижение в 
ракетно-космической технике. В некоторых 
вопросах он, конечно, всех опередил. Его 
аппараты также оснащены электрореактив-
ными двигателями, работающими на крип-
тоне. Они позволяют совершать все нужные 
маневры.

Есть же еще проблема выведения из 
эксплуатации отслуживших срок спутников. 
Им нужен «прощальный» импульс в сторону 
земли, чтобы они сгорели в плотных слоях 
атмосферы. Это можно сделать, конечно, 
только если у вас есть двигатель на аппара-
те, чтобы удаление было управляемым, а не 
хаотичным.

Спутники «Старлинк» летают все-таки 
на довольно низких орбитах. Если оставить 
в покое такие аппараты, то они под действием 
верхних слоев атмосферы снижаются и в кон-
це концов входят в плотные слои атмосферы 
и сгорают.

— В обеспечении связью абонентов 
над территорией Украины задействована 
вся группировка «Старлинк» или только 
часть? Все аппараты последовательно, 
сменяя друг друга, пролетают над Украи-
ной и ретранслируют сигнал?

— Все, конечно. Это одна сеть. Управля-
ется как единое целое. Оператор видит, что 
какие-то аппараты приходят в этот район, 
какие-то уходят и не имеют возможности 
обеспечивать абонентов услугами связи. Это 
же спутники на низкой орбите — появились 
над горизонтом и убежали. Над горизонтом 
аппарат находится меньше десяти минут, по-
том его меняют другие аппараты. Примерно 
как МКС, на такой же высоте.

— Те, кто говорит: давайте сбивать 
спутники «Старлинк», наверное, не пони-
мают, что мы замучаемся сбивать сотни 
аппаратов? Нам просто не хватит ракет.

— Конечно. И ракеты будут стоить гораз-
до дороже этих спутников. Чем замечателен 
Маск? Тем, что он построил систему относи-
тельно дешево. Первоначальные вложения, 
конечно, были гигантские. Но они сейчас очень 
легко окупаются, дают колоссальную при-
быль. Пользователей — пропасть. Эта его 
затея очень прибыльная, по-видимому.

Есть цифры — сколько стоит единица 
оборудования, терминал. Ну просто ничего. 
Их много. Все получают эти услуги, заплатив 
одноразово и потом еще абонентскую плату. 
Только на Украине десятки тысяч терминалов. 
Но это капля в море. Ведь есть Европа, Азия, 
Африка, Латинская Америка.

— А использовать орбитальные истре-
бители спутников тоже в данном случае 
нерационально?

— Чтобы такой спутник-инспектор мог 
хотя бы несколько аппаратов достать и вы-
вести из строя, ему придется много манев-
рировать, то есть надо будет иметь большой 
запас топлива. Тот, кого вы сбиваете, стоит 
намного дешевле, чем тот, кто сбивает. Вы 
очень быстро разоритесь, если перейти на 
финансовую сторону вопроса.

То есть задачу не решите. Это так же, 
как с дронами. Не будете же вы стрелять по 
килограммовому дрону ракетой С-400. Здесь 
картина похожая.

— Ну а экзотическая версия по поводу 
ядерного взрыва на орбите?

— Она не такая уж экзотическая. В от-
крытых источниках, на конференциях такие 
вещи обсуждались. Приходили к выводу, что 
да, одним из факторов ядерного взрыва — 
электромагнитным излучением — можно 
воздействовать на бортовую электронику 
космических аппаратов.

Но тут какая штука. Ведь это устройство, 
которое воздействует, оно же не разбирается, 
на кого оно воздействует.

При мощном электромагнитном излуче-
нии из строя будет выведено не только то, что 
хотелось бы вывести, но и свои собственные 
аппараты, аппараты дружественных стран, 
например Китая или Индии.

Как такую задачу решить — я не знаю. И не 
знаю, кто какое решение может предложить. 
Если эти решения существуют, то это очень 
не простые решения. Мне кажется, что это 
не то направление, которое позволит решать 
задачи борьбы со спутниками противника. 
Может, кто-то придумает неядерный источник 
электромагнитного излучения, некий мощный 
электромагнитный импульс. Но он же на всех 
подействует. Вот в чем проблема

— Получается, тупик. Мы ничего не 
можем сделать с вредными космическими 
аппаратами?

— Нет, но локальные помехи с помощью 
средств радиоэлектронной борьбы создать 
вполне по силам. В каком-то месте вы можете 
закрыть небо, установить зонтик мощными 
средствами РЭБ. Это только локально. И то 
трудно.

С помощью тех же космических аппа-
ратов, может, и можно это сделать. Пока я 
не слышал о таких разработках в открытом 
доступе. Никаких признаков того, что кому-
то удалось эту идею материализовать, не 
было. Мне кажется, это действительно тупик. 
Единственно, что доступно, — это локальное 
воздействие. 

Сергей ВАЛЬЧЕНКО.
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СПУТНИКОВЫЕ ВОИНЫ

Масштабное наступление ВСУ невозможно без четкого 
взаимодействия и управления, то есть без надежной связи, а также 

без актуальных разведданных. И то и другое обеспечивается 
спутниковыми группировками США и стран Запада, возможности 

которых на данный момент превышают наши. Можно ли что-то 
противопоставить этому превосходству? На этот вопрос «МК» ответил 

ведущий научный сотрудник Института космических исследований 
(ИКИ РАН), кандидат технических наук Натан Эйсмонт.

НА ЗЕМЛЕ
И НА ОРБИТЕ

Что 
делать 

с тотальным 
превосходством 

Запада 
в космосе

SOS ОТ ЕС

Россия отработала «космическим 
извозчиком» для запуска британских 
спутников OneWeb. «На чай» не дали.

«Иридиум
«Старлинк

— У не
иначе. Дру
все-таки ес
обеспечива

Главная проблема антиспутниковой ракеты — 
образование облака опасных обломков 

на востребованных орбитах.

От количества 
спутников 
в системе Starlink 
Илона Маска 
рябит в глазах. 
Более 3000.

Вузы собрались защитить от иностранного 
вмешательства
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Выходцы из республик бывшего СССР, кого 
судьба забросила в далекую Канаду, объедини-
лись в группу реконструкторов, которую назва-
ли в честь 191-й стрелковой дивизии. Энтузиа-
сты изучают боевой путь славной дивизии, ее 
состав, вооружения, проводят реконструкцию 
боев. А также выкупают на аукционах, Military 
Show и в специализированных магазинах по 
всей Северной Америке номерные награды 
времен Великой Отечественной войны, чтобы 
передать их родственникам героев.

— Чтобы память о бойцах была жива, — 
говорит Сергей Еремеев, который приехал 
в Торонто в девяностые годы, работает во-
дителем. И называет себя старшиной роты 
реконструкторов.

Сергей родом из Ленинграда, поиском ор-
денов и медалей изначально стал заниматься 
из-за своего деда-фронтовика.

— Когда дедушка вышел на пенсию, пере-
ехал жить в деревню. В 1980-х годах, когда был 
уже стареньким и больным, приезжал на зиму 
к нам в Ленинград. В его отсутствие сосед-
пьяница залез в дом к деду и украл многие из 
наград. Остались только орден Красной Звезды 
и орден Отечественной войны — те, что висели 
у него на пиджаке.

Мама потом отдала мне его военный билет, 
14 орденских книжек. Дед после войны служил 
в милиции, у него были и ведомственные на-
грады, и юбилейные медали, в том числе «За 
безупречную службу в МВД», нагрудный знак 
«Отличник милиции».

Они были не номерные, не именные, я 
решил собрать недостающие награды деда. 
Вел поиски на развалах, барахолках, аукцио-
нах. Думал поместить их в рамку, чтобы они 
остались на память детям о прадедушке.

Сергей коллекционировал оружие. Часто 
бывал на Милитари-шоу, выставках, организо-
ванных военными коллекционерами. На одном 
из мероприятий он увидел араба, который 
продавал награды.

— Я смотрел на боевые советские ордена 
и медали, которые лежали у него на столе, и у 
меня сжималось сердце. Думал: ведь за каждой 
наградой стоит чье-то имя, чей-то подвиг.

Я был тогда с товарищем, предложил ему: 
«Давай мы у него купим эти боевые ордена и 
медали». Спросили у продавца, что он хочет 
за все эти награды. Он назвал сумму. И мы у 
него их забрали.

Через четыре месяца Сергей с другом 
приехали на следующее Милитари-шоу и снова 
увидели того же араба. Стол у продавца был 
просто завален наградами.

— Мы-то думали, что купили у него все 
наши боевые ордена и медали времен Ве-
ликой Отечественной войны. Разговорились 
с продавцом. Выяснилось, что он родом из 
Египта. Спросили, откуда у него все это. Он 
признался, что в 1991 году купил в Германии 
целый багажник наград. Мы у него какие-то 
ордена и медали тогда взяли.

Потом, как рассказывает Сергей, он позна-
комился с ребятами-продавцами из магазина, 
где продавались награды всех стран мира. Ма-
газин располагался в провинции Онтарио. 

— Там продавались и наши царские награ-
ды, и боевые ордена времен Второй мировой 
войны. Ребята предложили приехать к ним в ма-
газин, обещали показать что-то интересное.

Когда я приехал, они достали из-под стола 
два целлофановых пакета наших наград. Сказа-
ли, что выиграли их на аукционе в Америке. Мы 
решили с нашими ребятами-реконструкторами 
сложиться и выкупить у них все, что у них было. 
Я в этот магазин ездил каждую субботу, в об-
щей сложности, наверное, раз 15. Мы выкупили 
у них около 100 наград.

Сергей решил, что эти ордена и медали 
не должны оставаться безымянными.

— Брал в руки боевую награду и думал: 
кому она была вручена, кто этот человек? При-
носил медаль домой, заказывал «пробивку» 
по номеру, мне присылали учетную карточку 
бойца. 

Смотрел и удивлялся: ух ты, какой это 
был человек, как он воевал, какой славный 

фронтовой 
путь прошел, какие подвиги 

совершил. И эта медаль уже не была 
безымянной, и человек, которому она 
была вручена, оживал. Потому что па-
мять о нем была жива. Оставалось толь-
ко найти его родственников — родных, 
двоюродных или троюродных, которые 
берегли бы эту награду и с трепетом переда-
вали ее из поколения в поколение.

— Сколько стоили боевые ордена и 
медали?

— Цены на самые редкие боевые награды 
могли доходить до нескольких тысяч долларов. 
В основном в Канаде продавались ордена со 
стандартным диапазоном номеров.

Я брал награды в любом состоянии, по-
купал их ради номера, чтобы определить, кому 
они принадлежали. Например, медаль «За 
отвагу» стоила 70 долларов. Плюс 35 долла-
ров нужно было отдать за «пробивку», чтобы 
определить имя и фамилию кавалера, кому 
она была вручена. Сейчас «пробивка» стоит 
уже 20 долларов.

За орден Красной Звезды могли просить и 
150 долларов, и 250 долларов. Есть у нас орден 
на ранней колодке, в родном сборе, но хозяин 
не ищется, он родом с Украины.

Тут нужно еще учитывать менталитет кол-
лекционеров, бывает, одна гаечка, на которой 
набит номер, стоит дороже, чем сама медаль. 
Это уже коллекционная редкость. И цена на 
нее другая.

Канадские продавцы в магазине шли мне 
навстречу, специально оставляли для меня 
советские награды, тут же звонили, писали. 
Сейчас боевых советских наград продается все 
меньше и меньше. Душа у меня успокоилась. 
Но единичные случаи еще бывают.

Только за прошедший год реконструкторы 
из Канады передали в семьи 23 награды. Бое-
вые номерные награды вернулись к сыновьям, 
дочерям ветеранов, к их внукам и правнукам. 
Еще десять орденов и медалей передали в 
музеи, родственников этих героев найти не 
удалось.

— Один из выкупленных орденов Крас-
ной Звезды с номером 1240717 передали се-
мье сержанта Георгия Алексеевича Жарков-
ского. Он был танкистом-эвакуаторщиком, 
водителем-механиком тягача Т-34. Вывозил 
под обстрелами танки, которые можно было 
отремонтировать. По тягачам, которые цепляли 
и тянули подбитые танки, фашисты вели при-
цельный огонь. 

В наградном листе на орден Красной Звез-
ды было написано, что сержант Жарковский на 
плацдарме на правом берегу реки Нарев за 
два осенних месяца 1944-го эвакуировал под 
минометным огнем с поля боя 7 тяжелых танков, 
5 средних, 6 легких, а также 3 танка КВ-122, 
которые застряли в реке Пелта. Сержант также 
подвозил на своем тягаче Т-34 боеприпасы 
для танков, которые находились на огневых 
позициях.

Георгий Жарковский потерял три экипажа 
своих боевых товарищей, был два раза ранен, 
горел…

Кроме ордена Красной Звезды сержант 
был награжден орденом Отечественной войны 
2-й степени, медалью «За боевые заслуги». 
Найти его родственников в Смоленской об-
ласти нам помогли поисковики отряда «4-я 
армия» города Тихвин. Внучка ветерана, Елена 
Леонидовна Демидова, рассказала, что, когда 
дедушка возвращался с фронта домой, у него 
в поезде украли чемодан, где лежал китель с 
наградами.

Георгия Алексеевича Жарковского не стало 
в 1997 году. Командир Военно-исторического 
клуба «191-я стрелковая дивизия» попросил 
своего брата, который живет в Смоленской об-
ласти, лично съездить в село и передать награду 

родственникам 
ветерана.

— Потом они все 
вместе пришли на могилу 
Георгия Алексеевича, поло-
жили орден Красной Звезды 
на обелиск, сказали: «Вот, 
дедушка, твоя награда по-
сле долгой и горькой раз-
луки вернулась к тебе».

Что еще удивительно, сын и внучка 
Георгия Алексеевича Жарковского жили 
с ним рядом, в соседнем селе. А его дочь 
— в 30 километрах, и, как выяснилось, она 
была соседкой брата нашего командира, 
жила этажом выше. Такая вот неслучайная 
случайность.

«На некоторых орденах 
— инвентарные номера 
прибалтийских музеев»
В том же магазине в провинции Онта-

рио военному историку Сергею Еремееву 
удалось выкупить две грамоты трижды Ге-
роя Советского Союза, летчика-аса Ивана 
Кожедуба.

— Они были граммов по 800 каждая, 
в кожаных переплетах. Датированные 1978 
годом, с 27 подписями высшего командного 
состава ВВС СССР.

Нам удалось найти внучку героя, но контакт 
с ней не сложился. Грамоты через консульство 
РФ в Торонто мы передали в Центральный му-
зей Вооруженных сил в Москве. Я рад, что эти 
грамоты находятся сейчас там же, где китель 
с наградами Ивана Никитовича Кожедуба и 
его личные вещи.

Нашим соотечественникам, реконструк-
торам из Канады, помогают поисковики из 
всех российских регионов и просто неравно-
душные люди.

Один из наших друзей — Наиль Кудашев 
из саратовского поискового отряда «Память». 
Мы выкупили медаль «За отвагу», по номеру 
определили, что она была вручена фронтовику 
Николаю Михайловичу Пестову, который жил 
в Луганской области.

Наиль нашел в Краснодонском районе Лу-
ганской Народной Республики его племянницу. 
Решил сам лично передать ей награду. 
Его очень тепло и душевно встретили. 
Видимо, люди настрадались. Они с во-
лонтерами доставили еще и гуманитарную 
помощь добровольческому батальону. А 
перед этим Наиль дал подержать в руках 
боевую награду бойцам, которые отправ-
лялись в зону проведения спецоперации. 
Они прикоснулись к истории. 

Торжественные мероприятия прошли 
в клубе села Новоанновка. Племяннице 
ветерана Татьяне Колесниковой передали 
медаль, а также планшет с информацией о 
Николае Михайловиче и его фотографию, 
которые изготовили ребята из поискового 
отряда «Балтика».

Наиль Кудашев вспоминает, что 
23 ноября сельчане собрались около могилы 
Николая Михайловича Пестова, которому в 
тот день могло бы исполниться 96 лет.

— Поздравили ветерана с днем рождения, 
возложили цветы на его могилу, сделали ему 
подарок — возвратили медаль, — рассказы-
вает Наиль.

Присутствующие вспоминали, какой слав-
ный путь прошел ветеран. Николай Пестов ушел 
на фронт в 1943-м, воевал в роте автоматчиков 
на Втором Украинском фронте. Кроме медали 
«За отвагу» имел еще несколько наград.

При наступлении под населенным пунктом 
Мекшар красноармеец уничтожил шесть фа-
шистов и, выйдя в тыл вражеского пулемета с 
группой бойцов, уничтожил весь расчет. За что 
был награжден медалью «За отвагу».

Николай Пестов дошел до Берлина. После 
войны еще семь лет служил в армии. Вернув-
шись домой в село Красное, работал на шахте. 
Детей у них с женой не было. Так и прожили они 
всю жизнь вдвоем.

— Умер Николай Михайлович в июне 2009-го, 
его жена переехала в Мариуполь, забрав с 
собой все его награды. Через четыре года в 
селе Красном узнали, что она умерла. После ее 
смерти награды, скорее всего, были похищены 
и кому-то проданы.

Сергей Еремеев говорит, что 90% наград, 
которые попадают к скупщикам, имеют крими-
нальное происхождение.

— Мы собрали только номерных около 
ста наград, некоторые были с документами и 
даже с фотографиями. Это танкисты, матросы, 
разведчики, артиллеристы, минометчики, ме-
ханики самолетов, связисты, повара, санитары, 
шоферы, почтальоны, переводчики и офицеры 
СМЕРШа, а также музыканты, ездовые и вете-
ринары, которые под огнем и бомбами риско-
вали своими жизнями, спасая лошадей.

Сергей говорит, что у каждой из этих бое-
вых наград своя судьба. 

— Я не знаю, как они попали в Канаду. 
Может, их продали, их украли или от них из-
бавились за ненадобностью.

На некоторых из этих орденов и медалей 
есть инвентарные номера прибалтийских 
музеев. На это больно смотреть. Те, кто 

сдавал эти награды на хранение, дай 
Бог, никогда не узнают про то, каким 

образом некоторые республики 
избавляются от своего герои-

ческого прошлого.
Наш собеседник вспо-

минает, как недавно они 
передали орден Славы III 
степени, который принад-
лежал командиру груп-
пы моторазведки 54-й 

инженерно-саперной бри-
гады 53-й армии Сократу 

Соловьеву, его сыну в Санкт-
Петербурге.

— Сократ Соловьев про-
шел славный 

боевой путь. Сражался на Ленинградском, Вол-
ховском, Втором Украинском и Забайкальском 
фронтах. Занимался глубинной разведкой. 
Был награжден орденами Красной Звезды и 
Славы III степени. После войны жил в Ново-
сибирской области.

Считалось, что одна из наград, орден Сла-
вы III степени, была утрачена при невыясненных 
обстоятельствах. Сын ветерана рассказал, что, 
когда отец умер, его награды были у мамы. В 
доме иногда появлялся один из родственников, 
который употреблял запрещенные препараты. 
Скорее всего, он и украл одну из наград Со-
крата Соловьева, а потом продал. Спустя годы 
она была выкуплена за границей на одном из 
интернет-аукционов.

Одни из потомков фронтовиков, как гово-
рит Сергей, с большим трепетом и волнени-
ем воспринимают весть о том, что найдена 

утерянная награда. Но есть и те, кто остается 
абсолютно равнодушным.

— Недавно мы передали в подмосковный 
Чехов медаль «За боевые заслуги». Награду 
в годы войны получил разведчик, воевавший 
подо Ржевом. У него такой наградной лист, что 
только диву даешься, что это под силу было 
одному человеку.

Поисковики помогли найти его племянни-
ка. Он помнил своего героического дядю. Потом 
его внучка вдруг нам заявила: «Передайте эту 
медаль лучше в музей, дедушка плохо себя 
чувствует, ему не до чего, а мы этого ветерана 
не знали». А потом и вовсе заблокировала меня 
в WhatsApp. А нам так хотелось, чтобы медаль 
попала в семью фронтовика. 

«Благодаря найденной 
медали родственники 
узнали друг о друге»
Бывает, что поисковики, найдя прямых 

потомков героя, понимают, что передавать им 
выкупленные в Канаде награды, нельзя. 

— Так получилось с орденом Отечествен-
ной войны II степени, который принадлежал 
технику 262-й ночной бомбардировочной 
авиационной дивизии Вениамину Николае-
вичу Бритвенко. Занимаясь полевым ремонтом 
наших бомбардировщиков, он также поставил 
в строй два трофейных немецких «Юнкерса» 
Ю-52 и тяжелый американский бомбардиров-

щик Б-17, которые потом использовались 
нашей авиацией. Он был также награжден 
орденом Красного Знамени.

Поиском его родственников зани-
мался Наиль Кудашев. Ему удалось выяс-
нить, что у фронтовика был сын, который 
также связал свою жизнь с авиацией, но 
уже умер. Не осталось в живых и одного 
из внуков, а второй внук пошел по кривой 
дорожке, был четырежды судим. На пару 
с матерью они беспробудно пили. 

Узнав о награде, они в первую оче-
редь поинтересовались, большую ли 
ценность она представляет. Поговорив 
с ними, мы поняли, что, как только ор-
ден Отечественной войны II степени 
попадет к ним в руки, они его тут же 
продадут ради спиртного.

Поисковик Наиль Кудашев рас-
сказывает: им удалось установить, что 
Вениамин Николаевич женился во вто-

рой раз. Они нашли приемную дочь ветерана 
Зинаиду Васильевну. Фронтовик женился на 
ее маме, Прасковье Фроловне, в 1967-м, когда 
ему было 56 лет.

— Зинаида Васильевна очень обрадова-
лась нашему звонку, — делится с нами Наиль. 
— Рассказала, что Вениамин Николаевич был 
очень хорошим человеком, относился к ней как 
к родной дочери. Когда он пришел жить к ее 
маме, у него не было ничего из вещей, не было 
с собой и наград. С Прасковьей Фроловной он 
прожил два года и в 1969 году умер.

Потом и маму Зинаиды Васильевны 
похоронили на кладбище рядом с мужем-
фронтовиком. Чувствовалось, насколько тре-
петно и тепло в семье относятся к Вениами-
ну Николаевичу. Хотя они ему и не кровные 
родственники. Посоветовавшись с Сергеем, 
мы решили передать орден в семью Зинаиды 
Васильевны. Думаем, что он теперь в надеж-
ных руках.

Сергей Еремеев рассказывает, что, когда 
они в семью передают награду, про-
сят родственников героя написать о 
нем страничку памяти на сайте «Мой 
полк».

— Люди втягиваются, начинают 
узнавать о ветеране все новые и но-
вые подробности, созваниваются с 
родственниками, — говорит Сергей. 
— Потом с нами делятся, что удалось 
найти редкие фотографии фронтови-
ка, которые они раньше не видели. 
Признаются, что начали общаться с 
дальней родней, «прямо очистились 
изнутри». 

В этом мы и видим смысл нашей 
работы. Живая память — она объе-
диняет и очищает душу. Помянули 
ветерана, и всем стало хорошо. И 
сам герой в их памяти живой. 

Наш собеседник приводит в 
пример еще одну показательную 
историю.

— Она касается медали «За отвагу», кото-
рая принадлежала артиллеристу Ивану Васи-
льевичу Ефремову. Ребята из «Вологодского 
объединения поисковиков» за одни сутки наш-
ли девять семей Ефремовых.

Поисковики нарисовали родословную 
семьи Ефремовых. И выяснилось, что они все 
друг другу родственники. Сами того не зная, 
оказались родными по крови людьми. Благо-
даря найденной медали Ефремовы стали пере-
званиваться, общаться и теперь собираются 
приехать друг к другу в гости.

По словам Сергея, они передали награду 
в Россию через генерального консула РФ в 
Торонто.

— Губернатор Вологодской области Олег 
Кувшинников, в свою очередь, в торжественной 
обстановке передал награду правнуку героя 
Ивану Сеничеву. Он родился 9 мая. Родные 
решили, что это знак, и назвали его в честь 
прадеда Иваном.

Жива еще и 83-летняя дочь ветерана, 
Тамара Ивановна. Узнав про награду, она 
разволновалась, по состоянию здоровья не 
смогла присутствовать на торжественном 
мероприятии. Она рассказывала, что Иван 
Васильевич жил с пулевым ранением головы, 
в 1945 году был дважды награжден медалью 
«За отвагу». Выйдя замуж, она переехала 
жить в соседнее село. Награды остались в 
доме отца в Вашкинском районе. По старым 
хатам лазили залетные воры, искали иконы, 
ценные вещи. Заодно прихватили и награды 
Ивана Васильевича.

Сергей Еремеев рассказывает, что порой 
родственники героев не знают, что у них хранят-
ся не подлинные награды фронтовиков. 

— Среди наград, которые нам удалось 
выкупить, был орден Красной Звезды. По 
выбитому номеру мы определили, что он 
принадлежал гвардии полковнику, коман-
диру 294-го гвардейского истребительно-
противотанкового артиллерийского полка 
Христофору Григолошвили.

Он воевал на Юго-Западном, Воронеж-
ском, Первом Украинском фронтах, освобож-
дал Украину, форсировал Днепр, был дважды 
ранен. Был награжден двумя орденами Красной 
Звезды, двумя орденами Красного Знамени, 
орденом Отечественной войны I степени, ор-
деном Александра Невского, орденом Куту-
зова III степени. Есть фотография, где генсек 
Леонид Брежнев пожимает в знак приветствия 
Христофору Парменовичу руку.

Китель с наградами ветерана хранился в 
музее Сталина в Гори.

— В 1991 году, когда распался Советский 
Союз, родственникам отдали из музея китель 
героя. И, видимо, один из орденов Красной 
Звезды кто-то из своих барыжных целей подме-
нил. Самыми ценными считаются ордена пер-
вого типа, которые были выпущены в 1930–1941 
годах, с маленькими номерами. А Христофор 
Григолошвили был кадровым военным.

Когда поисковики нашли его родствен-
ников в Тбилиси, они сказали: «Все награды 
Христофора Парменовича на месте». Когда 
они по просьбе наших ребят открутили винт и 
посмотрели номер, все стало понятно: он не 
совпадал с тем, что был указан в документах. 
Кто-то подменил орден Красной Звезды, при-
крутив на китель героя тот, что был с большим 
номером, по мнению барыг, менее ценный.

…Медаль «За боевые заслуги» старшего 
помощника начальника штаба по спецсвязи 
63-й танковой бригады Федора Ермолаеви-
ча Шуваева. Орден Отечественной войны 
II степени старшего матроса-дизелиста Ни-
колая Ивановича Носкова. Орден Красной 
Звезды командира огневого взвода 9-го 
минометного полка 40-й армии Георгия 
Ивановича Викулина. Медаль «За отвагу» 
танкиста Петра Павловича Вавилова. Медаль 
«За боевые заслуги» командира отделения 
320-го стрелкового полка 11-й стрелковой 
дивизии Серафима Федоровича Ишутина. 
Медаль «За отвагу» ездового 1-й батареи 
985-го артполка 320-й стрелковой дивизии 
Ивана Коваля…

Невозможно перечислить все утраченные 
при разных обстоятельствах награды, кото-
рые благодаря реконструкторам из Военно-
исторического клуба «191-я стрелковая диви-
зия» из Канады, вернулись в семьи фронтовиков 
и в музеи. Они живут на другом континенте, 
но по духу все те же русские, родом из Со-
ветского Союза.

Светлана САМОДЕЛОВА.
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НАПИТКИ

Русские канадцы 
выкупают 
и возвращают 
в Россию награды 
фронтовиков

«Невозможно смотреть на боевые ордена и медали, когда 
они лежат на прилавках как товар», — говорит Сергей 
Еремеев, наш соотечественник, который уже 26 лет живет 
в Торонто, в Канаде. С друзьями из Военно-исторического 
клуба, который назван в честь 191-й стрелковой дивизии, 
они выкупают на аукционах и в местных магазинах боевые 
советские награды. С помощью поисковиков из разных 
регионов России ищут потомков награжденных, чтобы 
передать им утерянные ордена и медали. О том, какой путь 
проделывают боевые награды, и о судьбах фронтовиков 
военный историк Сергей Еремеев рассказал «МК». 

НЕ ПРЕДАЛИ СВОИХНЕ ПРЕДАЛИ СВОИХ

c 1-й стр.
Целая цепочка совпадений. Са-
мый большой производитель в 
мире этого кофе — Вьетнам — 
собрал самый маленький за по-

следние годы урожай. Из-за этого цены на 
робусту теперь поползут вверх. По мнению 
аналитиков — до исторического максимума за 
последние 12 лет. А маленький урожай полу-
чился по той причине, что для вьетнамских 
фермеров в минувшем сезоне повысились 
цены на удобрения.

Здесь нужно отметить, что если бы России 
разрешили экспортировать свои минераль-
ные удобрения, то, возможно, и не было бы во 
Вьетнаме неурожая и цены на растворимый 
кофе робуста не поднялись бы. Однако из-за 
введенных санкций российские удобрения так 
и не могут добраться до покупателей, в том 
числе вьетнамских.

И получается, что страдают кофеманы 
всего мира. Из-за ухудшения экономической 
ситуации в мире европейцы в целях экономии 

стали отказываться от дорогой арабики и пере-
ходить на более дешевую робусту. Но полу-
чается, что и она не дает никаких гарантий. 
Резкое увеличение спроса привело к нехватке 
зерен на рынке.

На Вьетнаме свет клином, конечно, не со-
шелся. Вторым по объемам производителем 

этого сырья является 
Бразилия, а третьим 

— Индонезия. Но в 
Бразилии в минув-
шем сезоне была 
сильнейшая засу-
ха, а в Индонезии, 
наоборот, лили 

дожди. Поэтому 
подорожание не-

отвратимо. Однако 
оно ударит не только 

по России. В Германии 
растворимый кофе этой 

марки подорожал на 20%.
Некоторые эксперты утверж-

дают, что от роста цен на робусту ничего крити-
ческого на российском рынке кофе не произой-
дет. Просто нужно сделать перераспределение. 
Если вы, к примеру, пили по 5 чашечек кофе 
в день, то можно пить три и две чашечки чая. 
Якобы здоровье станет только крепче.

До недавнего времени в нашей стране 
потреблялось примерно одинаковое количе-
ство того и другого — по 160 тысяч тонн в год. 
В 2019 году симпатии россиян склонились в 
пользу кофе. Но, наверное, нам еще не позд-
но вернуться к своим «корням». Которые чуть 
дешевле кофе, но тоже дорогие.

Как известно, одномоментно и эксклю-
зивно все сорта кофе (и арабика, и робуста) 
подорожали примерно два года назад. И не 
чисто символически, на привычные нам 5–10%, 
а сразу в 2,5 раза.

Однако сейчас в зоне риска не арабика — 
на нее дальше уже некуда повышать цены. Под-
скочат дешевые сорта растворимого кофе, к 
которым многие из нас уже успели привыкнуть. 
Некоторые шутники в качестве заменителя 
предлагают переключаться на водку — она, 
во всяком случае, дешевле.

По словам генерального директора ас-
социации «Росчайкофе» Рамаза Чантурии, 
в мировом балансе спроса на кофе акцент 

сместился в пользу робусты, потому его бир-
жевая цена чуть поднялась.

— Это технический момент, — считает 
он. — Если раньше арабика была примерно 
на 20% дороже робусты, то теперь она будет 
дороже на 10%. Это реакция рынка на то, что 
спрос на более дешевые сорта кофе стал выше. 
Во всем мире, не только в России.

— Значит, растворимый кофе у нас 
подорожает минимум на 10%? Когда 
именно?

— Это рыночная история. Нужно сказать, 
что между сырьевыми ценами на бирже и гото-
вой продукцией в магазине огромное количе-
ство стадий. И сами зеленые зерна не играют 
решающей роли. В себестоимости готовой 
продукции они занимают 20–25%. Смотреть 
нужно не за их биржевыми котировками, а за 
другими расходами.

На сегодняшний момент в российских 
магазинах более существенным цено-
вым фактором является изменение курса 

доллара. Кофе — 100-процентно импортный 
товар. Еще недавно мы его покупали в цено-
вом коридоре 60–65 рублей за «зеленый», 
а сейчас «американец» стоит не меньше 
75–80 рублей. Такое изменение валютного 
курса не может не отразиться на отпускной 
стоимости. Торговля сейчас пересчитывает 
цены. Пиковые значения на кофе робуста 
могут повлиять на цены в торговле через 
4–5 месяцев.

— Чай и кофе — горячие напитки, ко-
торые конкурируют между собой. Какая 
ситуация складывается с чаем, что нас 
ждет?

— Чай у нас тоже практически на 100% 
импортный, и разумеется, его цена находится 
в сильной зависимости от курса националь-
ной валюты. Так что пока на чае по утрам еще 
можно будет сэкономить, но скоро и такое 
удовольствие окажется серьезным ударом 
по карману.

Владимир ЧУПРИН.

стали отказываться от дорогой арабики и пере-
ходить на более дешевую робусту. Но полу-
чается, что и она не дает никаких гарантий. 
Резкое увеличение спроса привело к нехватке
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ГАДАНИЕ 
НА ПУСТОМ 
КОФЕИНИКЕ

Военный билет танкиста-
эвакуаторщика Георгия 

Алексеевича Жарковского. 

Поисковик Наиль Кудашев передал 
племяннице ветерана Татьяне 
Колесниковой медаль «За отвагу». 

Медаль 
«За отвагу» 
фронтовика 
Николая 
Михайловича 
Пестова. 

Дочь ветерана Тамара 
Ивановна с портретом 
отца и найденной 
медалью «За отвагу». 

Орден Славы III степени, 
который принадлежал 

Сократу Соловьеву. 

Генсек Леонид Брежнев 
приветствует Христофора 

Парменовича Григолошвили. 

На могиле 
Николая 
Михайловича 
Пестова. 

Орден Красной Звезды с номером 
1240717 передали семье Георгия 

Алексеевича Жарковского.  
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В России сообщили об открытии трех 
новых видов клещей, способных пере-
носить опасные инфекционные забо-
левания. В частности, обнаружившие 
эти новые виды специалисты Тюмен-
ского медуниверситета заявили, что 
данные клещи могут распространять 
возбудителей чумы, лихорадки За-
падного Нила, туляремии — это в до-
полнение к традиционным энцефали-
ту и боррелиозу. Насколько появление 
таких клещей повышает вероятность 
новых эпидемий чумы, выяснял «МК». 

Новые виды паразитов были обнаруже-
ны в ходе экспедиций в Сибири и Монголии. 
Морфологический анализ позволил отнести 
насекомых к семействам Spinturnicidae и 
Macronyssidae, цитируют СМИ представите-
лей Тюменского медицинского университета. 
Особо подчеркивается, что исследование 
происходило с использованием теоретиче-
ской и полевой базы дальневосточных (Китай, 
Япония) коллег.

Один из клещей переносит возбудителей 
бартонеллеза — тропического бактериального 
заболевания, одно из проявлений которого 
известно в истории как перуанская бородавка 
(известно со времен инков), а острая его фор-
ма может быть смертельной. Болезнь излечи-
вается антибиотиками, а распространение 
на эндемичной территории происходит при 
помощи насекомых. 

Другие обнаруженные тюменскими ме-
диками клещи опаснее: они являются пере-
носчиками возбудителей клещевого энце-
фалита, боррелиоза, лихорадки Западного 
Нила, геморрагической лихорадки с почеч-
ным синдромом, а также туляремии и чумы. В 
списке — как вирусные, так и бактериальные 
инфекции, многие из которых с трудом под-
даются лечению и особо опасны.

Вновь открытые насекомые обнаруже-
ны в Бурятии и Туве. Интересно, что клещей-
переносчиков исследователи нашли на ле-
тучих мышах — эти животные, известные в 
качестве распространителей многообразных 
инфекций, по наиболее распространенной 
версии стали причиной начала пандемии коро-
навируса человека, продлившейся, по данным 

ВОЗ, более трех лет с зимы 
2020 года. Кстати, именно 
пандемия послужила по-
водом переобследовать 
заспиртованные кол-
лекции летучих мышей 
в Зоологическом музее 
— результатом стала на-
ходка тюменскими экс-
пертами одного из трех 
найденных сейчас клещей 
(остальные два — «плоды» 
экспедиций). 

«Морфологически клещи не по-
хожи на описанных ранее, — цитирует РИА 
«Новости» руководителя коллектива, доцента 
Марию Орлову. — По всей видимости, этот 
фаунистический комплекс обитает южнее ази-
атской части России — предположительно на 
территории Китая. Дальнейшая цель научного 
коллектива — сотрудничество с китайскими 
специалистами».

Природные очаги самой страшной из 
перечисленных болезней — бубонной чумы 
— имеются, согласно данным Роспотребнад-
зора, в 13 регионах России. Это Калмыкия, 
Дагестан, Ингушетия, Карачаево-Черкесия, 
Чечня, Тува, Алтай, Кабардино-Балкария, 
Астраханская, Волгоградская, Ростовская об-
ласти, Ставропольский и Забайкальский края. 

Таким образом, как минимум 
одна из республик — Тува 

— одновременно имеет и 
природный очаг чумы, и 
клещей-переносчиков 
этого заболевания. 

— Заболевание крайне 
серьезное, — подтвердила 

«МК» врач-инфекционист 
Елена Кузнец. — Во-первых, 

высокая летальность: при ле-
гочной форме близка к 100%, 

бубонные формы — около 20%. 
Даже при своевременном применении 

антибиотиков сохраняется 5–10%-ная веро-
ятность плохого исхода. При этом на началь-
ной стадии заболевания его можно спутать 
с гриппом — картина интоксикации похожая: 
мышечные боли, тошнота, слабость, иногда 
неврологическая симптоматика.

Специфические для чумы симптомы — 
геморрагическая сыпь, побелевший и увели-
ченный язык, покраснение лица и сухость кожи 
— проявляются, по словам специалиста, лишь 
на серьезных стадиях болезни, когда лечение 
уже не дает стопроцентной гарантии. 

— В эндемичных по чуме районах, в том 
числе и в России, работают специалисты, 
знакомые с этим заболеванием, система на-
целена на максимально раннее выявление, 

— отметила собеседник «МК». — А вот в Цен-
тральной России, в столице большинство 
врачей к такому не готовы, именно поэтому 
особенно важен мониторинг возможных «за-
возных» случаев.

Теоретически, поскольку инкубационный 
период чумы составляет до 6 суток, обезопа-
сить столицу от завоза инфекции с клещами 
можно было бы недельными карантинами 
прибывающих в Москву из Тувы авиарейсами. 
Однако на данный момент важнее всего, под-
черкнула инфекционист, пресечь распростра-
нение самих животных (как клещей, так и их 
носителей — рукокрылых и грызунов). 

— Кроме того, если речь идет об энде-
мичных по чуме районах, крайне важно пре-
секать любые контакты с людьми при первых 
же симптомах недомогания, — резюмировала 
Елена Кузнец. — При попытке перенести забо-
левание на ногах, как обычный грипп, человек 
может запустить настоящую эпидемию, как это 
было в 2017 году на Мадагаскаре.

Напомним, магадаскарская эпидемия 
чумы — крупнейшая за последние годы, 
охватившая более 2500 человек и ставшая 
причиной смерти более 200, — стартовала 
с заражения в природном очаге мужчины, 
который с недомоганием проехал на автобусе 
дальнего следования, где заразил несколь-
ких человек. О том, что болезнь была чумой, 
узнавали только посмертно, проводя анализ 
физиологических жидкостей. 

— Приемы обеспечения безопасности 
против клещей в эндемичных районах оста-
ются неизменны независимо от их вида, — 
подчеркнули в санэпидслужбе Талдомского 
района Московской области. — Находясь в 
лесу или на участке с высокой травой, нужно 
быть в плотной одежде, не позволяющей 
насекомым заползти под нее снизу. Так, в 
опасных местах штаны нужно заправлять 
в носки, а рубашки, майки и прочее — в 
штаны: клещи всегда ползут по телу сни-
зу. Нужно также регулярно осматривать 
себя и друг друга на предмет насекомых 
на коже. Если клещ все-таки укусил вас, 
нужно аккуратно снять его и немедленно 
обратиться к врачу. 

Антон РАЗМАХНИН.

Заслуженный деятель искусств, заве-
дующий сектором древнерусского ис-
кусства Государственного института 
искусствоведения Лев Лифшиц про-
комментировал «МК» будущий указ о 
передаче РПЦ иконы «Троица», напи-
санной Андреем Рублевым в XV веке.

—Только что закончился реставраци-
онный совет в Третьяковской галерее, где 
категорически было сказано доказательно, 
с демонстрацией всего на свете, что памят-
ник древнерусского искусства не может быть 
стронут с места. 

— Каких последствий можно ожидать 
в результате резкого изменения условий 
хранения «Троицы»?

— В результате этих действий икона по-
гибнет. Это единственный результат. Просто 
погибнет. 

«Икона требует бережного консервирова-
ния и соблюдения условий музейного хране-
ния», — в очередной раз напомнил эксперт. 

В свою очередь директор Музея Андрея 
Рублева Михаил Миндлин убежден, что к 
«Троице» нужно относиться не только как к 
православной святыне:

— Икона, созданная преподобным 

Андреем Рублевым, является культурным 
символом России, таким как гимн или флаг. 
Это главный бренд, по которому нашу стра-
ну узнают в мире. Это не только предмет 
религиозного культа, а общенациональное 
достояние.

— Когда указ президента будет под-
писан, что можно сделать, чтобы спасти 
бесценный экспонат?

— Нужна капсула-витрина со специ-
альным оборудованием для бесперебойного 
поддержания температурно-влажностного 
режима. Это как с обеспечением безопас-
ности работы ядерного реактора — в случае 
отключения электричества включаются ре-
зервные системы. Такого же режима, какой 
поддерживался в Третьяковской галерее в 
последние десятилетия. И эта капсула долж-
на быть антивандальной, защищающей от 
любого умышленного или неумышленного 
повреждения. Икона должна быть безупреч-
но защищена во всех смыслах.

— Такая идеальная капсула есть в 
России или в мире?

— Для этого случая ее нужно будет соз-
давать. Но похожие технологии используются 
и у нас, и за рубежом.

— «Владимирская икона Божией 
матери хранится в храме», — возразят 
верующие, и никакой гибели с ней не 
произошло.

— Она фактически хранится в Третья-
ковской галерее, потому что храм Святителя 
Николая — часть Третьяковки, там созда-
ны все необходимые условия. В случае с 
«Троицей» придется делать как минимум 
то же самое. Но все-таки работа Рублева, 
главного мастера русской художественной 
православной культуры, требует абсолютно 
бережного обращения. Я не исключаю того, 
что икона останется — это мое гипотети-
ческое предположение — в оперативном 
управлении музея, продолжит быть частью 
его коллекции. Просто находиться будет в 

другом месте, а галерея будет обеспечивать 
ее сохранность.

Напомним, что легендарная «Троица» 
недавно отправилась на очередное обсле-
дование. С тех пор как икона побывала в Свято-
Троицкой Сергиевой лавре, она находится под 
пристальным наблюдением специалистов. 
Путешествие обострило ряд хронических 
болезней реликвии.

В любом случае президентский указ к 
моменту подписания этого номера в печать 
никто не видел, а о том, что чудотворный образ 
будет возвращен церкви и выставлен на год в 
храме Христа Спасителя, а затем в Троицком 
соборе лавры, сообщила пресс-служба Свя-
тейшего Патриарха Кирилла. 

Иван ВОЛОСЮК.
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КРОССВОРД

КУРЬЕР КУЛЬТУРЫ

ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Сарай, заполненный 
«гербарием» до крыши. 4. Тяжелый «котелок» с 
картошкой в печи. 10. Механический лук, стре-
лявший болтами. 11. Артистическая гримерка. 
13. Будничный наряд православного батюшки. 
14. Высокий потолок в трапезной монастыря. 
15. Снабженец из офицерского состава. 16. 
Истинное название мимозы, которая стала 
символом праздника 8 Марта. 18. Резюме 
«невесты» на сайте знакомств. 20. Орудие для 
стрельбы по воздушным целям. 22. Оппонент 
истца в суде. 23. Очкарик, «глотающий» ро-
маны и детективы. 24. «Прибавка» к имени, 
отсутствующая за границей. 27. «Пропуск» 
охотника в лес. 30. «Беспамятство» сериаль-
ных персонажей. 32. Давка у дверей опоздав-
шей электрички. 34. Солдаты, меняющиеся 
на посту у мемориала. 35. Дешевое вино с 
непонятным «букетом». 36. Крутая иномар-
ка для бездорожья. 38. Тип повествования у 
Бажова и Лескова. 39. Переговорная трубка 
возле входной двери квартиры. 40. Сторона 
юбки с торчащими швами. 41. Подлый бары-
га, обманывающий стариков. 42. Глашатай, 
информировавший горожан в старину.
ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Команда из лучших 
футболистов страны. 2. Краска в палитре 

осеннего леса. 3. Равнодушие, угрожаю-
щее депрессией. 5. Внезапная «пробоина» 
в строю родственников. 6. Накаленная ат-
мосфера в комнате страха. 7. Классическая 
форма сиденья табурета. 8. Шоу-спектакль 
в стенах детского сада. 9. Янтарный удли-
нитель папироски. 10. «Черная река», дымя-
щаяся под катком. 12. Выделенный в тексте 
отрывок драматического произведения, 
на протяжении которого состав действую-
щих на сцене лиц остается неизменным. 
17. Высказывание великого оратора. 19. 
Русская пленница в гареме султана. 20. 
Книжка, с которой студенты ловят халяву. 
21. Воздушный флот на страже страны. 25. 
Газетенка, пишущая о звездных сканда-
лах. 26. «Хоровод» из ромбов на лыжной 
шапке. 27. Разведчик, проникающий в рас-
положение противника во время военных 
действий. 28. Импульсивная жительница 
Мадрида. 29. Сооружение с футбольным 
полем и трибунами. 31. Скользкий моллюск 
и безвольный тип. 33. Отзывчивое дерево 
в сказке «Гуси-лебеди». 34. Ресторан, где 
кутила французская богема. 37. Фирменная 
футболка с тремя пуговицами. 38. Поселок 
старообрядцев в тайге.

ОТВЕТЫ НА КРОССВОРД, ОПУБЛИКОВАННЫЙ 15 МАЯ
ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Горлица. 4. Угонщик. 10. Встреча. 11. Оборона. 13. Флот. 14. Ясли. 
15. Ассамблея. 16. Ловкач. 18. Кимоно. 20. Катушка. 22. Радиатор. 23. Агитация. 24. Рас-
трепа. 27. Ветрянка. 30. Антураж. 32. Работа. 34. Ириска. 35. Практикум. 36. Парк. 38. 
Внук. 39. Гашетка. 40. Адвокат. 41. Квартал. 42. Отрасль.
ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Грифель. 2. Лист. 3. Циркач. 5. Горняк. 6. Няня. 7. Коридор. 8. Харак-
тер. 9. Горбушка. 10. Воевода. 12. Ассорти. 17. Ассистент. 19. Ингалятор. 20. Котлета. 21. 
Ажиотаж. 25. Айсберг. 26. Антиквар. 27. Вернисаж. 28. Курсант. 29. Пропуск. 31. Паскаль. 
33. Аптека. 34. Импорт. 37. Кадр. 38. Ваза.

Организатор торгов ООО ВТБ ДЦ (ИНН 
7710904677, ОГРН 5117746058733), адрес: 
125284, г. Москва, пр. Ленинградский, д. 35, стр. 
1, тел. +7 (495) 795-00-42 , Timofeev_dv@vtbdc.ru) 
по поручению АО «БМ-Банк» (ИНН 7702000406, 
ОГРН 1027700159497, адрес (место нахождения): 
107996, г. Москва, ул. Рождественка, д. 8, стр. 1, 
далее — Банк), сообщает о проведении торгов.

Форма и место проведения торгов: Открытые 
электронные торги посредством публичного пред-
ложения на электронной площадке Акционерного 
общества «Новые информационные сервисы» 
(ОГРН 1127746228972, ИНН 7725752265, адрес: 
119019, г. Москва, набережная Пречистенская, 
д. 45/1, стр. 1, пом. I, этаж 3, ком. 21) в сети Интер-
нет на сайте: http://trade.nistp.ru/ (далее — ЭТП).

Дата и время начала приема заявок: 
«16» июня 2023 г. с 10:00 по Московскому времени.

Дата и время окончания приема заявок: 
«22» июня 2023 г. в 18:00 по Московскому времени.

Подведение результатов торгов состо-
ится на электронной площадке АО «НИС» 
(http://trade.nistp.ru/) на 2-й рабочий день 
после окончания периода торгов, в котором 
представлена заявка на участие в торгах 
и оформляется протоколом о результатах 
торгов.

Предмет торгов: Право на заключение Банком 
с победителем торгов договора уступки прав 
кредитора (требований) по обязательствам Ар-
хангельского Виталия Дмитриевича как контро-
лирующего лица ООО «Русив», привлеченного к 
субсидиарной ответственности по обязательствам 
ООО «Русив» на основании определения Арби-
тражного суда города Санкт-Петербурга и Ленин-
градской области от 26.11.2019г. по делу №А56-
63184/2010/суб.1, в размере 181 170 249,91 руб., 
установленном определением Арбитражного суда 
города Санкт-Петербурга и Ленинградской об-
ласти от 23.07.2020 г. по делу №А56-63184/2010/
суб.1 (пр-во) (далее — Требования).

Требования реализуются в составе единого 
лота.

Собственник (правообладатель) прав (тре-
бований) — АО «БМ-Банк» (ОГРН 1027700159497, 
ИНН 7702000406).

Начальная (стартовая) цена прав (требо-
ваний) — 181 170 249 (Сто восемьдесят один 
миллион сто семьдесят тысяч двести сорок 
девять рублей) руб. 91 коп. (НДС не облагается). 

Минимальная цена продажи прав (требова-
ний) по результатам торгов (цена отсечения) 
100 000 (Сто тысяч) руб., НДС не облагается.

Порядок проведения торгов: торги про-
водятся на условиях и в порядке, изложенных 
в Информационной карте проведения торгов, 
размещенной на ЭТП в сети Интернет на сайте: 
http://trade.nistp.ru (далее — Информационная 
карта). 

Оформление участия в торгах: для участия в 
торгах необходимо зарегистрироваться, подать 
заявку, предоставить необходимые документы на 
сайте ЭТП: http://trade.nistp.ru в режиме работы 
электронной площадки, а также соответствовать 
требованиям, предъявляемым к участникам тор-
гов, указанным в Информационной карте. 

Заявка на участие в торгах подается в соответ-
ствии с регламентом ЭТП, размещенным на сайте 

http://trade.nistp.ru/page/reglament и требования-
ми Организатора торгов, указанными в извещении 
о проведении торгов и Информационной карте. 

Для участия в торгах участник должен внести 
задаток, заключив договор о задатке.

Размер, сроки и порядок внесения задатка: 
задаток вносится с 10:00 по Московскому времени 
«16» июня 2023 года по 18:00 по Московскому 
времени «22» июня 2023 года в размере 18 170 
(восемьнадцать тысяч сто семьдесят) руб. 25 коп. 
на расчетный счет Организатора торгов путем 
перечисления денежных средств по следующим 
платежным реквизитам: получатель ООО ВТБ ДЦ, 
юр. адрес: 125284, г. Москва, Ленинградский 
проспект, д. 35, строение 1, ИНН 7710904677, 
КПП 771401001, ОГРН 5117746058733, 
р/с 40702810800020000596, Банк: БАНК ВТБ 
(ПАО) г. Москва, к/с 30101810700000000187 
в ГУ Банка России по ЦФО, БИК 044525187. 
Назначение платежа: «Задаток за участие в торгах 
по продаже прав (требований) АО «БМ-Банк» 
по обязательствам Архангельского Виталия 
Дмитриевича».

Определение лица, выигравшего торги: по-
бедителем признается участник торгов, который 
представил в установленный срок заявку на участие 
в торгах с предложением о цене лота, которая не 
ниже начальной цены требований, установленной 
для определенного периода проведения торгов, 
при отсутствии предложений других участников 
торгов. При получении нескольких заявок с раз-
личными предложениями о цене лота, которая не 
ниже начальной цены требований, установленной 
для соответствующего периода проведения тор-
гов, победителем признается участник, который 
предложил наиболее высокую стоимость за лот. 
В случае, если несколько участников торгов пред-
ставили в установленный срок заявки с равными 
предложениями о цене лота, но не ниже начальной 
цены лота, установленной для определенного 
периода проведения торгов, право приобрете-
ния лота принадлежит участнику торгов, который 
первым представил в установленный срок со-
ответствующую заявку (далее — Цессионарий). 

Условия договора, заключаемого по ре-
зультатам торгов: 

Оплата цены уступаемых прав (требований) 
производится Цессионарием денежными сред-
ствами в размере 100 (Ста) процентов цены усту-
паемых прав (требований), которая определя-
ется в ходе торгов и составляет максимальную 
цену, предложенную за лот, путем перечисления 
в полном объеме указанной суммы на корре-
спондентский счет Банка не позднее 5 (пяти) 
календарных дней с даты подписания Договора 
об уступке прав (требований). Срок заключения 
договора уступки прав (требований) — в течение 
10 (десяти) рабочих дней с даты поступления в 
Банк протокола по результатам торгов, составлен-
ного в соответствии с регламентом электронной 
торговой площадки, и документов, указанных в п. 
13.1 Информационной карты.

Если на дату заключения договора уступки прав 
(требований) соответствующая задолженность 
перед Банком, существующая на дату опубли-
кования извещения о проведении торгов, была 
частично погашена, цена уступаемых требований 
не уменьшается.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

НЕ ПРОПУСТИ!

«В складчину у нас с мужем трое детей» – 
Дарья Урсуляк рассказала о новой семье с Егором 
Перегудовым

★★★
«Мне кажется, я так себе папаша» – Евгений Стычкин 

об отцовстве, режиссерском опыте и точках опоры
★★★

«В четыре тридцать утра, с ударом колокола, началась 
настоящая монашеская жизнь» – Алексей Анищенко о 
духовных поисках

НЕИЗВЕСТНАЯ ЖИЗНЬ ИЗВЕСТНЫХ ЛЮДЕЙ

УРСУЛЯК
КОГД А НА С ЪЕМКИ ПРИЕЗЖ АЕ Т МУ Ж, У МЕНЯ ОТКРЫВАЕ ТСЯ ВТОРОЕ ДЫХ АНИЕ

ЕВГЕНИЙ
СТЫЧКИН:

МНЕ К А ЖЕ ТСЯ, 
Я ТАК СЕБЕ 
ПАПАША

Май 2023

ДАРЬЯ
ЭКСКЛЮЗИВ!

ЧИТАЙТЕ В СВЕЖЕМ НОМЕРЕ 
ЖУРНАЛА «АТМОСФЕРА»

 

Будьте бдительны при привлечении к сотрудничеству лиц, не имеющих лицензий или иных специальных разрешений

куплю
❑ книги б/у, значки, монеты, иконы. 

Старинные вещи т. 8(926)902-53-51
❑ книги б/у. Выезд. 

т. 8(495)720-68-36

предлагаю
❑ прошу считать недействительным 

аттестат №07705000660829, 
выданный 19.06.2015 ГБОУ лицей 
№504 Наголюк Елене Витальевне

Москва, ул. 1905 года, д.7, ст. м. «ул. 1905 года», с 10:00 до 19:00.  
т.: (495) 781-47-43, 781-47-32. E-mail: classifieds@mk.ru

РЕКЛАМА

c 1-й стр.
Вот так заглянешь в сводку под-
московных новостей, а там та-
кое... «Будьте осторожны в лесу! 
В Московской области появился 

редкий ядовитый гриб — решеточник. Не при-
ближайтесь к нему, он очень токсичен».

Вообще после прочтения новостей за 
прошедший уик-энд возникло ощущение, что 
за город, на дачу без специального защитно-
го костюма теперь лучше вообще не ездить, 
уж больно часто жители Подмосковья стали 
встречаться с различными опасными пред-
ставителями флоры и фауны. 

Вот, например, в конце прошлой недели 
четырехлетний малыш из Дубны гулял на даче, 
увидел змею и решил схватить ее за хвост, за 
это она его укусила. Мама не растерялась: 
быстро обработала место укуса, наложила сте-
рильную повязку и отвезла ребенка в больницу, 
там ему ввели вакцину, и сейчас с мальчиком 
все в порядке, угрозы жизни и 
здоровью нет.

Еще одна история 
из хроники прошед-
ших выходных. По-
жилая женщина 
работала у себя 
на огороде, где 
ее укусил не-
обычный для 
наших мест 
паук, по опи-
санию похожий 
на паука-осу. 
Дачница сразу 
почувствовала 
острую боль в 
пальце, но решила, 
что само пройдет, за-
тем рука стала опухать, 
в результате у женщины 
началась сильная аллергическая 
реакция. 

Хорошо еще аргиопа (это второе имя 
паука-осы) не может тягаться по ядовитости 
с каракуртом, который, кстати, тоже теперь пе-
риодически появляется в Подмосковье. Иначе 
бы встреча для огородницы могла закончиться 

совсем печально. Так что 
прежде чем тянуть руки к 

своим грядкам, предупре-
ждают специалисты, внима-

тельно посмотрите, нет ли там 
опасных пришельцев.

«Аргиопа и каракурт — оба при-
шельцы с юга. Паук-оса мог пролететь 

сотни километров на своей паутине, а черная 
вдова, как правило, попадает в наш регион, 
путешествуя в фурах с фруктами. Перези-
мовать ни тот, ни другой в наших условиях не 
могут, хотя климат становится все теплее, и 
это сильно влияет на состав фауны и флоры 
Московской области», — объясняет появление 

необычных пришельцев биолог Сергей Ма-
тюшин и советует при знакомстве со всеми 
неизвестными нам экземплярами животных, 
растений и насекомых соблюдать разумную 
осторожность.

В общем, если не хочешь стать жертвой 
ядовитого паука или змеи у себя на даче, 
держись от них подальше, то же самое пра-
вило действует и во время прогулок по лесу. 
Тем более что там тоже все больше и больше 
появляется необычных пришельцев, пере-
местившихся к нам с юга страны. Одно из по-
следних таких приобретений — ярко-красный 
гриб решеточник. Из-за необычной формы в 
виде решетчатой сферы и алой расцветки его 

сложно не заметить в лесу. Хотя гриб — очень 
редкий, его даже занесли в Красную книгу.

 Но не успела появиться про него инфор-
мация в подмосковных пабликах, как «знатоки» 
тут же окрестили необычный гриб убийцей. 
Мол, к нему нельзя ни в коем случае прика-
саться, настолько он ядовит.

Однако миколог, кандидат биологиче-
ских наук Михаил Вишневский развеял эти 
досужие слухи. По его словам, молодой ре-
шеточник можно даже есть, по вкусу он на-
поминает китайскую кочанную капусту. Но по 
мере созревания гриб теряет свои съедобные 
качества, более того, когда из тела гриба по-
является сферическая красная решетка, он 
начинает отвратительно вонять. Цель — при-
влечь сильным запахом насекомых, которые 
разносят его споры. А все слухи о ядовитости 
решеточника происходят от суеверия, считает 
ученый: просто все, что выглядит необычно, 
кажется людям опасным.

Евгения ВОКАЧ.

WIKIPEDIA

ГАДЫ, ГАДЫ ВОКРУГ!

КСТАТИ СПРАВКАСПРАВКА
“МК”“МК”
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Еще недавно в Московской 
области росло всего два вида 
ядовитых грибов — мухомор и 
бледная поганка. Но с недав-
них пор к нам из Азии пере-
брался сатанинский гриб, а из 

Европы — галерина окаймленная. Вот они 
реально опасны. 

Так что все-таки делать тем, для кого 
роковая встреча с опасными пришельцами 
закончилась незащищенным контактом? 

Если речь идет об укусе гадюки или от-
равлении грибами, то тут совет только один: 
без промедления отправляйтесь в больницу. 
Чем раньше вас туда доставят, тем лучше. 
По дороге пейте как можно больше воды и 
старайтесь не двигать укушенной конечно-
стью. При укусе насекомого врачи советуют 
продезинфицировать ранку любым анти-
септиком и принять любое антигистамин-
ное средство, если вы склонны к аллергии. 
Дальше действуйте по обстоятельствам, 
но если чувствуете себя плохо, лучше без 
промедления обратиться к врачу. 

Если не хочешь стать 
жертвой ядовитого паука 
или змеи у себя на даче, 
держись от них подальше.

Принято решение 
о возвращении Русской 
православной церкви иконы, 
эксперты бьют тревогу

«ТРОИЦА» РУБЛЕВА НЕ ПОГИБНЕТ, ЕСЛИ...
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Энцефалит 
оказался 
не самым 
страшным 
недугом, 

переносимым 
клещами
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«Динамо» уволило тренера после 
разгрома от «Ахмата», а ЦСКА 
прочно занял вторую строчку в 
турнирной таблице. В рамках 
созданной «МК» совместно с 
Объединением отечественных 
тренеров рубрики мы обсудили 
с авторитетным тренером 
Леонидом Назаренко, почему 
«Ахмат» более достоин 
бронзовых медалей, 
чем спартаковцы, в 
чем преимущество 
армейцев перед 
другими клубами 
и кто должен 
стать новым 
главным тренером 
«Динамо».

— Какое впечатле-
ние в целом у вас оста-
лось от матчей 27-го тура 
премьер-лиги?

— Главное — есть борьба. 
Борьба за медали, борьба за выжи-
вание. То, что «Зенит» досрочно станет чем-
пионом, было уже давно понятно. Поэтому 
главное, повторюсь, есть борьба. И некоторые 
команды ожили — «Нижний Новгород», «Фа-
кел», «Сочи». А некоторые команды пошли по 
нисходящей.

«Сочи» — «Ростов» (1:0)

— Еще два тура назад «Ростов» шел на 
втором месте. Но два поражения подряд, 
от «Сочи» и «Факела», а до этого ничья со 
«Спартаком»... Что происходит с «Росто-
вом»? Может быть, перелом наступил еще 
в игре со «Спартаком» в 25-м туре?

— Я думаю, что перелом наступил еще 
раньше. «Ростов» очень хорошо шел. Но он 
хорошо шел по турнирной таблице. А игра 
не очень убеждала. Она была неплохая, но и 
только. На второе место с такой игрой «Росто-
ву» претендовать достаточно сложно было. 
Они за счет своих бойцовских качеств, за 
счет тактических построений набирали очки. 
Тем не менее я не думаю, что они сегодня 
готовы занимать второе место. Более того, 
думаю, что они и в тройке лучших не останут-
ся. Поэтому в последних играх и наступило 
утомление у команды. Что очень похвально, 
все игры эта команда играет на пределе своих 
возможностей. Мобилизована от первой и 
до последней минуты. Все время в борьбе. 
Это изматывает функциональное состоя-
ние организма. И в конце концов наступает 
утомление. Именно это с «Ростовом» и про-
исходит сейчас.

— Довольно неожиданный прогноз, 
что по итогам чемпионата «Ростов» даже 
в тройке не финиширует. Все-таки Карпин 
нас всех приучил к тому, что у его футбо-
листов бойцовский характер, как вы от-
метили. На ваш взгляд, может ли это быть 
связано с тем, что в составе «Ростова» 
довольно много молодых игроков? И им 
тяжело на одном, высоком уровне весь 
сезон пройти?

— Вы правильно говорите, причина в 
основном в этом и есть. Молодежь подвер-
жена такой усталости. Они выжимают себя в 
каждом матче на сто процентов, и наступает 
утомление. Поэтому я и прогнозирую, что в 
тройке лидеров финишировать «Ростову» 
будет сложно. Карпин честолюбив, он всег-
да стремится к самым высоким задачам. 

Команда у него управляемая. Но все-таки в 
конце чемпионата видно, что команда уста-
ла. Не хватает свежести. Не хватает опыта 
некоторым футболистам. Когда надо ино-
гда сыграть за счет какой-то тактической 
хитрости, чтобы добиться положительного 
результата, такого опыта не хватает. То, что 
у тренера есть честолюбие, — похвально, то, 
что команда управляема, — тоже здорово. Но 
именно значительное количество молодых 
игроков и не позволит в концовке турнира 
продолжить играть в том же ритме, как они 
делали ранее. И второе место, которое они 
занимали еще три-четыре тура назад, вряд 
ли вернется. 

— Много говорили про «Ростов», по-
этому пару слов теперь про «Сочи». По-
сле отставки Бердыева команду штормит 

— поражение, победа, поражение... Как 
оцениваете их игру?

— У «Сочи» есть Нобоа, который дири-
жирует всем этим оркестром. Но он уже до-
статочно возрастной игрок. Функциональных 
возможностей не хватает. За счет опыта, за 
счет тактического мастерства ведет команду. 
Но этого мало. Поэтому в этом сезоне такие 
перепады в результатах. После прошедшего 
сезона, когда они взяли «серебро», не могло 
быть такого же второго сезона. Потому что 
потеряли забивного нападающего, возникла 
проблема с реализацией. Каждый гол команда 
вымучивает. Так что сегодня они на своем 
месте в турнирной таблице. В середине или 
во второй, нижней ее части. Хорошо, что на-
пряглись, выиграли несколько матчей и до-
стигли своего потолка.

ЦСКА — «Торпедо» (3:0)
— На втором месте, которое еще не-

давно в турнирной таблице занимал «Ро-
стов», прочно обосновался ЦСКА. В этом 
туре армейцы разгромили «Торпедо». Ко-
нечно, соперник не самый сильный, тем не 
менее как оцениваете их игру?

— Для армейцев это была очередная веха 
поступательного движения наверх. Стабилизи-
ровались состав, игровая схема, позиции игро-
ков на поле. В частности, Облякова и Чалова. 
Они и в нападении играют, и в обороне отраба-
тывают. Освежили игру ЦСКА. Еще один важный 
фактор — помните, когда Карраскаль приехал, 
какие он первые матчи выдавал? Настоящий 
фурор навел. И все думали грешным делом, что 
новый Пеле у нас появился. Или Месси. Но его 
ментальность не позволила сохранить стабиль-
ность. А тренерское видение игры Федотовым 
достаточно понятное, достаточно жесткое. Си-
стема игры и квалификация игроков. Квалифи-
кация Карраскаля не вызывает сомнений. А вот 
система — он пытается на себя играть. А не на 
команду. Поэтому недорабатывает в обороне. 
Проблемы были у Федотова. Но когда он его 
посадил на скамейку, то поднапряглись другие 
футболисты, стали вырабатывать больше, чем 
делали до этого. Сейчас очень хорош Чалов. 
Очень хорош Обляков. Ребята зашевелились. 
Плюс Федотов нашел на позиции крайних на-
падающих легионеров, которые достаточно 
хороши. Плюс Дивеев встал в строй, набирает 
форму. Второе место, я думаю, они уже не 
упустят в любом случае. Игра со «Спартаком» 
многое решит.

ЦСКА сейчас на подъеме. И эта игра с «Тор-
педо» — очередная ступенька в становлении 
команды, в стабилизации ее игры. Федотов со 
всем грамотно разобрался, и у него сегодня 
вся команда играет и в атаке, и в обороне. Если 
кто-то выпадает, то садится на скамейку. И 
если Карраскаль не поймет этот урок, то ЦСКА 
с ним расстанется. Если поймет — игра ЦСК 
еще более усилится.

«Химки» — 
«Спартак» (1:1)

— Еще один претендент на медали, 
«Спартак», тоже играл с аутсайдером, 
«Химками». И результат этого матча со-
всем другой, нежели чем у ЦСКА, — ничья 

1:1. Почему «Спартак» не сумел победить? 
В чем проблема?

— «Спартак» лихорадит. Его игра неста-
бильна. Есть хорошие игры. Есть посредствен-
ные матчи. Команда подвержена настроению. 
Сегодня здорово играют, завтра неважно. За 
первые места так играть нельзя. Есть вероят-
ность, что «Спартак» финиширует третьим. 
Хотя мне хотелось бы видеть на этом месте 
«Ахмат». 

Что касается «Спартака», то с Промесом у 
них один футбол, нет Промеса — другой фут-
бол. Проблемы есть. Но в «Спартаке» подрас-
тает молодое поколение, уже выходящее в 
стартовом составе. Оно в будущем «Спартаку» 
очень поможет. Перспектива есть. Сегодня 
максимум — третье место, что игра с «Химка-
ми» и показала. Химчане борются, пытаются 
спастись от вылета. Правда, я думаю, что вряд 
ли что-то в положении «Торпедо» и «Химок» в 
оставшихся трех турах изменится. Но тем не 
менее они бьются. И «Спартак» оказался не в 
состоянии переиграть команду, борющуюся 
за жизнь. 

— Вы правы. Говоря про это матч, нель-
зя не отметить «Химки» и главного трене-
ра команды Андрея Талалаева. Что ему 
удалось изменить за небольшое время у 
руля команды?

— В первую очередь психологию. Сегодня 
команда, которая борется с первой до послед-
ней минуты, обязательно будет иметь положи-
тельный результат. Как карпинская команда, 
которая борется весь матч. Талалаев пришел 
в «Химки», освежил игру. Сумел добраться 
до мозгов футболистов. Объяснил, что надо 
играть независимо от того, вылетаешь ты из 
РПЛ или нет. Жизнь ведь продолжается. И где 
они дальше окажутся — в этом клубе или их 
в другие команды позовут, тоже важно. Вот 
что главное.

«Динамо» — «Ахмат» (0:3)

— Вы говорили, что с большим пред-
почтением увидите на третьем месте «Ах-
мат», нежели «Спартак». Грозненцы в гостях 
разгромили «Динамо» — 3:0. Почему такой 
счет в этом матче?

— Ничего особенного — все предыдущие 
события привели к такому результату. «Динамо» 
на спаде. Внутри команды есть проблемы. «Ах-
мат» — команда Ташуева, тренерская команда. 
Он очень серьезный, квалифицированный спе-
циалист. Есть мотивация. Ребята у него бьются. 
Тактически Ташуев хорошо выстраивает игру. 
Функциональная подготовка хорошая у игро-
ков. Поэтому «Ахмат» серьезно прогрессирует. 
Поэтому и место такое высокое в таблице. 
«Бронза» будет закономерным итогом исходя 
из серьезной тренерской работы. Конкуренцию 
«Спартаку» и «Ростову» на финише они окажут 
серьезную.

— Сергей Ташуев большую часть своей 
тренерской карьеры работал с командами 
Кавказского региона. Хорошо знает их мен-
талитет. Менталитет футболистов. Это и 
является залогом его успешной работы?

— Конечно. Вы правильно ставите вопрос 
— это играет очень важную роль. Ташуев там 
родился. Там начинал свою тренерскую карье-
ру. Он умеет выстраивать отношения с мощны-
ми в психологическом плане людьми. Понимает 
специфику. Это помогает хорошо понимать 
не только команду, но и всю окружающую ат-
мосферу. Он там как рыба в воде. Поэтому 
«Ахмат» и добивается таких результатов. Все 
закономерно.

— Вопрос немного с подвохом. После 
этого разгрома «Динамо» объявило об от-
ставке Йокановича. И в СМИ уже звучит 
фамилия другого сербского специалиста, 
Николича. А может быть, стоит в первую 
очередь среди российских специалистов 
нового тренера поискать? Или ресурс рос-
сийской тренерской школы исчерпан?

— И опять вы правильно ставите вопрос. Я 
однозначно убежден, что у нас много сильных 
тренеров. Нет смысла снова звать балканских 
ребят или испанцев. У нас есть своя тренер-
ская школа. Я очень рад за Рашида Рахимова, 
которого пригласили поработать в «Рубине». 
И за Сергея Игнашевича в «Балтике». Уверен, 
они достойно будут играть в премьер-лиге в 
следующем сезоне. Есть другие примеры — 
Евсеев, Юран, чьи команды тоже начинают 
прогрессировать. Ресурс нашей тренерской 
школы далеко не исчерпан. Посмотрите, с какой 
страстью «Факел» играет. Так что «Динамо» 
новых тренеров надо искать в первую очередь 
в своих рядах.

«Крылья Советов» — 
«Локомотив» (1:1)

— Говоря о российских тренерах — в 
матче «Крыльев» и «Локо» как раз сошлись 
два наших специалиста — опытный Осинь-
кин и не менее опытный, хоть и молодой 
Галактионов. Итог — ничья. Так и должно 
было быть?

— Я заранее знал, что игра будет интерес-
ной. Осинькин хорошо выстроил «Крылья». Я 
давно его знаю, это очень квалифицированный 
тренер. У него были проблемы с составом, ушли 
хорошие игроки, но он решил эту проблему. 
Сейчас «Крылья» — довольно симпатичная 
команда. Хотя... Не будет результата, и Осинь-
кина не будет. 

Галактионов тоже очень квалифициро-
ванный специалист. Молодой тренер, уже по-
работавший со сборными командами разных 
возрастов. Хорошо подкован теоретически. 
Самое главное — ему верят футболисты и до-
веряет руководство клуба. «Локомотив» под его 
руководством замечательную весну проводит. 
Выбирается со дна таблицы.

Что касается результата, то эта ничья, если 
честно, тормознула и одних, и других. Кому-то 
из двоих нужна была победа.

«Зенит» — 
«Краснодар» (2:2)

— Не можем не поговорить и о чемпи-
онском матче «Зенита», после которого 
ему вручили медали и Кубок. Вроде бы все 
понятно с этой игрой. Или нет?

— Я думаю, что «Краснодар» ехал поздрав-
лять «Зенит» с чемпионством. Питерцы вышли 
на игру в золотых футболках. А «Краснодару» 
были нужны очки в этом матче. И они могли 
это сделать. Но и «Зенит» не мог проиграть, 
сами понимаете. Поэтому концовка матча по-
лучилась очень нервной.

Заглядывая в будущее, скажу, что еще три-
пять лет кому-либо в нашем футболе конкурен-
цию «Зениту» будет сложно составить. Семак 
нашел грамотное сочетание бразильского ма-
стерства и тактически верно выстроенной игры 
всей команды. Очень рациональной игры.

БОКС

СПОРТ

ДНИ РОЖДЕНИЯ
Пирс Броснан (1953) — актер кино и теле-
видения, продюсер
Владислав Гриб (1972) — общественный 
деятель, юрист, член общественного совета 
при Минобороны РФ
Ольга Зайцева (1978) — биатлонистка, дву-
кратная олимпийская чемпионка, 3-кратная 
чемпионка мира
Мстислав Запашный (1938–2016) — цирко-
вой артист, дрессировщик хищных животных, 
режиссер, народный артист СССР
Ольга Корбут (1955) — советская гимнастка, 
4-кратная олимпийская чемпионка, двукрат-
ная чемпионка мира

ПОД ГРАДУСОМ

По информации Гидрометцентра России, 
сегодня температура ночью в Москве 6…8°, 
днем 20…22°. Переменная облачность. Без 
осадков. Ветер юго-восточный, 4–9 м/c.
Восход Солнца — 4.16, заход Солнца — 20.36, 

долгота дня — 16.20. По данным ИЗМИРАНа и 
Лаборатории магнитобиологии, ожидаются не-
большие возмущения геомагнитного поля.

ДАТСКИЙ УГОЛОК

Международный день света
Меж ду на р о д н ы й д е н ь м и р н о г о 
сосуществования
1768 г. — российская императрица Ека-
терина II издала указ о постройке в Санкт-
Петербурге памятника Петру I — будущего 
«Медного всадника»
1963 г. — по приговору Военной коллегии 
Верховного суда СССР расстрелян Олег Пень-
ковский, бывший полковник ГРУ, работавший 
на спецслужбы США и Великобритании
2018 г. — по Крымскому мосту открылось 
движение для автомобилей
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Еженедельные выпуски «МК» выходят и распространяются в 57 регионах России: Астрахани, Барнауле, Белгороде, Биробиджане, Брянске, Великом Новгороде, Владивостоке, Владикавказе, Владимире, Волгограде, Вологде, Воронеже, Горно-Алтайске, Грозном, Донецке, Екатеринбурге, Иркутске, Калининграде, Кемерово, Краснодаре, Кургане, Курске, Липецке, Луганске, Магасе, Майкопе, Нальчике, Нижнем Новгороде, Новосибирске, 
Орле, Оренбурге, Перми, Петропавловске-Камчатском, Пскове, Ростове-на-Дону, Рязани, Санкт-Петербурге, Саратове, Севастополе, Серпухове, Симферополе, Смоленске, Ставрополе, Сургуте, Тамбове, Твери, Томске, Тюмени, Улан-Удэ, Уфе, Хабаровске, Чебоксарах, Челябинске, Черкесске, Элисте, Южно-Сахалинске, Якутске, а также в Канаде, Германии, в Латвии, Израиле, Эстонии, Казахстане, Киргизии, Австралии.

УЧРЕДИТЕЛЬ: Гусев Павел Николаевич 
СВИДЕТЕЛЬСТВО О РЕГИСТРАЦИИ СМИ: ПИ №ФС77-42977 
от 10.12.2010, выдано Федеральной службой по надзору в сфере связи, 
информационных технологий и массовых коммуникаций (Роскомнадзор)СВОБОДНАЯ ЦЕНА

ТРЕНЕРСКАЯ
КУХНЯ

с Сергеем 
АЛЕКСЕЕВЫМ

Один муж говорит другому:
— Мы вчера были в отличном ресторане, 
самый крутой ресторан, что я посетил 
в жизни!
Второй муж говорит:
— Как называется?
— Память ни к черту... Как называется 
цветок, красный такой?
— Тюльпан?
— Не, который с шипами.
— Роза?
— О, точно!
(Поворачивается к своей жене.)
— Роза, как называется ресторан, где мы 
вчера были?

В аптеке:
— Что вас интересует?

— Для начала дайте валидол, а потом я по-
смотрю цены...

Ловит мужик рыбу на берегу Нила. Жара, 
не ловится.
Подплывает к нему здоровенный 
крокодил:
— Ну что, мужик, клюет?
— Нет.
— Так пошел бы искупался…

В больнице.
— Ну, больной, что у вас стряслось?
— Мозг.

Женщина показывает подруге фотографии 
из семейного альбома. На одной из фото-
графий женщина средних лет держит на 
коленях ребенка.
— Смотри, какой я была 30 лет назад!
— Да, а кто этот очаровательный 
ребенок?
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ГОРЯЧАЯ ПЯТЕРКА АНЕКДОТОВ «МК»ПОДПИСКА В РЕДАКЦИИ ГАЗЕТЫ «МК»
по будням с 10.00 до 17.00
м. «Улица 1905 года», ул. 1905 года, д. 7, 
центральный вход в редакцию «МК» 
со стороны ул. Костикова.

ПОДПИСКА В АВТОМОБИЛЬНЫХ ПУНКТАХ «МК»
16 мая с 8.30 до 19.00, 
перерыв с 13.00 до 13.30
м. «ВДНХ», ул. Космонавтов, д. 2а, 
у кафе «Петтина»
м. «Братиславская», ул. Перерва, д. 56/2, 
за почтой
Ленинский пр-т, д. 105, у киноклуба «Эльдар»
17 мая с 8.30 до 19.00
м. «Ховрино», ул. Дыбенко, д. 44, 
у супермаркета «Магнит»
м. «Пражская», ул. Кировоградская, д. 17, 
у м-на «Пятерочка»
м. «Лермонтовский проспект», Жулебинский бул., 
д. 16, у супермаркета «Азбука Вкуса»
18 мая с 8.30 до 19.00
м. «Бибирево», ул. Пришвина, д. 23, 
у м-на «Столплит»

м. «Печатники», ул. Гурьянова, д. 2а
м. «Теплый Стан», ул. Профсоюзная, д. 152, к. 1
19 мая с 8.30 до 19.00
р-н Вешняки, ул. Вешняковская, д. 16а, 
у к/т «Энтузиаст»
м. «Юго-Западная», ул. 26 Бакинских Комиссаров, 
д. 7, к. 6, у супермаркета «Перекресток»
р-н Бескудниково, Бескудниковский бул., д. 12
20 мая с 8.30 до 18.00
м. «Савеловская», ул. Бутырская, д. 6
м. «Марьино», Новочеркасский бул., д. 41, к. 4, 
у супермаркета «Лента»
м. «Бульвар Дмитрия Донского», 
ул. Старокачаловская, д. 5, у ТЦ «Квадрат»

ОСНОВНАЯ ПОДПИСКА НА «МК» НА 2-Е ПОЛУГОДИЕ 2023 ГОДА!

Подробности по тел. 8(495)665-40-80
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ПОДПИСКА

2023

ПОДПИСКА НА КНИЖНОМ ФЕСТИВАЛЕ «КРАСНАЯ ПЛОЩАДЬ»!
2–6 июня с 10.00 до 21.00
МОСКВА, Красная площадь, стенд «МК». Ждем вас 
в дни проведения ежегодного книжного фестиваля 
в самом сердце Москвы, читателей газеты «Москов-
ский комсомолец» ожидает выгодная редакционная 
подписка.

На завершившемся в Узбекистане 
чемпионате мира по боксу Россия за-
няла третье место в медальном за-
чете, завоевав две золотые и четы-
ре бронзовые награды. И выступали 
наши спортсмены с национальными 
флагом и гимном. Есть ли олимпий-
ские перспективы?

Международная ассоциация бокса (IBA) 
еще осенью прошлого года вернула на-
шим и белорусским спортсменам 
национальные атрибутику и до-
стоинство. Не создавала IBA и 
комиссии, чтобы использо-
вать критерии допуска, реко-
мендованные МОК. Прояви-
ла справедливость.

А помимо эмоций, ко-
торые сопутствовали пол-
ноценным правам наших 
спортсменов, существо-
вали, естественно, и спор-
тивные задачи. Тренерский 
совет ставил задачу завоевать 
два «золота». Задача решена.

Первое «золото» в последний 
день чемпионата в Ташкенте отстоял Ша-
рапутдин Атаев в категории до 86 кг. В фи-
нале против него вышел бронзовый призер 

Олимпийских игр в Токио-2020 куби-
нец Лорн Альфонсо Домингес, 

выступающий за Азербайд-
жан. Два года назад бок-

серы уже встречались на 
чемпионате мира, Атаев 
проиграл. После победы 
в Ташкенте, а она ока-
залась убедительной, 
Шарапутдин сказал, что 
этот поединок был для 

него принципиальным: 
реванш. «Я должен был 

выиграть, поставил точку 
в противостоянии».

Муслим Гаджимагомедов 
стал чемпионом мира в категории 

до 92 кг. И этот бой с итальянцем Ази-
зом Аббесом Мухийдином оказался очень 
тяжелым, измотав и соперников, и судей, и 

зрителей. И все же, несмотря на трудность 
принятия решения, судьи присудили победу 
нашему боксеру. Муслим стал пятым россий-
ским боксером, в карьере которого теперь 
две победы на чемпионатах мира. 

Специалисты уверены, что результат, 
добытый сборной в Ташкенте, мог быть и еще 
лучше. Хотя по сравнению с чемпионатом 
мира в Белграде, который проходил в 2021 
году, еще до санкций, Россия завоевала даже 
на одну медаль больше. В Белграде три на-
ших боксера выступали в финале. (При этом, 
правда, не было бойкота со стороны стран, 
протестующих против допуска России. Чем-
пионат в Ташкенте проигнорировали полтора 
десятка стран, включая США и Великобри-
танию.) На чемпионате-2023 у России было 
два финала, оба стали золотыми. Хотя мог 
быть еще и третий, если бы не сработало 
домашнее судейство. 

Например, как считает наш тренерский 
штаб, Дмитрий Двали (до 54 кг), который про-
играл решением судей хозяину ринга Ойбеку 
Жураеву, совсем этого не заслуживал. Дми-
трий и владел инициативой на про-
тяжении всей битвы, и выглядел 
активнее, проводя тяжелейшие 
удары по сопернику. В резуль-
тате Двали досталась лишь 
«бронза».

Чемпионат мира про-
шел не в самой спокойной 
обстановке вокруг решения 
о допуске наших спортсме-
нов. Еще в 2019 году МОК 
лишил IBA статуса призна-
ния — из-за проблем в управ-
лении и финансового кризиса, 
потребовав провести реформы. 
При этом организация соревнова-
ний на Олимпийских играх 2024 года в 
Париже оказалась под прямым управлением 
самого МОК, который еще и принял реше-
ние, что вид спорта пока не будет включен 
в программу следующих Олимпийских игр в 
Лос-Анджелесе-2028. 

Нынешний президент Умар Кремлев был 
избран на пост в декабре 2020 года, разобрал-
ся с финансами, организация приняла новую 

конституцию и провела ряд преобразований, 
установила высокие призовые на чемпионате 
мира, появилась программа финансовой по-

мощи национальным федерациям. При-
зовой фонд только что прошедше-

го турнира, например, составил 
5,2 миллиона долларов: по-

бедители получили по 200 
тысяч долларов, серебря-
ные призеры — по 100, 
бронзовые — по 50.

Сегодняшняя поли-
тика IBA, не допускаю-
щая дискриминацию 
спортсменов по паспор-

ту, естественно, вызвала 
гнев недружественных 

стран. Началось и обостре-
ние между МОК и IBA, не жела-

ющей следовать рекомендациям 
по отстранению россиян и критериям 

допуска при возвращении. 
Бойкот чемпионата мира — не единствен-

ный шаг в противостоянии. В мире бокса, 
переживающего не самые простые времена, 
наметился настоящий раскол: группа нацио-
нальных федераций объявила о создании но-
вой международной федерации World Boxing. 
Ассоциации бокса США и Великобритании — в 

первых инициативных рядах. Цель вновь соз-
даваемой структуры — добиться признания 
Международного олимпийского комитета. В 
переводе на бытовой язык: убрать проблем-
ную Международную ассоциацию бокса с ее 
российским президентом Умаром Кремлевым 
и остановить скатывание бокса к исчезнове-
нию из программы Олимпийских игр. 

В день открытия чемпионата мира пре-
зидент Кремлев говорил о том, что его цель 
— совсем не любовь МОК к нему. «Если я их 
не устраиваю, это их личные дела, IBA — неза-
висимая организация, как МОК, наши отличия 
только в том, что они проводят Олимпиаду, а 
мы — чемпионат мира». Повторил это и после 
окончания турнира. 

…Этот чемпионат мира — с флагом и 
гимном России — конечно, явление в совре-
менном спорте. Олимпийские перспективы на 
нем выискивать не надо, старт не был отбо-
рочным. Да и перспективы всего — и отбора, 
и участия — пока туманны. Но два «золота» 
боксеров, как и «золото» с «серебром» дзю-
доистов, только что выступивших на своем 
чемпионате мира в нейтральном статусе, 
напомнили: радоваться каждой победе на-
ших спортсменов нужно здесь и сейчас. По 
законам спорта.

Ирина СТЕПАНЦЕВА.

РИНГ С ФЛАГОМ РОССИИ
Чемпионат мира по боксу: шесть медалей отечественных 
спортсменов
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Обзор 27-го тура РПЛ от Леонида Назаренко

Турнирная таблица

1 Зенит 65
2 ЦСКА 56
3 Ростов 50
4 Спартак 50
5 Ахмат 46
6 Краснодар 43
7 Динамо 42
8 Оренбург 39
9 Сочи 37
10 Локомотив 36
11 Урал 30
12 Факел 27
13 Крылья Советов 26
14 Нижний Новгород 23
15 Химки 18
16 Торпедо 13ин 
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